
Вячеслав Лебедев
предлагает смягчить
отношение к людям,
совершившим
нетяжкие преступления
Страница 2

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 5 октября 2015. № 223(6794)  www.rg.ru Столичный выпуск 

СИРИЯ Авиаудары 
подорвали моральный 
дух террористов

Точно в цель

Иван Петров

СИТУАЦИЮ, сложившуюся в Сирии после начала авиа-
бомбардировок российскими боевыми самолетами, в ми-
нувшие выходные активно комментировали представите-
ли Минобороны России. Военные рассказывали во всех 
подробностях, какие именно  объекты, используемые тер-
рористами, были уничтожены, какие самолеты для этого 
применялись и какие бомбы и ракеты использовались.

Промежуточный итог антитеррористической спецо-
перации в субботу подвел начальник Главного оператив-
ного управления Генштаба ВС РФ генерал-полковник 
Андрей Картаполов. Он заявил журналистам, что за трое 
суток авиаударов удалось значительно снизить боевой 
потенциал террористов «Исламского государ-
ства» и подорвать их материально-техниче-
скую базу.

ПРОИСШЕСТВИЯ Несколько 
громких аварий 
произошло в эти 
выходные

Удар, еще удар

Владимир Баршев 

ПО ФАКТУ аварии на Кутузовском проспекте, в кото-
рой погибли два человека, в том числе сотрудник поли-
ции, возбуждено уголовное дело. 

Поначалу все материалы об аварии были направлены 
в Следственный комитет РФ по Москве. После того как 
следователи установили, что вины сотрудников поли-
ции в ДТП не было, они вернули дело в полицию. После 
чего следователем УВД по Западному округу столицы 
возбуждено уголовное дело. Действия водителя подпада-
ют под статью УК «нарушение правил, повлекшее 
смерть человека». 

Почему одного человека? Потому что на Кутузов-
ском проспекте произошло две аварии со смертельным 
исходом. Одна косвенно стала причиной другой. Напом-
ним, как происходило дело. Около 2 часов ночи 
водитель белого BMW M5, летя по мокрой до-
роге, не справился с управлением. 
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Эхо события Урегулировать конфликт на Украине ни Париж, 
ни Берлин, ни Москва не могут — дело за Киевом и Донбассом

Парижский счет

Елена Домчева, Игорь Зубков

П
о всем пенсионным и бюд-
жетным вопросам точка в 
дискуссии внутри прави-

тельства будет поставлена на за-
седании комиссии по бюджет-
ным проектировкам в среду.

О том, какими могут быть 
контуры бюджета на 2016 год, 
можно судить по заявлениям на 
Международном инвестицион-
ном форуме в Сочи. Там высказа-
лись все члены правительства, 
ответственные за деньги, зарпла-
ты, пенсии и рабочие места. 

Форум начался сразу после 
правительственного совещания 
по бюджету и стал прологом к 
еще одному, финальному, обсу-

ждению. Там социальный блок 
правительства во главе с вице-
премьером Ольгой Голодец даст 
последний бой за индексацию 
пенсий по фактической инфля-

ции. Глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев озвучил пред-
варительное решение, принятое 
накануне: в феврале пенсии по-
высят только на 4 процента. Но 

потом возможна дополнитель-
ная индексация, если в бюджет 
придут незапланированные до-
ходы. Шансы на это «вполне ре-
альны», сказал министр в ин-
тервью «РГ». 

Бюджет на следующий год 
сверстан исходя из консерватив-
ного прогноза по ценам на нефть 
— 50 долларов за баррель, это даже 
ниже, чем средняя цена, которую 
минэкономразвития прогнозиру-
ет по итогам этого года (53 долла-
ра за баррель). Кроме того, сказал 
министр, правительство плани-
рует взыскать недоимки по нало-
говым и таможенным сборам, 
сейчас они составляют 
огромную сумму в 250 
миллиардов рублей.

По оценке министра финансов 
Антона Силуанова, каждый про-
цент индексации пенсии стоит 70 
миллиардов рублей.

Кира Латухина, 
Париж

П
резиденты России, 
Франции, Украины и 
канцлер ФРГ встре-
тились в Париже, 
чтобы обсудить реа-

лизацию Минских договоренно-
стей. Не исключено, что теперь 
они будут продлены. Переговоры 
затянулись почти на пять часов — 
в три раза меньше, чем в белорус-
ской столице.

Владимир Путин прибыл к 
Елисейскому дворцу первым из 
гостей. Его встретил хозяин сам-
мита Франсуа Олланд, и главы го-
сударств направились на перего-
воры перед заседанием «четвер-
ки». Где-то через час у ворот оста-
новился кортеж канцлера ФРГ, и 
российский лидер продолжил пе-
реговоры уже с Ангелой Меркель. 
Тем временем ко дворцу как раз 
подъехал и Петр Порошенко. 
Украинский лидер тут же, на пло-
щади, стал о чем-то беседовать с 
Олландом. А потом показал за его 
спиной большой палец — знак 
одобрения. Правда, по оконча-
нии саммита он уже не был на-

строен так радостно и говорил 
про «сдержанный оптимизм».

Путин и Порошенко тоже об-
менялись рукопожатием: отдель-
ной встречи у них не было, они 
приветствовали друг друга перед 
началом переговоров в «нор-
мандском формате». «Четверка» 
сначала поговорила с глазу на 
глаз, а затем продолжила обще-
ние с участием представителей 
делегаций. Но журналистов не 
пустили ни на один из этих фор-
матов.

После саммита президенты 
России и Украины сразу уехали, 
итоги подвели их коллеги из 
Франции и ФРГ. «Путин как один 
из главных посредников при уре-

гулировании этого кризиса фак-
тически не мог ничего сказать, 
потому что он приложил все уси-
лия, чтобы обеспечить выполне-
ние конкретных пунктов Мин-
ских договоренностей, чтобы 
исключить какие-либо трактов-
ки и какие-либо ошибочные по-
нимания», — пояснил в интервью 
ведущему программы «Вести в 
субботу» Сергею Брилеву пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

По словам канцлера ФРГ, 
участники встречи «достигли 
всего, чего можно было достичь». 
«Этот день был важен уже пото-
му, что мы очень интенсивно об-
суждали отдельные шаги. Дальше 

нужно будет посмотреть, на-
сколько они будут выполнять-
ся», — заметила она. Режим пре-
кращения огня на востоке Украи-
ны в целом соблюдается, увере-
ны и Олланд, и Меркель. 

«Именно в плане безопасно-
сти, с момента подписания Мин-
ских соглашений, достигнут наи-
больший прогресс», — оценил 
французский лидер. Впрочем, 
как считает Меркель, ни по одно-
му положению Минских согла-
шений пока еще нет полного вы-
полнения обязательств.

Разговор был конструктив-
ный, рассказал журналистам Пе-
сков: «По сути — это «сверка ча-
сов» по ходу реализации наибо-
лее важных пунктов Минских до-
говоренностей». Диалог будет 
активизирован и продолжен: со-
стоится встреча глав МИД в ноя-
бре и фактически ежедневные 
контакты помощников президен-
тов по международным делам.

Констатированы позитивные 
подвижки по реализации догово-
ренностей об отводе легких воо-
ружений калибром менее 100 
мм, говорилось о поддержке мис-
сии ОБСЕ и расширении ее ман-

дата, о гуманитарных аспектах. С 
украинской стороны выдвига-
лись инициативы по налажива-
нию контактов, в том числе за-
трагивалась ситуация с авиасо-
общением.

Много времени уделили вы-
борам. «В частности, подчерки-
валось, что вести о них речь в от-
рыве от других соответствую-
щих пунктов Минских догово-
ренностей, таких как политиче-
ская реформа и амнистия, вряд 
ли приходится»,  —  отметил 
пресс-секретарь президента. «В 
целом все сошлись на понима-
нии безальтернативности ком-
плексного выполнения Минских 
договоренностей, — констатиро-
вал представитель Кремля. — Ка-
кие-то трактовки или выдерги-
вания отдельных пунктов из 
контекста невозможны». Также 
речь шла о том, что при проведе-
нии выборов безусловные участ-
ники избирательного процесса 
не могут быть объекта-
ми уголовного или ино-
го преследования. 

ДИСКУССИЯ На форуме в Сочи решалась судьба пенсий, новых налогов и бюджета 
2016 года

Прогнозы просочились 

2
Европа устала 
от Украины

3
Сочинский 
форум наметил 
путь в новую 
реальность

4
Новогодние 
подарки 
подорожают

6
Центральный 
банк открывает 
двери для всех

7
Две аварии
на Кутузовском 
проспекте

8
В Киргизии 
завершились 
парламентские 
выборы

12
Русская поэзия 
снова собирает 
стадионы

14
Наши девушки 
второй раз под-
ряд стали чем-
пионками 
Европы по 
волейболу

«Четверка» сначала общалась с 
глазу на глаз, а затем — с участием 
представителей делегаций.

Австралийский доллар  46,4030
Азербайджанский манат  62,9032
Армянский драм***  13, 8970
Белорусский рубль****  37, 2445
Болгарский лев  37,6507
Бразильский реал  16, 4578

Венгерский форинт**  23,5270
Вон Республики Корея***  55,8154
Датская крона*  98,7147
Доллар США  65,9414
Евро  73,6302
Индийская рупия**  10,0505

Казахский тенге**  24,3227
Канадский доллар  49,8235
Киргизский сом**  95,7557
Китайский юань*  10, 3745
Молдавский лей*  32,7822
Новый туркменский манат  18,8404

Норвежская крона*  77,9643
Польский злотый*  17,3448
СДР  92,3384
Сингапурский доллар  46,0003
Таджикский сомони*  10,2833
Турецкая лира  21,7679

Узбекский сум***  25,1685
Украинская гривна*  31,1853
Фунт стерлингов  99,8748
Чешская крона*  27,1096
Шведская крона*  78,6018
Швейцарский франк  67,4661

Южноафриканский рэнд*  47,3955
Японская иена**  54,8986

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.10.15 
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ЦИФРА

6
ПРОЦЕНТОВ
или даже ниже будет инфляция в 
2016 году, по прогнозам минфи-
на. В этом — 12 процентов

Акцент

 63,5 рубля в среднем будет 
стоить доллар в 2016 году — 
на 2,5 рубля больше, 
чем в этом, сообщил 
Алексей Улюкаев

Акцент

 Переговоры затянулись 
почти на пять часов — 
в три раза меньше, 
чем в белорусской столице

Почему во всем мире 

велосипедистов

уважают, поощряют

и ставят в пример

ТЕНДЕНЦИИ
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как прежде,

молод 

и полон 

надежд
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ДОКУМЕНТ Верховный суд 
объяснил, как считать 
исковую давность

С жалобой 
не тяните

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует проект поста-
новления пленума Верховного суда России «О некоторых 
вопросах, связанных с применением норм Гражданского 
кодекса РФ об исковой давности». Документ подробно 
объясняет, как не опоздать с жалобой в суд. 

Как объяснил председатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев, это второе постановление, направлен-
ное на разъяснение новых положений Гражданского ко-
декса. Недавно было принято постановление «О примене-
нии судами некоторых положений I части Гражданского 
кодекса»: объемный документ, над которым долго работа-
ли лучшие правоведы страны. Новое постановление про-
должает тему.

В некоторых случаях вопрос времени становится реша-
ющим для суда. Не поздно ли рассматривать конкретное 
дело, не опоздал ли истец со своей жалобой. Это только со 
стороны кажется, что все просто — достаточно прописать 
жесткие сроки. Нет, в жизни возникает масса тонкостей.

Например, публикуемый сегодня документ объясняет, 
что у граждан в отличие от юридических лиц есть больше 
прав на восстановление сроков подачи исков. Как сказано 
в постановлении, срок исковой давности, пропущенный 
юридическим лицом или индивидуальным предпринима-
телем, не подлежит восстановлению никогда и ни при ка-
ких обстоятельствах. Но у простых людей могут быть ува-
жительные обстоятельства для опоздания.

«В исключительных случаях суд может признать ува-
жительной причину пропуска срока исковой давности по 
обстоятельствам, связанным с личностью истца — физиче-
ского лица, если последним заявлено такое ходатайство и 
им представлены необходимые доказательства», говорит-
ся в документе.

Уважительными причинами могут быть признаны тя-
желая болезнь, беспомощное состояние, неграмотность и 
т.п. Верховный суд напомнил, что максимальный срок 
исковой давности не может превышать 10 лет со дня нару-
шения права. Исключение составляют требования о возме-
щении вреда, причиненного жизни и здоровью граждан, и 
имущественного вреда в результате теракта. Также исковая 
давность не распространяется на требования о защите лич-
ных неимущественных прав и нематериальных благ; тре-
бования вкладчиков к банку о выдаче вкладов; требования 
о возмещении вреда жизни или здоровью гражданина. 

Документ публикуется на с.13

ПРАВО Вячеслав Лебедев 
предлагает смягчить 
отношение 
к совершившим нетяжкие 
преступления

Обойдутся 
без посадки

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев заявил, что суды прекращают дела каждого четвер-
того подсудимого. Так что сесть на скамью подсудимых и 
сесть в тюрьму вовсе не синонимы. Многие подсудимые 
уходят из суда без конвоя и наказания.

Правозащитники нередко упрекают суды за низкий 
процент оправдательных приговоров. Однако предста-
вители судебной системы не раз говорили, что это не 
свидетельствует о якобы предвзятости судей. Никто не 
гарантирует обвинению легкой жизни на процессе, и 
низкий процент оправданий не означает, что подсуди-
мых не отпускают в принципе. Нередко судья просто 
прекращает дело, потому что судить человека не за что, а 
значит, не за что и оправдывать. Хотя такой процесс не 
поднимает процент оправдательных приговоров, спра-
ведливость-то все равно восторжествовала.

Конечно, закрывают дела по разным причинам. Иног-
да человек виноват, но его отпускают, например, потому 
что истек срок давности. Тем не менее, полагают  в Вер-
ховном суде, слухи об обвинительном уклоне сильно 
преувеличены.

Более того, Верховный суд России разработал законо-
проект, радикально меняющий отношение к тем, кто со-
вершил нетяжкие преступления. Таких людей предлага-
ется освобождать от 
уголовной ответст-
венности. Но совсем 
безнаказанными их 
не оставят.

На прошедшем во 
Владивостоке Ме-
ждународном юри-
дическом форуме 
стран Азиатско-Ти-
хоокеанского регио-
на Вячеслав Лебедев 
рассказал, как поя-
вилась идея проекта.

«Я проанализи-
ровал судебную статистику и обратил внимание: если в 
2000 году за преступления небольшой тяжести было осу-
ждено184 тысячи человек, 15 процентов от всего объе-
ма, то уже в прошлом суды рассмотрели дела на 330 ты-
сяч лиц, которые обвинялись в совершении небольшой 
тяжести, 46 процентов. Это неверно», — сказал он.

По его словам, преступление небольшой тяжести че-
ловек нередко может совершить под воздействием ка-
ких-то обстоятельств и оно совершенно не говорит, что 
такой человек стал завзятым негодяем. В его жизни не-
редко такой грех дело печального случая, но не системы. 
Сегодня суды, как правило, не отправляют таких людей в 
тюрьму. Есть альтернативные наказания: штрафы, обя-
зательные работы, условная судимость и прочее. Долгое 
время считалось, что такие наказания и есть гуманность 
в чистом виде. Но нет: проблема в том, что у человека 
остается судимость. А она на всю жизнь. 

Поэтому из системы наказаний за нетяжкие преступ-
ления изымается самое строгое звено — судимость. Но 
останется наказание и необходимость возместить 
ущерб. Также Вячеслав Лебедев сообщил, что объедине-
ние Верховного и Высшего арбитражного судов способ-
ствовало тому, что и Верховный суд стал более продукти-
вен в работе над своими правовыми позициями.

МИГРАЦИЯ 52 тысячи приезжих провалили экзамен по русскому языку

Где живет тнаргим?
Татьяна Замахина

С
истема приема мигрантов 
в нашей стране все же ну-
ждается в совершенство-

вании, решил президиум Совета 
законодателей РФ при Феде-
ральном Собрании.

Председатель Госдумы Сер-
гей Нарышкин начал заседание с 
актуальной сирийской темы. Он 
указал на тот факт, что Россия 
раньше других обратила внима-
ние на риски в сфере миграции и 
заранее предупреждала об этом 
европейцев. «Но нас предпочли 
не услышать», — констатировал 
он. Но есть возможность вос-
пользоваться хотя бы россий-
ским опытом по решению таких 
проблем. Сергей Нарышкин на-
помнил, что за очень короткий 
срок Россия приняла более мил-
лиона беженцев из Украины. И 
федеральная, и региональная 

власть, по оценке спикера Госду-
мы, сработали оперативно.

У нас таких проблем, как в Ев-
ропе, не будет, считает глава 
ФМС Константин Ромоданов-
ский. Он не предвидит всплеска 
роста числа беженцев из Сирии. 
В России нет такой большой си-
рийской диаспоры, как в Европе, 
сирийцы не знают нашего язы-
ка, и им сложно у нас адаптиро-
ваться. Поэтому если и приедут, 
то несколько сотен, предполага-
ет Ромодановский.

Так что для России куда более 
актуальной остается проблема 
адаптации мигрантов, живущих 
куда ближе, чем сирийцы, и при-
езжающих к нам подработать. 
Для них сейчас действуют слиш-
ком жесткие требования, сказа-
ла на заседании спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко.

«Я думаю, что целесообразно 
обсудить возможность законо-

дательного упрощения требова-
ний к знанию русского языка и 
истории России для трудовых 
мигрантов, приезжающих на се-
зонные работы», — предложила 
сенатор.

Она напомнила о том, что да-
леко не все россияне могут отве-
тить на вопросы тестов.

Глава Минобрнауки России 
Дмитрий Ливанов привел стати-
стику: экзамен по русскому язы-
ку удалось сдать свыше 1 млн 
300 тысяч мигрантов, 52 тысячи 
провалились. Так что, по его 
мнению, данная цифра вполне 
позволяет выявить реальный 
уровень знаний мигрантов и их 
готовность работать на террито-
рии РФ. Но кое-что менять в си-
стеме нужно, считает он. Так, нет 
единого реестра выданных в ре-
гионах сертификатов, что «дела-
ет затрудненным контроль и со-
здает предпосылки для фальси-

фикации». Из законодательства, 
кроме того, непонятно, кто дол-
жен контролировать выдачу 
свидетельств.

Валентина Матвиенко обо-
значила и другой проблемный 
момент — стоимость сертифика-
тов завышена. «Если я не ошиба-
юсь, сдать тест на знание русско-
го языка обходится примерно в 4 
тысячи, — сказала она. — Это пла-
та только вузу, который занима-
ется этим. Плюс расходы единых 
миграционных центров. Это по-
лучается и дороговато, честно 
говоря». По ее словам, очень 
многие считают цену завышен-
ной, из-за чего часть мигрантов 
покинула Россию, «часть просто 
ушла в тень».

Константин Ромодановский 
признал, что указанные препят-
ствия для легализации мигран-
тов в нашей стране есть. Плата за 
сертификат в 4 тыс. (например, 

столько берут за него в Москве и 
области) — это еще не рекорд. В 
ряде удаленных регионов эта 
цифра достигает 7,5 тысячи и 
даже 9,5 тысячи рублей.

То же касается и стоимости 
медицинского освидетельство-
вания, которое необходимо для 
получения разрешения на рабо-
ту. Разброс по регионам огром-
ный — от нескольких тысяч ру-
блей до десятка тысяч.

«Полагаю, причиной сложив-
шейся ситуации является отсут-
ствие единых минимальных кри-
териев при страховании ино-
странных работников, а также 
требований к полису доброволь-
ного медицинского страхова-
ния», — сказал Ромодановский.

Возможно, стоит обязать ре-
гионы устанавливать единую 
стоимость медицинского освиде-
тельствования, предложила Ва-
лентина Матвиенко. По ее сло-
вам, до сих пор нет и унифициро-
ванной формы полиса добро-
вольного медицинского страхо-
вания. Кроме того, не разработа-
ны онлайн-программы, позволя-
ющие осуществлять проверку 
действительности медицинского 
полиса. Это нужно сделать, что-
бы не было случаев, когда такие 
полисы приобретаются в перехо-
дах станций метро.

Еще одна проблема, на кото-
рую участники заседания обра-
тили внимание, касается заси-
лья посредников при выдаче па-
тентов. «С ними, кто ранее зара-
батывал на квотах, а теперь хо-
чет погреть руки и на патентах и 
сопутствующих им документах, 
предстоит серьезная борьба», — 
объявил Ромодановский.

Решением может быть созда-
ние во всей стране миграцион-
ных центров по примеру тех, ко-
торые уже действуют в Москве, 
Московской области и Санкт-
Петербурге.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Киев 
не выполнил 
взятые на себя 
по «Минску-2» 
обязательства

ЕВРОПА 
УСТАЛА 
ОТ УКРАИНЫ

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ДИРЕКТОР Парижской высшей 
школы социальных наук полито-
лог и экономист Жак Сапир по-
делился с «Российской газетой» 
мыслями, которые у него вызва-
ла парижская встреча лидеров 
четырех стран «нормандского 
формата».

— Встреча, несомненно, была 
полезной, стала важным этапом 
минского процесса, своего рода 
подведением промежуточных 
итогов, хотя, конечно, многие 
сложные и важные проблемы, 
связанные с имплементацией 
«Минска-2», по-прежнему оста-
ются на повестке дня.

Хочу заметить, что отноше-
ния между Россией с одной сто-
роны, Германией и Францией с 
другой в рамках этого формата 
заметно улучшились. Дело в том, 
что до Берлина и Парижа дошло, 
что это не Москва тормозит вы-
полнение минских соглашений, 
а Киев. В то время как сделаны 
ощутимые шаги по военной де-
эскалации конфликта в Донбас-
се, я имею ввиду отвод артилле-
рийских систем калибром менее 
100 мм, политические положе-
ния «Минска-2», а их должны ре-
ализовать киевские власти, по-
висли в воздухе. Это, в частно-
сти, конституционная реформа, 
особый статус Донбасса и мно-
гое другое.

Наряду с активизацией поли-
тического процесса сейчас чрез-
вычайно необходимо задейство-
вать экономический пакет фев-
ральских договоренностей. Кие-
ву следует снять экономическую 
блокаду с Луганска и Донецка. 
Тому множество причин, не го-
воря уже о том, что от блокады 
страдают мирные жители. Надо 
сказать, что Франция и Герма-
ния устали от Украины. Почти за 
восемь месяцев, прошедших по-
сле подписания договоренно-
стей в Минске, они лучше осоз-
нали, что происходит в Киеве. 
Для меня ясно, что западноевро-
пейская часть «нормандского 
формата», как, впрочем, ЕС в це-
лом, мягко говоря, не горит же-
ланием финансировать Украину. 
Она для них сейчас не приори-
тет. Навалилось множество про-
чих проблем, и первую очередь 
нашествие сотен тысяч бежен-
цев с Ближнего Востока. Для 
того, чтобы с ними справиться, 
потребуются огромные средст-
ва. Это во-первых. Во-вторых, 
взгляд на нынешнюю властную 
верхушку Украины также пре-
терпел изменения. Там есть 
люди, которые придерживаются 
демократических взглядов, но 
немало и иных личностей — кор-
рупционеров, олигархов, более 
того — настоящих неонацистов. 
Понятно, что все это представля-
ет немалую политическую про-
блему для Парижа и Берлина. В-
третьих, повторюсь, Киев не вы-
полнил взятые на себя по «Минс-
ку-2» обязательства, а это се-
рьезно снижает кредит доверия 
Петру Порошенко и его прави-
тельству.

Важный вопрос для францу-
зов и немцев — это санкции, вве-
денные Евросоюзом против Мо-
сквы из-за украинской ситуации 
и ответные — российские. Как в 
Германии, так и во Франции на 
тамошние правительства оказы-
вается сильнейший нажим со 
стороны промышленных кругов, 
а также крестьянства, чтобы по-
ложить конец этим разруши-
тельным мерам. Прессинг на-
столько велик, что не так давно 
министр иностранных дел Фран-
ции Лоран Фабиус, выступая в 
комиссии по международным 
делам, допустил возможность 
снятия санкций в недалеком бу-
дущем — к концу 2015 года или к 
весне 2016-го. Больше всего в Ев-
ропе опасаются, что Украина, 
которая уже израсходовала 
большую часть кредита МВФ в 
17 миллиардов долларов, потре-
бует еще 15 миллиардов на буду-
щий год. У стран ЕС нет никакого 
желания раскошеливаться. И 
это, кстати, еще одна причина, 
почему Париж и Берлин подтал-
кивают  Порошенко к компро-
миссу не только с ополченцами 
Донбасса, но и с Россией. 

Парижский счет

«Фамилия Савченко и 
ряд других упомина-
лись президентом По-

рошенко, на что давались заяв-
ления, что безусловно в ходе су-
дебного процесса невозможно о 
чем-то говорить, не дождавшись 
его завершения», — пояснил Пе-
сков. Звучал и газовый вопрос. 
«Исходим из того, что удалось 
достичь договоренности, кото-
рая устраивает все заинтересо-
ванные стороны», — объяснил 
пресс-секретарь президента.

Теперь дело за решениями 
руководства ДНР и ЛНР. Имен-
но на контактах с их представи-
телями будет сконцентрирова-
на работа, чтобы получить от-
вет на предложения «норманд-
ской четверки». Путин обещал 
использовать свое влияние на 
представителей Донбасса и уже 
поручил обсудить с ними тему 

выборов. Российский лидер 
считает, что если руководство 
Донбасса проявит гибкость, а 
главное — Киев пойдет по пути 
не трактовок, а реализации 
Минских договоренностей, то 
«появляется надежда, что все-
таки лед тронется, начнется 
продвижение в сторону амни-
стии, в сторону политической 
реформы, в сторону особого 

статуса тех регионов, и в ком-
плексе с этим также состоятся 
выборы», — отметил Песков.

В Париже также говорили, 
что нельзя исключать продле-
ния Минских договоренностей 
на период после Нового года. И 
потребуется выработка кон-
кретного крайнего срока. «Уре-
гулировать конфликт на Украи-
не ни Париж, ни Берлин, ни Мо-
сква не могут, — подчеркнул 
пресс-секретарь президента. — 
Урегулировать этот конфликт 
может только Киев в диалоге и в 
прямом контакте со своими 
гражданами». И если нужно сде-
лать это до Нового года, то 
просто нужно выполнять Мин-
ские договоренности. Тем более 
что многие документы приняты 
и нужна лишь подпись прези-

дента. «В данном случае, ско-
рее, мяч на стороне Киева», — 
оценил Песков. И какие-либо 
промедления лишний раз сви-
детельствуют о незаинтересо-
ванности в исчерпывающем 
урегулировании, считает он.

В стенах Елисейского дворца 
не забыли и о Сирии: на двусто-
ронних встречах с Меркель и 
Олландом партнеры заметили, 
что якобы удары наносятся по 
так называемой умеренной оп-
позиции. «Вряд ли, правда, кто-
то смог до сих пор объяснить, 
что такое умеренная оппози-
ция, — сказал пресс-секретарь 
президента РФ в интервью веду-
щему программы «Вести в суб-
боту» Сергею Брилеву. — А Пу-
тин достаточно живо этим инте-
ресовался и спрашивал, чем 
умеренная оппозиция отлича-
ется от неумеренной».

О ситуации на Украине шла 
речь и на встрече президентов 
России и США в начале недели. 
По словам Пескова, у лидеров 
«очень конструктивные отно-
шения, которые позволяют до-
статочно прямо ставить острые 
вопросы», и обращаются Путин 
и Обама друг к другу по имени: 
«Можно сказать, что они гово-
рят на «ты». Комментируя пере-

говоры в Нью-Йорке, он заме-
тил, что «не приходится гово-
рить об обмене мнениями, ко-
торый привел к укреплению 
взаимного понимания». «Во 
многом наши американские 
партнеры по-прежнему не 
склонны проявлять какую-то 
гибкость и желание понять ар-
гументы других», — добавил Пе-
сков. Лидеры обсудили не толь-
ко Сирию, но и Украину. «У аме-
риканской стороны не было ар-
гументов, чтобы оспаривать до-
воды нашего президента», — за-
ключил представитель Кремля.

«Достигли всего, чего можно было 
достичь» — так оценила переговоры 
с Владимиром Путиным и участни-
ками «четверки» канцлер ФРГ.

Подобное творчество приезжих россияне воспринимают по-разному: одни — со снисходительной улыбкой, другие — с беспокойством за русский язык.
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При нетяжком пре-
ступлении челове-
ка избавят от суди-
мости, но при этом 
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Как прошла встреча 
лидеров «нормандской 
четверки»: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1171524

КСТАТИ
Президент подписал ряд поручений, в том числе по подготовке 
бюджета на 2016 год. Кабмин должен исходить из необходимости 
выполнения социальных обязательств и представить предложе-
ния о дополнительных источниках доходов. Еще Владимир Путин 
распорядился рассмотреть вопрос о выделении помощи бюджету 
Ингушетии.

МЕЖДУ ТЕМ

Свыше 95% читателей газеты New 

York Daily News считают, что на Генас-

самблее ООН президент России Вла-

димир Путин был убедительнее, чем 

президент США, сообщило в пятницу 

агентство РИА Новости.
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ИНИЦИАТИВЫ Центр 
и регионы будут
согласовывать планы 
по импортозамещению

Свое берем 
в актив

Владимир Кузьмин, Сочи

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев просит регио-
ны согласовывать свои планы по импортозамещению с 
целями и задачами федеральных министерств.

Глава кабинета министров провел в Сочи заседание 
правительственной комиссии по импортозамещению. 
Сюда решили пригласить глав регионов, чтобы они рас-
сказали, как на местах собираются заниматься тем, что в 
последний год стало одним из векторов экономической 
политики государства. Сейчас утверждено около 40 ре-
гиональных планов по импортозамещению.

— По оценке экспертов, они далеко не все синхронизи-
рованы с планами федеральных министерств, и это сов-
сем неправильно, — заявил глава кабинета министров. — Я 
хотел бы, чтобы коллеги из всех ключевых ведомств, это 
прежде всего минпромторг, минсельхоз, минэкономраз-
вития, оказали помощь регионам при подготовке и реа-
лизации планов по импортозамещению.

Председатель правительства поручил обменяться ин-
формацией по содержанию региональных планов, кон-
кретных инвестиционных проектов, а также более под-
робно информировать о существующих государствен-
ных возможностях поддержки предприятий, которые да-
леко не всегда обладают полными данными. «Как пока-
зывает опыт, абсолютное большинство даже тех, кто за-
интересован в получении информации по импортозаме-
щению и другим вопросам экономической деятельнос-
ти, этими знаниями не обладают. Поэтому наша задача 
еще качественно эту информацию донести», — отметил 
он.

В течение двух дней на форуме Дмитрий Медведев 
этим и занимался, объясняя, в чем суть импортозамеще-
ния. Главам регионов еще раз напомнили, что правитель-
ство не стремится создавать барьеры в торговле, а хочет 
видеть появление новых производств. «Наша цель, ко-
нечно, не заключается в возведении искусственных ба-
рьеров для торговли, — указал Медведев. — Задача в дру-
гом: чтобы на территории России появились современ-
ные высокотехнологичные предприятия как в промыш-
ленной, так и в сельскохозяйственной отрасли, чтобы их 
продукция была востребована не только на российском 
рынке, но и по возможности на зарубежных рынках».

Министерство промышленности и торговли функции 
по мониторингу процессов импортозамещения в регио-
нах возложило на Фонд развития промышленности. По 
словам главы минпромторга Дениса Мантурова, до кон-
ца года весь капитал фонда будет распределен для под-
держки новых проектов в экономике. «Отбор с учетом 
ограниченности ресурсов фонда крайне жесткий, но это 
определяет и качество поддержанных проектов. Их реа-
лизация позволит не только вытеснить с российского 
рынка целый ряд зарубежных аналогов в таких системо-
образующих отраслях, как машиностроение, электроо-
борудование, электроника, медицина, биотехнологии, 
фармацевтика, но и выйти на иностранные рынки с кон-
курентоспособной продукцией», — полагает министр.

Ожидается, что проекты начнут давать отдачу в бли-
жайшие два-три года. Планируемый совокупный объем 
выпускаемой продукции по одобренным только проек-
там должен быть к 2020 году почти 400 миллиардов ру-
блей, а объем налоговых отчислений около 30 миллиар-
дов. Их реализация позволит создать более 7 тысяч высо-
копроизводительных рабочих мест.

Интерес к поддержке фонда высокий. В него поступи-
ло около 1,2 тысячи заявок. Государственный рубль при-
влекает 10 рублей частных инвестиций. «Это говорит о 
том, что правительство предложило правильное реше-
ние, которого очень ждали инвесторы. Поэтому мы про-
сим рассмотреть возможность увеличения капиталов 
фонда на следующий год», — обратился глава минпро-
мторга к премьеру.

— Какого размера-то? — уточнил Медведев.
— Как минимум в таком же объеме, как в этом году, — 

20 миллиардов, — ответил министр Мантуров.
У министерства сельского хозяйства, курирующего 

важную в условиях продовольственного эмбарго от-
расль, работы еще больше. Приходится не только давать 
стране больше продовольствия, но еще искать контра-
банду и уничтожать ее. Глава минсельхоза обещает про-
должать эту «зачистку». «Мы видим, что кратно идет 
снижение тех бизнес-структур, которые занимались 
производством левого продукта, они несут финансовые 
потери и ушли с этого рынка», — сказал он.

— Мы дальше бу-
дем двигаться, и у 
нас с Роспотребнад-
зором есть четкое 
понимание, что и 
внутри рынка — и в 
рознице, и в логи-
стических центрах, 
и в оптовом звене — 
мы должны продол-
жать «зачищать» и 
освобождать рынок 
от этого мусора, от 
подделок, чтобы 
дать дорогу нашим 
нормальным произ-
водителям, — пообе-
щал Александр Тка-
чев.

Прогнозы просочились 
Таким образом, индек-
сация пенсий по факти-
ческой инфляции этого 

года (около 12 процентов) обо-
шлась бы бюджету в 840 миллиар-
дов рублей, а планируемая 4-про-
центная индексация будет стоить 
280 миллиардов рублей. 

Есть альтернатива — пенсионе-
рам можно полностью компенси-
ровать потери от инфляции этого 
года, но тогда нужно на один год 
повысить пенсионный возраст для 
мужчин и для женщин, подсчитал 
экс-глава минфина Алексей Куд-
рин. В этом случае люди предпен-
сионного возраста проработают 
на один год больше, зато пенсионе-
ры, у которых зачастую нет других 
источников доходов, получат под-
держку. «В этом смысле повыше-

ние пенсионного возраста сегодня 
было бы прямой заботой именно о 
пенсионерах», — считает Кудрин.

Но повышение пенсионного 
возраста, похоже, снова отклады-
вается. Этот вопрос еще обсужда-
ется, сказал Алексей Улюкаев. На 
что вице-премьер Ольга Голодец 

заочно возразила. И подчеркнула, 
что «пенсионный возраст сейчас 
повышаться не будет». 

Исключение — чиновники. Для 
них пенсионный возраст увеличат 
на полгода в 2016 году и на такой же 
срок — в 2017 году. Затем повыше-
ние может идти уже с шагом год за 

год. Об этом рассказал на форуме 
глава минтруда Максим Топилин.
При этом власть ограничена об-
ещанием не повышать налоги. 
Исключение может быть сделано 
для нефтегазовой отрасли, кото-
рая получила дополнительную 
прибыль от девальвации рубля. 
Так, во всяком случае, считают в 
минфине. Поэтому Антон Силуа-
нов предлагает «снять сливки» с 
нефтяников — не уменьшать эк-
спортную пошлину на нефть и не-
фтепродукты, как это было запла-
нировано «налоговым маневром», 
и таким образом изъять из отра-
сли дополнительные деньги на по-
крытие бюджетного дефицита. 
Против — нефтяники и минэнерго.

«Мы считаем, что в случае со-
хранения ставки экспортной пош-
лины на уровне 42 процентов объ-
ем снижения добычи составит до 
11 миллионов тонн, — сказал в ин-
тервью «РГ» первый заместитель 
министра энергетики Алексей 
Текслер. — Если это  разовое реше-
ние на один год, то нефтяная от-
расль это переживет. Вместе с тем  
это плохой сигнал инвесторам и 
компаниям, которые не понима-
ют, как выстраивать свои планы 
на будущее. Российские нефтяные 
компании, поясняет позицию сво-
его министерства замминистра 
финансов Максим Орешкин, 
должны следовать двум общеми-
ровым трендам: снижению издер-
жек и концентрации на макси-
мально прибыльных проектах. « У 
наших нефтяных компаний глав-
ной задачей должно стать не под-
держание уровня добычи, объема 
инвестиций, а увеличение отдачи 
на каждый вложенный рубль», - 
подчеркнул он. 

ЦИФРА

400
МЛРД РУБЛЕЙ
такой планируемый совокупный 
объем выпускаемой продукции 
по одобренным проектам ожида-
ется к 2020 году, а объем налого-
вых отчислений составит около 
30 миллиардов.

Правительство Дмитрий Медведев уточнил приоритеты на период 
экономических трудностей

Слон и мышь
Владимир Кузьмин, Сочи

В 
ответ на внешнеэконо-
мическое давление Рос-
сия должна максималь-
но расширить экономи-
ческую свободу, счита-

ет премьер-министр Дмитрий 
Медведев, и это станет основой 
современной модели роста Рос-
сии.

В этом году на Международном 
инвестиционном форуме в Сочи 
представители власти, бизнеса и 
эксперты обсуждали возможные 
варианты такой стратегии разви-
тия нашей страны, чтобы вернуть 
экономику к росту, наполнив его 
при этом иным качеством, отлич-
ным от сырьевой модели, которая 
в силу низких цен на нефть теперь 
не работает. К этому добавились 
проблемы с курсом рубля и жест-
кие санкции со стороны Запада, 
закрывшего для российских ком-
паний не только внешние рынки 
капитала, но по многим позициям 
и сферу технологий. 

— По сути, на наших глазах воз-
никает новая реальность, о кото-
рой много говорят и я высказался 
недавно в одной из своих статей,  — 
заявил премьер-министр Дмит-
рий Медведев, выступая на пле-
нарном заседании форума. —Речь 
идет о базовых экономических и 
социальных характеристиках, ко-
торые будут определять развитие 
мирового хозяйства в течение сле-
дующих десятилетий.

«Россия должна раз и навсегда 
отказаться от «догоняющей» мо-
дели развития, — уверен глава 
правительства. — Недостаточно 
следовать просто стратегии вы-
живания. В этом случае мы отста-
нем, и на сей раз безнадежно». 
Для этого нет десятилетий, поэ-
тому вся работа кабинета мини-
стров, подчеркнул Медведев, сос-
редоточена на устранении суще-
ствующих диспропорций в эко-
номике и, конечно, на борьбе с 
кризисными явлениями.

В новых условиях важное зна-
чение имеют инвестиционная ак-

тивность, импортозамещение, ка-
чество государственного управле-
ния и бюджетная политика. 
«Именно на них мы и должны 
сконцентрировать наши усилия в 
первую очередь», — считает пре-
мьер.

Для стимулирования инвести-
ционной активности — а она прин-
ципиально нужна, в том числе для 
реализации планов по импортоза-
мещению, поскольку возможно-
сти бюджета не безграничны, — го-
сударство должно снять те барье-
ры, которые мешают деньгам 
прийти на рынок.

— В ответ на внешнее экономи-
ческое давление мы должны не 
только сохранить, но и макси-
мально расширить пространство 
экономической свободы, и, по 
сути, это и есть основа современ-
ной модели роста экономики, — 
заявил Дмитрий Медведев.

Важнейшим элементом струк-
турных реформ экономики за по-
следний год стала программа им-
портозамещения. Вернуть россий-

ские товары на российские прилав-
ки — это только задача-минимум, а 
максимум — появление конкурен-
тоспособных отечественных това-
ров, которые бы продавались в дру-
гих странах. «Политика импорто-
замещения, и я хотел бы это специ-
ально подчеркнуть, — это не изоля-
ция, не создание искусственных ба-
рьеров, а политика конкурентоспо-
собности российских несырьевых 
товаров на глобальных рынках», — 
напомнил премьер-министр пози-
цию властей. Правительство готово 
помогать не только с организацией 
новых производств, но и содейст-
вовать экспорту высокотехноло-
гичной продукции.

Нет в политике импортозаме-
щения и планов по замене всего 
подряд импорта, а предложений 
запретить те или иные товары зву-
чит все больше. «Полный уход им-
портных товаров с нашего рынка, 
может, и дает дополнительный 
шанс нашим, российским произ-
водителям, но мы не можем созда-
вать стерильные условия, — объя-

снил председатель правительства. 
— Это будет расхолаживать».

Связанные с развитием бизне-
са и инвестиционной активно-
стью планы напрямую зависят от 
того, как работают механизмы го-
сударственного управления. 
Устранение бюрократического 
прессинга, совершенствование 
работы контрольно-надзорных 
учреждений, судебной системы — 
задачи, которые с повестки дня 
никто пока не снимал. 

В первую очередь, считает пре-
мьер, необходимо менять качест-
во государственного контроля. 
Количество контрольно-надзор-
ных органов в стране огромно. 
Первые объединения уже прои-
зошли — Федеральная служба 
по тарифам стала ча-
стью антимо-

нопольного ведомства. Есть ряд 
предложений по другим объеди-
нениям, но о них глава правитель-
ства пообещал рассказать позже.

«Качественно другой должна 
стать и деятельность государства 
в экономике», — сказал премьер-
министр. Одна из проблем — чрез-
мерные государственные затраты 
и траты госкомпаний. Глава каб-
мина вспомнил слова фантаста 
Роберта Хайнлайна, который ска-
зал, что «слон — это мышь, кото-
рая изготовлена по правительст-
венному заказу». «Вот мы таких 
«слонов», конечно, создавать не 
должны», — указал Дмитрий Мед-
ведев.

Продолжится работа по совер-
шенствованию государственного 
аппарата. В ближайшее время, 
рассказал глава правительства, 
возможны новые решения по со-
кращению численности чиновни-
ков.

Наконец, еще одно приоритет-
ное направление работы кабмина 
— бюджетная политика. Она сей-
час не может быть иной, кроме 
как более жесткой, и именно из 
этого принципа рождается сейчас 
бюджет на следующий год. Его 
проект кабмин намерен рассмо-
треть на следующей неделе. Защи-
щенными статьями останутся ме-

ждународные обязательства, 
обеспечение обороноспособно-
сти и безопасности, поддержка аг-
рариев. «При любом развитии со-
бытий социальные обязательства 
как выполнялись, так и будут вы-
полняться», — заверил премьер, 
добавив, что на переломных  эта-
пах государство совершало слиш-
ком болезненные для людей скач-
ки и больше не имеет морального 
права ухудшать их права.

Сегодня и министры и ученые решают, как привлекать инвестиции в экономику.

Акцент

 По словам Роберта 
Хайнлайна, «слон — это мышь, 
которая изготовлена по пра-
вительственному заказу». 
«Вот мы таких «слонов», конеч-
но, создавать не должны», — 
указал Дмитрий Медведев

Акцент

 Недоимки по налогам и тамо-
женным сборам составили 
250 млрд рублей, правитель-
ство намерено их взыскать
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ПРОГНОЗЫ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ ФОРУМА «СОЧИ-2015»

Инфляция
12 процентов составит инфляция в 2015 году, а в следующем выйдет на уровень 

6 процентов или даже ниже, рассказал заместитель министра финансов Максим 

Орешкин в интервью «РГ».

Но чтобы прогноз сбылся, расходы бюджета на будущий год даже в номиналь-

ном выражении не должны сколько-нибудь существенно превысить уровень 

расходов 2015 года. 

Курс рубля
63,5 рубля в среднем будет стоить доллар в следующем году — на 2,5 рубля боль-

ше, чем по итогам года текущего, заявил министр экономического развития 

Алексей Улюкаев.

Рост или спад?
0,7 процента составит рост ВВП в 2016 году. Совсем немного, но утешает, что 

экономика вообще повернется к росту. Об этом говорится в прогнозе минэ-

кономразвития, который ляжет в основу бюджета на 2016 год и должен быть 

внесен сегодня в правительство. Его основные параметры раскрыл Алексей 

Улюкаев. 

Нефть
50—55 долларов за баррель — за пределы этих границ средняя цена на нефть, 

скорее всего, в течение 2016 года не выйдет. Такой прогноз дал «РГ» первый за-

меститель министра энергетики Алексей Текслер.

Банкротства
70 тысяч человек пока готовы объявить себя банкротами в рамках нового зако-

на о банкротстве физлиц, который вступил в силу с 1 октября. Об этом в ин-

тервью «РГ» рассказал председатель Комитета Госдумы по экономической по-

литике, президент Ассоциации региональных банков Анатолий Аксаков.

Пенсионный возраст
Пенсионный возраст женщин в России надо «подтянуть» к пенсионному возра-

сту мужчин. Если правительство примет решение о поэтапном увеличении это-

го порога, то для тех и других он может быть ранен 65 годам. Об этом в интервью 

«РГ» рассказал президент РСПП Александр Шохин.

Штрафы за долги по коммуналке 
Ответственность злостных неплательщиков должна быть очень серьезно уве-

личена, сообщил «РГ» замминистра строительства и ЖКХ Андрей Чибис. 

Пени надо увеличить в два раза. Это предложение уже отправлено в Госдуму, и 

его планируется рассмотреть до конца года.

Платные дороги
Максимальная скидка на проезд по платным дорогам может быть увеличена для 

водителей до 25 процентов, рассказал «РГ» председатель правления госкомпа-

нии «Автодор» Сергей Кельбах. 

«Мы сейчас рассматриваем вариант увеличения бонусной системы скидок, ко-

торая зависит от количества проездов, — пояснил глава компании. — Полагаю, 

что в ближайшие два месяца этот вопрос будет решен».

В центре сочинских дискуссий была и статья Дмитрия 
Медведева, опубликованная в «Российской газете».

Премьер заверил, что при любом 
развитии событий социальные 
обязательства будут исполняться.
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Премьеру показали макет Керченского мостового перехода, протяженность которого составит 19 километров. Он будет пропускать 47 пар поездов и до 
40 тыс. автомобилей в сутки. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1171536
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ИНТЕГРАЦИЯ «ЕвроХим» 
получил фосфоритную 
муку с собственного 
месторождения 
в Казахстане 

Со своим 
сырьем

Игорь Стариков

«ЕВРОХИМ» — одна из ведущих мировых агрохимиче-
ских компаний отгрузила первую партию фосфоритовой 
муки c собственного месторождения в Казахстане.

Около 11 000 тонн сырья, содержащего в среднем 30 
процентов фосфорного ангидрида, были отправлены на 
другое предприятие компании «ЕвроХим», расположен-
ное в городе Белореченск Краснодарского края и специа-
лизирующееся на производстве фосфорных и комплек-
сных удобрений.

До конца года 
«ЕвроХим» рассчи-
тывает отправить с 
месторождения в 
Казахстане на соб-
ственные предприя-
тия в России и Бель-
гии более 50 000 
тонн фосфоритово-
го сырья.

По словам гене-
рального директора 
компании Дмитрия 
Стрежнева, «с пер-
вой отгрузкой на 
наши производст-
венные площадки 
мы сделали еще один 
шаг в решении задачи по обеспечению себя собственным 
фосфоритовым сырьем. В дальнейшем мы планируем 
расширить свое присутствие в Казахстане за счет строи-
тельства комплекса по производству удобрений в непо-
средственной близости от месторождения».

С момента запуска казахстанского проекта компа-
ния Андрея Мельниченко инвестировала в его осущест-
вление уже более 160 миллионов долларов, часть из ко-
торых направлена на создание социальной инфра-
структуры.

В своей деятельности на территории Казахстана 
«ЕвроХим» активно сотрудничает с правительством 
страны, областными и местными властями. Реализа-
ция проекта упрочит экономическую интеграцию Рос-
сии и Казахстана, решит проблему дефицита удобре-
ний в соседней стране, увеличит урожайность сельхоз-
культур, создаст несколько тысяч рабочих мест, обес-
печит значительные налоговые поступления и улуч-
шит социально-экономическую ситуацию в Жамбыл-
ской области.

БИРЖИ Для участников 
валютного рынка 
вводятся новые правила

Форекс выйдет 
из тени

Дмитрий Мурашов

РИСК потерять деньги, торгуя на валютном рынке, сни-
жается. С 1 октября вступил в силу закон №  460-ФЗ, 
ужесточающий требования к форекс-дилерам, через ко-
торых ведут торговлю физлица.

20 лет назад рынок рынок Форекс считался уделом 
профессионалов и состоятельных людей, сегодня же зай-
ти на него может почти любой — достаточно 100 долла-
ров. Компании-посредники предлагают услуги по тор-
говле валютными парами, а также — обучение, кредит-
ную поддержку, управление капиталом. В итоге на рынке 
Форекс пытаются заработать от 400 тыс. до 1 млн росси-
ян. Но заработать удается не всем.

Несмотря на огромное число участников, торговля на 
рынке Форекс в стране долго не регулировалась, а ком-
пании регистрировались в офшорах. Исчезнуть с деньга-
ми клиентов или банкротиться из-за рисковых операций 
не составляло труда. Попытки навести порядок в инду-
стрии государство предприняло 2 года назад. Работу ди-
леров стал  контролировать ЦБ РФ, он же внес сущест-
венные поправки в законопроект о регулировании ди-
лерской деятельности на валютном рынке. В конце 
2014 года закон был принят. Его основная часть вступи-
ла в силу с 1 октября 2015 года, оставшаяся — вступит в 
январе 2016 г.

Закон № 460-ФЗ обязывает все форекс-компании, ра-
ботающие в России, получить лицензию профучастника 
и войти в саморегулируемые организации. Необходимо 
внести взнос 2 млн рублей в компенсационный фонд, из 
него физические лица смогут получить деньги в случае 
банкротства дилера. Также закон предписывает компа-
ниям держать деньги клиентов отдельно от собствен-
ных — на спецсчетах в российских банках. Снизит риски 
и ограничение «кредитного плеча» соотношением 1 к 50. 
Минимальный собственный капитал форекс-дилеров 
должен быть не менее 100 млн руб.

«Вступление в силу закона, безусловно, является ша-
гом вперед для индустрии, — говорит Дмитрий Дригайло, 
вице-президент старейшего форекс-дилера TeleTrade. — 
Мы принимали непосредственное участие в его подго-
товке. Успех реализации закона будет зависеть от того, 
как рынок и потребители воспримут новации, ведь для 
рядового клиента на первом этапе действия закона рос-
сийские компании смогут предложить ограниченный 
набор инструментов. Косвенно упадет и инвестицион-
ная активность граждан — а между тем в Беларуси недав-
но принятый указ президента, регулирующий рынок Фо-
рекс, гораздо мягче российского — например, гражданин 
может торговать не только валютными парами, но и дру-
гими базисными активами, а у нас по закону — нет».

Впрочем, закон — компромиссный и в целом положи-
тельный для отрасли. Ужесточение требований снизит 
риски: ненадежные компании уйдут с рынка, сильные 
останутся и будут платить налоги в России. Главное — за-
кон выводит Форекс из «серой зоны» и делает полноцен-
ным сегментом российского финансового рынка.

В казахстанский 
проект инвести-
ровано более 
160 млн долларов. 
Часть направлена 
на создание 
социальной инфра-
структуры

Уведомление о смене адреса
Акционерное общество «ГЕНБАНК», лицензия Банка России 

№2490, ОГРН 1137711000074, ИНН 7750005820, местонахождение 
(адрес): 115184, город Москва, Озерковская набережная, дом 12, уве-
домляет об изменении своего местонахождения (адреса). Новое ме-
стонахождение (адрес): 295011, Республика Крым, город Симферо-
поль, улица Севастопольская, дом 13. Тел./факс: 8-800-333-55-45, 
8-495-777-55-45, 8-365-255-02-55.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРАКТЫ Соглашение по «Турецкому потоку» откладывается 
до января, а с газом для Украины все прояснилось

Поставки на место
Тарас Фомченков

М
ежправительственное 
соглашение по проекту 
газопровода «Турецкий 

поток» требует доработки, в 
окончательном виде документ 
будет готов не ранее декабря 
2015 — января 2016 года, после 
формирования нового прави-
тельства Турции. Об этом сооб-
щил журналистам  министр энер-
гетики Александр Новак. 

По его словам, пока еще «окон-
чательно не выбрано, будет ли со-
глашение на одну, две или больше 
ниток, но мы считаем, что согла-
шение должно быть подписано 
сразу на две нитки». 

Российский министр пояснил, 
что соглашение на две нитки уже 
даст преимущество Турции, так 

как появятся дополнительные 
объемы газа. Но одним из ключе-
вых пунктов является число ниток 
газопровода, которые планирует-
ся протянуть на первом этапе реа-
лизации проекта.По словам Нова-
ка, на уровне экспертов и техниче-
ских специалистов работа над тек-
стом соглашения продолжается.  
Одновременно с этим глава рос-
сийского минэнерго коснулся и 
темы цены на газ для Турции. Но-
вая скидка на топливо, считает он, 
может быть рассмотрена с увели-
чением объемов поставок и реали-
зацией новых инвестпроектов. 
При этом он подчеркнул, что «уже 
сегодня цена для Турции снижена 
в соответствии со снижением цен 
на нефть и нефтепродукты».

В любом случае вопрос о скид-
ках будет рассматриваться толь-

ко после достижения оконча-
тельной договоренности по меж-
правительственному соглаше-
нию. Напомним, сначала плани-
ровалось, что межправсоглаше-
ние по «Турецкому потоку» бу-
дет подписываться сразу для че-
тырех ниток газопровода мощно-
стью 63 миллиарда кубометров в 
год. Однако потом пошли различ-

ные информационные «вбросы», 
которые в том числе касались 
идеи остановиться на одной нит-
ке для турецкого рынка мощно-
стью 15,75 миллиарда кубов.

ПОСТАВКИ НА УКРАИНУ
Формально подписания «зимнего пакета» для Украины уже не требу-
ется — договоренности достигнуты. И для начала поставок нужна 
оплата газа «Нафтогазом», сообщил журналистам Александр Новак.
«Газпром» направил письмо, что take or pay не будет работать, все дей-
ствия сделаны, — уточнил российский министр, — Еврокомиссия обеспе-
чила финансовыми ресурсами, осталось только Украине заплатить за 
газ и получить его».

ПРОЕКТ 

С 2017 года 
лекарства 
в России 
начнут 
маркировать

ТАБЛЕТКА 
С ЧИПОМ 

Татьяна Зыкова

С 2017 года лекарства в России 
начнут метить радиочастотны-
ми чипами, чтобы эффективнее 
отслеживать фальсификат и кон-
трафакт. От этом сообщила ми-
нистр здравоохранения Верони-
ка Скворцова. 

По ее словам, в законопроек-
те, который сейчас готовится,  
ужесточено административное 
наказание за продажу лекарств 
без новой маркировки на упа-
ковке. Таким образом благодаря 
нововведению органы государ-
ственного надзора проследят 
движение любой пачки от мо-
мента производства до посту-
пления в аптеки. А покупатели 
прямо у кассы по своему телефо-
ну смогут при желании прове-
рить, действительно ли приобре-
тают оригинальное лекарство. 
Впрочем, из-за дополнительных 
средств контроля одна упаковка 
препаратов незначительно, в 
среднем на шесть-восемь ру-
блей, подорожает, предупредила 
министр. Поэтому применять 
радиочастотные чипы, по ее сло-
вам, имеет смысл для дорогих 
лекарств стоимостью более 500 
рублей.

Помимо чипов производите-
ли и поставщики смогут марки-
ровать упаковки штрихкодами, 
которые менее надежны, чем ра-
диочастотные метки, и не позво-
ляют сразу с телефона прове-
рить серию, номер лекарства, но 
зато не скажутся на цене лекар-
ства. «Для дешевых препаратов 
это очень важно», — передает 
слова министра ТАСС.

Закон готовится совместно с 
Росздравнадзором, минпро-
мторгом, минэкономразвития и 
Экспертным управлением адми-
нистрации президента. Цель — 
ужесточить контроль за обраще-
нием лекарственных препаратов 
в стране. По словам Скворцовой, 
этот важнейший закон впервые 
сделает систему продаж в России 
абсолютно прозрачной, позво-
лит очистить рынок от подделок.

Норма закона вступит в силу 
поэтапно. С 1 января 2017 года 
затронет самые дорогие и цен-
трализованно распространяе-
мые препараты по семи нозоло-
гиям. Затем жизненно необходи-
мые и важнейшие лекарствен-
ные препараты из специального 
перечня. А дальше и все препара-
ты, которые продаются  на рын-
ке.

«ПРОГРАММА»

Минздрав разработал новую про-

грамму по борьбе с ВИЧ и СПИДом, 

вакцина от вируса находится на ста-

дии клинических испытаний. Одно из 

направлений программы — расшире-

ние диагностики заболевших, особен-

но в 20 российских регионах, где се-

годня больше всего  проблем в этой 

сфере.  Для борьбы с ВИЧ минздраву 

потребуется увеличение финансиро-

вания на 21 миллиард рублей. Об этом 

сообщила  министр здравоохранения 

Вероника Скворцова. По ее словам, в 

ближайшие две недели пройдет пра-

вительственная комиссия по пробле-

мам ВИЧ и СПИДа. Напомним, что до 1 

февраля 2016 года минздраву дано за-

дание вернуть централизованную за-

купку лекарств для ВИЧ-инфициро-

ванных, больных гепатитом и туберку-

лезом. Регионы с переданными им в 

2013 году в этой сфере полномочиями 

не справились.

Кстати, по новым рекомендациям 

Всемирной организации здравоохра-

нения (ВОЗ) антиретровирусные пре-

параты должны назначаться людям в 

кратчайшие сроки после диагностики 

у них ВИЧ-инфекции независимо от 

числа клеток CD4, показателя состоя-

ния иммунной системы человека.

В официальный документ включена 

рекомендация: обеспечить доступ к 

доконтактной профилактике ВИЧ-ин-

фекции для людей, подверженных на-

иболее высокому риску инфицирова-

ния. 

Что касается вакцины, то над ее разра-

боткой в России работают четыре ин-

ститута, рассказала Скворцова.  Но 

эффективного препарата пока нет.  

Из-за дополнитель-
ного контроля одна 
упаковка препара-
тов по цене свыше 
500 рублей незна-
чительно, в среднем 
на шесть-восемь 
рублей, подорожает

Продовольствие Детские новогодние подарки подорожают 
как минимум на 10 процентов

Все дело в шоколаде
Василий Миронов

В
се дело в шоколаде. Из-
за него детские подар-
ки могут подорожать. 
Сам же он к новому 
году прибавит в цене 

процентов десять. Хотя реальный 
рост может оказаться и больше. 
Это зависит от многих обстоя-
тельств, которые сейчас меняют-
ся очень быстро.

Такой прогноз дают в Центре 
исследований кондитерского 
рынка (ЦИКР). По меркам уже 
случившегося за 2015 год подоро-
жания сладкого эта цифра не та-
кая уж и большая. 

За последний год (с августа 
2014 года по тот же период в ны-
нешнем году) средняя по России 

цена 100-граммовой плитки шо-
колада взлетела с 51 до 70 рублей 
(плюс 37 процентов). Причем 25 
процентов удорожания пришлось 
на 2015 год. 

Сладости в последнее время 
являются одной из самых быстро-
растущих по цене продуктовых 
категорий. Ведь шоколад — один из 
тех товаров, себестоимость про-
изводства которого строго зави-
сит от курса доллара.

И произошедший в конце 
прошлого года его резкий рост на 
цене кондитерских изделий отзы-
вается до сих пор. Этот процесс 
пока не завершился, отмечает ис-
полнительный директор ЦИКР 

Елизавета Никитина. Шоколад за 
год в рознице подорожал на 37 
процентов, а издержки произво-
дителей увеличились более чем на 
50 процентов. И как бы они ни пы-
тались оптимизировать производ-
ство, сдержать цены пока не полу-
чается.

«Процентов на 10 цены еще мо-
гут вырасти до конца года», — гово-
рит Никитина. Но добавляет, что 
прогнозы в нынешней ситуации 
вряд ли могут отличаться особой 
точностью. Поведение курсов ва-
лют предсказать по большому сче-
ту никому еще не удалось. Еще 
один фактор — цены на какао-бо-
бы. В сентябре цены на них обно-
вили четырехлетние максимумы. 

Выше в последнее десятилетие 
они поднималась лишь дважды — 

в 2010 и 2011 годах. В то же время 
у российских производителей 
осталось не так много возможно-
стей повышать цены. Все-таки ре-
альные доходы населения сокра-
щаются. А сладости — товары да-
леко не первой необходимости. 
Так что спрос на них весьма эла-
стичен (сильно зависит от цен). 

Это, вероятно, приведет к тому, 
что цены на сладкое в этом году 
перед новогодними праздниками 
вырастут не так сильно, как обыч-
но. По словам Никитиной, произ-
водители и продавцы будут дейст-
вовать по обстановке. Кто-то не 
рискнет сильно повышать цены. А 
кто-то повысит, рискуя остаться 
без покупателей. 

Кстати, по данным Росстата, 
только за прошедшую неделю 
цены на конфеты глазированные 
шоколадом  выросли  на  0,7 про-
цента. Одновременно сахар-песок 
стал дешевле на 0,5 процента. Ин-
формация основывается на реги-
страции потребительских цен  в 
276 городах России.
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ПРОЦЕНТОВ
на столько подорожал шоколад 
за год, а издержки производите-
лей увеличились на 50 процентов Сладости становятся одним из самых быстрорастущих по цене продуктов. Особенно шоколад.

ШКОЛА

Расписание 
снова 
поменяют

ВЕРНИТЕ 
АСТРОНОМИЮ

Ирина Ивойлова

10 ТЫСЯЧ человек проголосо-
вали за перемены в школьном 
расписании.

Молодежная общественная 
организация МИР собрала уже 
10 тысяч подписей за то, чтобы в 
школы снова вернулась астро-
номия. Как рассказала «РГ» 
председатель правления МИРа 
Кристина Федосеева, подписи 
активисты собирают на массо-
вых мероприятиях и улицах го-
родов, но очень скоро проголо-
совать можно будет и в Интерне-
те на сайте общественной орга-
низации.

— Один из наших проектов — 
популяризация достижений в 
области отечественной космо-
навтики. Мы видим, что молоде-
жи интересно все, что связано с 
космосом, но знаний по астро-
номии многим не хватает. Наша 
задача доказать заинтересован-
ным ведомствам, что этому 
предмету уделяется слишком 
мало времени.

Раньше на астрономию отво-
дилось 35 часов в выпускном 
классе, она была отдельной дис-
циплиной, которой заканчивал-
ся естественно-научный цикл. 
Затем, в начале 90-х годов, пред-
мет убрали из базисного плана, 
издательства перестали печатать 
учебники. Сейчас от астрономии 
осталось 5 часов в разделе физи-
ки в старших классах и краткий 
экскурс в началке. Если бы не 2—3 
вопроса в ЕГЭ, многие школьни-
ки вообще не обращали бы вни-
мания на эту дисциплину. 

Между тем итог печальный: 
по данным последних соцопро-
сов, 55 процентов россиян увере-
ны, что Солнце вращается вокруг 
Земли. Многие путают астроно-
мию с астрологией и считают, 
что до Марса — рукой подать.

Все о строительстве 
газопровода 
«Турецкий поток»
www.rg.ru/sujet/5414

Глава Минсельхоза 
дал прогноз по ценам 
на продукты — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/artr/1169395
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Акцент

 Сейчас какао-бобы весьма 
дороги. В сентябре цены 
на них обновили 
четырехлетние максимумы
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Точно в цель

АРМИЯ Воздушную операцию в Сирии Генштаб планировал до мелочей

Ракета летит по лазеру
Юрий Гаврилов

В
се военные эксперты, ана-
лизирующие действия на-
ших летчиков на террито-

рии Сирии, сходятся во мнении: 
эта воздушная операция сплани-
рована до мелочей, основана на 
многократно подтвержденных 
разведывательных данных, в 
том числе — с космических спут-
ников минобороны РФ, и хоро-
шо продумана с точки зрения ис-
пользования для ударов по ба-
зам террористов ИГИЛ конкрет-
ных типов российских боевых 
самолетов.

В пользу этого говорит и та-
кой факт. До официального объ-
явления воздушной операции в 
Сирии о присутствии там нашей 
авиационной группы практиче-
ски никто не знал. Да, в западных 
СМИ появлялись сообщения о 
какой-то технике в районе си-
рийского порта Латакия. Но до-
кументально подтвердить, что 

речь идет именно о самолетах 
Воздушно-космических сил РФ, а 
не о крылатых машинах, постав-
ляемых Асаду по контрактам в 
рамках военно-технического со-
трудничества, никто не мог. Пе-
реброска нашей авиагруппы дей-
ствительно произошла быстро, а 
главное — скрытно от руководи-
телей ИГИЛ.

А ведь в Сирию мы переправи-
ли не только людей и самолеты, 
но и технику связи и аэродром-
ного обеспечения, без которых 
невозможно организовать поле-
ты. А еще — боеприпасы, горюче-
смазочные материалы, все необ-
ходимое для нормального фун-
кционирования авиагруппы. И 
даже беспилотники, которые с 
началом операции в режиме ре-
ального времени отслеживают 
перемещения боевиков и переда-
ют картинки о нанесении по ним 
ударов. Причем эти самые кар-
тинки появляются не только на 
экранах компьютеров наших 
офицеров в Сирии, но и трансли-
руются на мониторы Националь-
ного центра управления оборо-
ной РФ. 

Как только воздушная опера-
ция началась, некоторые СМИ 
«разразились» известием, что 
минобороны послало на гра-
жданскую войну в Сирию рос-
сийских солдат-призывников. 
Мягко говоря, в таких сообщени-
ях были сразу две неточности. 
Прежде всего, никакого участия 
в гражданской войне наши воен-
ные не принимают. Основная 

цель воздушной операции — 
уничтожение боевиков междуна-
родной организации, практиче-
ски во всем мире признанной 
террористической. Она несет 
смерть не только жителям госу-
дарств Ближнего Востока, но и 
пытается взять под контроль 
Азиатский регион, т.е. угрожает 
России и нашим союзникам по 
ОДКБ.

Что же касается призывни-
ков, то наивно думать, что в мил-
лионной армии России не на-
шлось кадровых военных для 
выполнения ответственной и до-
статочно опасной операции в 
Сирии. Тем более что все летчи-
ки, авиационные инженеры и 
техники, а также практически 
все аэродромные связисты и ты-
ловики в наших Вооруженных 
силах — профессионалы. Поэто-
му в Генштабе и утверждают: ве-
роятность отправки на Ближний 
Восток солдат-призывников 
даже не обсуждалась.

А вот с выбором техники для 
сирийской командировки гене-

ралы, по-видимому, определи-
лись не сразу. По классической 
схеме, в крупной воздушной опе-
рации, как правило, задействуют 
разные типы самолетов — развед-
чики, истребители, штурмовики, 
бомбардировщики. При необхо-
димости в небо поднимают и 
дальнюю авиацию — так, в част-
ности, Ту-22М3.

Эксперты говорят, что в Си-
рии такого разнообразия бое-
вых самолетов не требуется. 
Своей авиации у игиловцев нет, 
поэтому нашим истребителям 
типа Су-27 или МиГ-29 там де-
лать нечего. Функции разведчи-
ка целей могут брать на себя 
беспилотники. Для нанесения по 
террористам ракетно-бомбовых 
ударов отлично подходят штур-
мовики Су-25 и фронтовые бом-
бардировщики Су-24М. Уста-
новленная на последнем при-
цельно-навигационная система 
ПНС-24М «Тигр» дает пилоту 
возможность снижаться до вы-
соты 50 метров и в автоматиче-
ском режиме огибать рельеф 

местности. Сбить этот самолет 
весьма непросто, тем более что 
сбросить бомбы и пустить раке-
ты он может за многие киломе-
тры до цели. 

Еще более универсальным 
является новейший бомбарди-
ровщик Су-34. Его правильнее 
называть многофункциональ-
ным авиакомплексом. Эта ма-
шина в зависимости от постав-
ленной задачи работает и как ис-
требитель, и как разведчик и, 
разумеется, как ударный ком-
плекс. А еще Су-34 может подни-
маться на 11 тысяч метров, и его 
пилоты при этом фактически не 
ощущают перегрузок. Что по-
зволяет им большую часть мар-
шрута  не пользоваться кисло-
родной маской. 

Новая «сушка» оборудована 
мощным комплексом бортового 
электронного оборудования с 
мультиплексным каналом ин-
формационного обмена. Много-
функциональная РЛС и аппара-
тура радиоэлектронного проти-
водействия повышает живу-
честь самолета. Су-34 можно до-
заправлять в воздухе, устанав-
ливать на внешней подвеске до-
полнительные топливные баки, 
поэтому дальность его полета по 
сути дела не ограничена. 

И еще одна важная деталь. 
Су-34 способен использовать 
боеприпасы со спутниковой 
коррекцией, что особенно важ-
но для уничтожения малораз-
мерных целей, например, джи-
па, на который террористы уста-

новили легкую пушку или зе-
нитку типа ЗУ-23-2. Вообще от 
удара этой машины трудно 
спрятаться.

Но даже этим не исчерпыва-
ется КПД нового самолета. Его 
«умные» ракеты и бомбы гаран-
тируют уничтожение спрятан-
ных под землей бункеров. Сбро-
шенная в районе города Ракка с 
Су-34 бетонобойная авиабомба 
БЕТАБ-500 точно накрыла защи-
щенный командный пункт ИГ, а 
также подземный бункер со 
складом взрывчатки и боепри-
пасов.

О другом высокоточном бое-
припасе — управляемой ракете 
Х-29Л, используемой в Сирии 
пилотами Су-34 и Су-24, расска-
зал представитель Воздушно-
космических сил Игорь Климов. 
«Ракета Х-29Л класса «воздух-
поверхность» обладает лазер-
ной головкой самонаведения. 
Когда происходит пуск, летчик 
подсвечивает цель лазерным 
прицелом, при этом самолет мо-
жет продолжить маневр», — объ-
яснил он. И добавил, что такая 
ракета способна поражать цели 
с точностью плюс-минус два ме-
тра. При этом она имеет полу-
тонную боевую часть с повы-
шенными поражающими факто-
рами фугасного и осколочного 
действия.

Акцент

 Видео о перемещении боеви-
ков сразу транслируется 
на мониторы национального 
центра управления обороной  

Военная операция РФ 
в Сирии: фото и видео 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5576

По словам генерала, 
российская авиация в 
Сирии совершила более 

60 самолето-вылетов (с учетом 
воскресенья — уже более 80. — 
Прим. «РГ») для поражения более 
50 объектов инфраструктуры 
террористической организации. 
«Удары наносились круглосуточ-
но с авиабазы «Хмеймим» на всю 
глубину территории Сирии. Раз-
ведка фиксирует, что боевики по-
кидают контролируемые ими 
районы» — отметил генерал Кар-
таполов, добавив, что в их рядах 
началась паника и дезертирство, 
и около 600 наемников оставили 
свои позиции и пытаются вы-
браться в Европу.

«В связи с этим удары нашей 
авиации мы не только будем про-
должать, но и наращивать их ин-
тенсивность», — отметил началь-
ник управления Андрей Картапо-
лов.

В Генштабе также рассказали 
об информационном взаимодей-
ствии с США. По словам генерала 
Картаполова, Россия заранее 
объявила о начале авиаударов по 
ИГ в Сирии. «В среду одним из 
первых нашим представителем в 
Багдаде генералом Кураленко 
был проинформирован амери-
канский военный атташе в Ираке 
по вопросам безопасности пол-
ковник Хади Петро», — рассказал 
Картаполов.

Кроме того, по его словам, 
данная информация была дове-

дена нашим зарубежным колле-
гам не только по линии минобо-
роны, но и МИДа. «В ходе этих 
контактов мы рекомендовали 
вывести из региона всех ин-
структоров и советников, а так-
же тех ценных специалистов, ко-
торые готовились на деньги аме-
риканских налогоплательщи-
ков. Мы также рекомендовали 
прекратить полеты летательных 
аппаратов в районах действий 
нашей авиации», — рассказал ге-
нерал.

Кстати, американцы нас уве-
домили в ходе данных контактов, 
что никого, кроме террористов, в 
этом регионе нет, указал предста-
витель Генштаба. 

Подробности о пораженных 
объектах террористов на выход-
ных оперативно журналистам 
предоставлял официальный пред-
ставитель военного ведомства ге-
нерал-майор Игорь Конашенков. 
Круглосуточно, по его словам, 
средствами космической, воз-
душной и другими видами развед-
ки выявляются новые цели в рай-
онах действий бандформирова-
ний. После проверки по этим це-
лям оперативно наносятся удары 
с наших самолетов.

 За субботу, по данным россий-
ских военных, было совершено 20 
вылетов самолетов Су-34, Су-24 
«М» и Су-25. В ходе них были на-
несены удары по 10 объектам бан-
дформирований. В пятницу было 
совершено также 20 самолето-вы-

летов — были поражены 9 объек-
тов боевиков.

«Штурмовиками Су-25 атако-
ван лагерь подготовки террори-
стов в районе Кесладжук в про-
винции Идлиб. В результате уда-
ра уничтожены укрытия боеви-
ков и мастерская по изготовле-
нию самодельных взрывных 
устройств, в том числе «поясов 
шахидов»», — рассказал генерал 
Конашенков.

В то же время бомбардиров-
щиками Су-24 «М» и Су-34 были 
нанесены удары по 8 объектам 
ИГИЛ в окрестностях Джиср-Эш-
Шугур в той же провинции. Точеч-
ными ударами в этом районе 
были уничтожены 3 склада с бое-
припасами, вооружением и мате-
риальными запасами бандформи-
рований. В результате прямых по-
паданий в цель корректируемых 
авиабомб КАБ-500 произошло 
возгорание и детонация храня-
щихся на них боеприпасов.

В то же время с применением 
бетонобойных авиабомб БЕ-
ТАБ-500 уничтожено 4 коман-
дных пункта.

«В результате ударов нашей 
авиации по объектам ИГИЛ уда-
лось нарушить систему управле-
ния и материально-технического 
обеспечения этой террористиче-
ской организации, а также нане-
сти значительный ущерб инфра-
структуре, использовавшейся для 
подготовки терактов», — подчер-
кнул генерал Конашенков.

1

Объекты террористов в Сирии уничтожают бомбардировщики Су-24 и Су-34 и штурмовики Су-25.
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Продукты для питания российских летчиков в Сирии регулярно доставляются из РФ. А вот фруктами и овощами 
кормят наших военных сирийцы.

Российская авиационная группа разместилась в Сирии на авиабазе «Хмеймим». Наши военные обеспечены там 
всем необходимым. 

Председатель правительства Дмитрий Медведев дал интервью Сергею Брилеву 

(телеканал «Россия»), в котором рассказал, что Москва не понесет дополнитель-

ное экономическое бремя в результате авиаударов по позициям ИГ в Сирии.

Как только начались авиаудары ВКС России по объектам террористов в Сирии, 

возникло много идей и предположений о том, что за этим стоит. Появился даже 

вариант, что если Россия не защитит Асада, то Катар сможет дотянуть газопро-

вод до Средиземного моря и заместить газовые поставки России в Европу. 

Глава кабмина считает подобные предположения чистой конспирологией. По 

его словам, исчерпывающую оценку причин, по которым было принято реше-

ние по Сирии, дал президент Владимир Путин, объяснивший, что Россия в этом 

случае защищает себя. «Мы защищаем народ России от угрозы терроризма. По-

тому что лучше это делать за границей, чем бороться с терроризмом внутри 

страны. Поэтому ни убавить, ни прибавить к этим оценкам я ничего не могу, они 

исчерпывающие, абсолютно точные», — отметил Дмитрий Медведев. 

Что же касается финансовой стороны, то у России, безусловно, есть экономиче-

ские отношения и с Сирией, и с другими арабскими странами, однако глобаль-

ных целей Москва там не преследует. «Да, мы поставляем туда оружие, но это 

тоже не фантастические суммы, это, может быть, сотни миллионов долларов. А 

вы знаете, что весь портфель наших заказов составляет 15 миллиардов долла-

ров? То есть иными словами у нас нет каких-то сверхъестественных экономиче-

ских интересов», — заявил премьер. В связи с этим разговоры о том, что Россия 

пытается что-то не допустить, являются не более чем пропагандой. 

Понесет ли российский бюджет дополнительное бремя в связи с этим? Медве-

дев напомнил, что в последние годы Вооруженные силы РФ вполне достойно 

обеспечены. Это позволяет, с одной стороны, платить нормальную зарплату, с 

другой — перевооружать армию. «Наш ВПК работает сейчас очень неплохо, и 

наши Вооруженные силы становятся все более и более современными. Этих 

бюджетных расходов и статей бюджета вполне достаточно и для выполнения от-

дельных военных задач, и той задачи, которая в настоящий момент реализуется 

Вооруженными силами России в Сирии», — резюмировал глава правительства.

Подготовил Виталий Петров

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ОБ ОПЕРАЦИИ РОССИИ В СИРИИ

ЦИФРА

80
АВИАВЫЛЕТОВ
совершили «Сушки» для уничто-
жения террористов в Сирии

Все летчики, авиационные инженеры, техники, а также аэродромные 
связисты и тыловики в Сирии — исключительно контрактники. 
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МНЕНИЕ

Игорь Коротченко, 
член Общественного совета 
при Минобороны РФ:

—Самое важное, что наша авиагруппа находится в Сирии по 

законному обращению ее президента Башара Асада, с ве-

дома президента России Владимира Путина, при получен-

ном разрешении Совета Федерации, в соответствии с ме-

ждународными документами и Уставом ООН. Что же каса-

ется желания Запада, чтобы мы с ними согласовывали каж-

дый шаг, то ни с кем советоваться мы далее не будем. Все 

указанные сирийской армией цели мы самостоятельно 

подтверждаем данными нашей воздушной и космической 

разведки. Удары наносятся только по военным объектам 

высокоточным оружием, которое имеет лазерное наведе-

ние на цель.  Мы готовы к взаимодействию с другими стра-

нами в штабе, который развернут в Багдаде. Но американ-

цы должны не сидеть сложа руки, а наносить встречные 

удары по террористам с территории Ирака.

Что же касается нынешнего состояния Вооруженных сил, 

то в настоящее время российская армия способна качест-

венно и эффективно проводить операции, в том числе в 

удаленных точках мира, и эта возможность наглядно де-

монстрируется нашей операцией в Сирии. Мы можем ве-

сти боевые действия, опираясь в том числе и на возможно-

сти связи, разведки, навигации. Российские машины, кото-

рые находятся в Сирии, представляют собой, с одной сто-

роны, часть советского авиационного наследства, прошед-

шего модернизацию — это Су-25 и Су-24, и также новые, 

принятые на вооружение совсем недавно, — бомбардиров-

щики Су-34. Воздушно-космические силы  используют в 

том числе бомбы с лазерной, спутниковой коррекцией. 
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Инициатива Центробанк впервые в своей истории провел день открытых дверей 

Там, где деньги лежат
Юлия Кривошапко 

С
убботний день в Бан-
ке России начался не 
совсем обычно. В зда-
нии на Неглинной, 12, 
звучала арфа, сотруд-

ники Центробанка водили по ко-
ридорам экскурсантов и благо-
склонно отвечали на сакрамен-
тальный вопрос: «Где тут у вас 
деньгохранилище?».

Третьего октября Банк России 
впервые за свою 155-летнюю 
историю открыл двери для посе-
тителей. Первый зампред ЦБ Ге-
оргий Лунтовский объяснил эту 
метаморфозу лаконичным: «Вре-
мя пришло». По его словам, дни 
открытых дверей сегодня прово-
дят многие банки европейских 
стран. Российский ЦБ тоже ре-
шил следовать этой традиции.

Попасть в святая святых рос-
сийской финансовой системы по 
предварительной регистрации 
мог любой желающий. Но еще за 
несколько дней до события все 
свободные места в экскурсион-
ных группах были заняты. 

Первопроходцев набралось 
больше 250 человек. Все они по-
лучили доступ в главное здание 
Банка России, построенное под 
руководством архитектора Конс-
тантина Быковского в конце 19 
века. В помещении, выходящем 
окнами на Неглинную улицу, 
раньше заседало правление Мо-
сковской конторы Госбанка Рос-
сийской империи: табличка с 
историческим названием зала до 
сих пор сохранилась над его две-
рями. Сейчас здесь заседает Со-
вет директоров Банка России, 
принимающий важнейшие реше-
ния в сфере денежно-кредитной 
политики страны. 

На втором этаже здания, слов-
но подчеркивая связь времен, на-
ходится историческая галерея с 
портретами всех руководителей 
Госбанка Российской империи, 
СССР и Банка России. Встретить 
в этих стенах одного из них — 
председателя правления Госбан-
ка СССР в 1989 — 1991 годах, гла-
ву ЦБ в 1992 — 1994 и 1998 — 2002 
годах Виктора Геращенко — опре-
деленно к деньгам, уверяют мест-
ные служащие. 

Несмотря на то, что Виктор 
Владимирович, как говорят, дей-
ствительно время от времени на-
носит визиты в ЦБ, корреспон-
денту «РГ» столкнуться с ним не 
посчастливилось. Зато удалось 
увидеть самую тяжелую из когда-
либо отчеканенных в России мо-
нет номиналом 50 тысяч рублей, 
сделанную из чистого золота. 

Она хранится в музее Банка Рос-
сии и посвящена основанию фи-
нансового института. 

Хотя ЦБ во все времена актив-
но боролся с распространением 
фальшивых денег, в экспозиции 

музея есть и поддельные ассигна-
ции, «ходившие» в России в Оте-
чественную войну 1812 года. 

Появились они с легкой руки 
Наполеона, который наводнил 
Россию фальшивками, дабы сэ-
кономить на серебре для своей 
армии, а заодно подорвать эко-
номику противника. Выполнены 
подделки были очень качествен-
но, на лучшей бумаге, но с ошиб-
ками: к примеру, в слове «ходя-
чую» перепутали литеру «д» с 
«л». В итоге получилось: «холя-
чею». Из-за этой мелочи план На-
полеона сорвался. 

Статус мегарегулятора или 
Банка банков добавил ЦБ серьез-
ности и веса, которых, впрочем, 
хватало во все времена. Работа 
здесь требует особой ответствен-
ности, что не мешает сотрудни-

кам реализовывать свои таланты 
и заниматься любимыми увлече-
ниями. В ЦБ есть свой  хор, спор-
тивные команды по футболу, во-
лейболу, боулингу. Завоеванные 
спортсменами награды также 
выставлены в главном корпусе. 

А вот чего в этом здании нет, 
так это пресловутого «деньгохра-
нилища». Так что искать его бес-
полезно. Сотрудники ЦБ расска-
зали «РГ», что расположено оно... 
Впрочем, это уже совсем другая 
история, про другие двери, кото-
рые, наверное, еще долго будут 
оставаться закрытыми.

Посетители  рассматривают пятикилограммовую золотую монету (999 пробы) номиналом в 50 000 рублей.

 Первая группа экскурсантов в Центральном Банке России в День открытых дверей. 

Среди экспонатов в музее ЦБ хранятся уникальные часы времен Госбанка Российской империи. 

Акцент

 ЦБ показал самую тяжелую 
из когда-либо отчеканенных 
в России монет в 50 тысяч 
рублей из чистого золота 
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АВИАЦИЯ  Пассажиров 
«Трансаэро» будут возить 
до 15 декабря 

И снова 
«Летайте 
«Аэрофлотом»! 

Татьяна Зыкова, Татьяна Шадрина

«АЭРОФЛОТ» продолжит перевозить пассажиров 
компании «Трансаэро» до 15 декабря этого года. Об 
этом авиакомпания сообщила на своем сайте. А вот 
клиентов туроператора «Библио Глобус» будет пере-
возить «Трансаэро». «Аэрофлот» подтверждает, что 
все клиенты «Библио Глобус» с билетами «Трансаэ-
ро» с датой вылета до ноля часов 9 октября будут пе-
ревезены по расписанию. Информация о перевозках 
на следующие дни появится позднее. 

К середине декабря будет обеспечена перевозка 95 
процентов пассажиров «Трансаэро», подсчитали в 
«Аэрофлоте». 

Все пассажиры с билетами «Трансаэро» на 4 и 5 
октября будут перевезены рейсами авиакомпании 

«Трансаэро». В по-
следующие дни на 
ряде маршрутов 
возможны замены 
перевозчика. В на-
стоящее время фор-
мируется суточный 
план по рейсам на 
6—7 октября. Ин-
формация с планом 
полетов «плюс два 
дня» будет ежед-
невно обновляться 
на сайтах и в офи-
циальных акаунтах 
в соцсетях «Аэроф-
лота» и «Трансаэ-

ро». Учитывая, что в Московском авиаузле эти пере-
возчики летают из разных аэропортов, то стоит уточ-
нить в какой именно аэропорт ехать, советуют эк-
сперты.

Уже сейчас пассажиры «Трансаэро» могут вернуть 
деньги за билеты. Речь идет о тех, кто купил услугу по 
перевозке у компании на дату отправления 15 декаб-
ря и дальше. Остальным пока гарантируют, что их пе-
ревезут. Возвращать билеты будут по месту их прио-
бретения. То есть если вы заказывали и оплачивали 
поездку через сайт «Трансаэро», то деньги вернутся 
на счет банковской карты или другой электронный 
счет, с которого прошла оплата. Для этого  надо за-
полнить заявку на сайте авиакомпании. В Москве 
возврат билетов, приобретенных в кассах и офисах 
собственных продаж авиакомпании в столице, будет 
проходить только по одному адресу- в офисе продаж 
по адресу: Павелец-
кая площадь, д. 2, 
стр. 3 (метро «Па-
велецкая»). В дру-
гих городах за воз-
вратом стоит идти 
туда, где вы покупа-
ли билет.Что каса-
ется чартерных 
рейсов в рамках 
турпрограмм, то 
здесь еще вопрос не 
урегулирован до 
конца. Вчера «Аэ-
рофлот» направил 
в минтранс прось-
бу о проведении со-
вещания по поводу 
перевозки 200 ты-
сяч клиентов «Би-
блио Глобус». 

Уже сейчас пасса-
жиры могут 
вернуть деньги 
за билеты на дату 
отправления 
15 декабря 
и дальше 
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КУДА ОБРАЩАТЬСЯ
Для уточнения информации о возврате денег  обращаться 
в круглосуточный сервисно-информационный центр 
«Трансаэро»: 8-800-555-3-555 (бесплатно по России), 
а также: +7(495)788-8080 (по Москве и для международ-
ных звонков). Call-центре «Аэрофлота»: 8-800-444-5555, 
8-495-223-5555.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«О РУССКИХ — ПО-РУССКИ»
5 октября (понедельник) в 19.00 состоится презентация книги 
«О русских — по-русски» и встреча с ее автором — французским 
филологом-славистом и коллекционером Ренэ Герра. Новая книга 
хранит в себе автографы, письма, книги, картины, огромное коли-
чество уникальной графики. Повествование автора впервые ведет-
ся от первого лица, и этот монолог дает нам возможность понять, 
насколько велико дело всей жизни Ренэ Юлиановича по сохране-
нию единого пространства русского культурного мира. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 
УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ПРОТЕСТ  В палатках в центре
Кишинева собралась 
вся палитра молдавской
оппозиции

Хризантемы 
и потасовки

Константин Волков

В ЦЕНТРЕ молдавской столицы 
прошел митинг проевропей-
ского Великого национального 
собрания (ВНС), собравший 
порядка 20 тысяч человек. 
Большинство участников дер-
жало в руках белые хризанте-
мы. Лейтмотивом митинга стал 
призыв «вернуть страну наро-
ду». Как заявил один из лиде-
ров протестов Андрей Нэстасе, 
«мы готовы совершить револю-
цию хризантем, чистую и бе-
лую, которая вернет свободу 
гражданам».

Но молдавская оппозиция, 
вышедшая на митинг, оказа-
лась разобщена. 

Между сторонниками евро-
интеграции и Партией социа-
листов произошла потасовка. 
Активисты ВНС попытались 
передать в парламент свои тре-
бования, но социалисты отка-
зались их пропустить. Уличные 
дискусии были настолько 
яростными, что в ситуацию 
пришлось вмешаться полиции.

Тем временем в рядах проте-
стующих стали возникать раз-
личные инициативы — напри-
мер, выразить «гражданское 
неповиновение», не платя за 
свет и газ.

На площади в центре Киши-
нева установлены более ста па-
латок, в которых сидят пред-
ставители самых разных оппо-
зиционных сил, которых объе-
диняет лишь недовольство дей-
ствиями нынешнего кабинета.

Пикетчики требуют отстав-
ки правительства, проведения 
всенародных выборов нового 
главы государства, смены ру-
к о в о д и т е л е й  с и л о в ы х  в е -
домств, а главное — возвраще-
ния в банковскую систему 
Молдавии одного миллиарда 
евро. Эта сумма как раз и стала 
поводом для массовых проте-
стов, которые начались с сен-
тября. Речь идет о так называе-
мой «краже века» — вспыхнув-
шем весной скандале по поводу 
вывода в офшоры примерно 
миллиарда долларов из трех са-
мых крупных банков Молда-
вии. 

Поскольку эта сумма со-
ставляет примерно 1/8 ВВП 
Молдавии, властям пришлось 
сделать дополнительную эмис-
сию. Это, в свою очередь, при-
вело к тому, что лей обесценил-
ся на 20 процентов. Высокая 
инфляция вызвала возмущение 
молдаван и заставила их выйти 
на улицы уже с политическими 
требованиями.

СКАНДАЛ  В Польше пользователи Интернета хотят 
сорвать гастроли хора из России

На концерт с кастрюлей
Ариадна Рокоссовская

Г
астроли хора Российской ар-
мии имени Александрова в 
Польше хотят сорвать мест-

ные пользователи Интернета, со-
здавшие посвященную этому со-
бытию страницу в «Фейсбуке». 

«Концерты будут отменены. А 
если нет, то мы придем и будем 

свистеть и стучать кастрюлями», 
— обещали инициаторы протеста, 
который на момент подписания 
номера поддержало около тыся-
чи пользователей социальной 
сети.

Реакция на эту инициативу 
разная. Например, есть такая: 
«Стыдоба! Не нравится? Не по-
купаю билет, не иду на концерт, 

не поддерживаю. Но уважаю то, 
что есть люди, которые хотят слу-
шать хор Александрова, а их мно-
жество — достаточно посмотреть, 
как распродаются билеты!» 

То, что у хора Александрова в 
Польше множество поклонни-
ков, — факт. Только с 2004 года  по 
2009 год в разных городах стра-
ны прошло более ста концертов в 

залах, которые вмещают не ме-
нее двух тысяч зрителей. 

За последние пять лет хор га-
стролировал в Польше дважды — 
в 2010 и 2012 годах, и оба раза со-
бирал полные залы. 

На сей раз концерты заплани-
рованы в 13 городах с 9 ноября по 
2 декабря, причем везде они 
должны стать крупным культур-
ным событием. 

Например, в Любине, где за-
вершатся гастроли, местная 
пресса сообщает, что хор Алек-
сандрова выступит вместе с 
местным Горняцким мужским 
хором. 

«Александровцы пели для 
Папы Римского, королей, прези-
дентов, премьеров и публики на 
всех континентах в более 200 
странах, получая самые высокие 
награды на международных фе-
стивалях», — сообщает городской 
портал Lubin.pl. 

СМИ напоминают, что в ре-
пертуаре хора Александрова не 
только солдатские, но и оперные 
и народные песни, в том числе 
польские. 

В соцсетях есть разные поль-
ские группы, например, насчи-
тывающая две с лишним тысячи 
участников группа «ДА! для Года 
Польши в России и России в 
Польше», отмененного в прош-
лом году по инициативе Варша-
вы. Ее участники выкладывают в 
сеть русские песни и фильмы. 
Они уж точно пойдут на концер-
ты хора из России без кастрюль. 

В советские времена выбора у пасса-
жиров кроме « Аэрофлота» не  было. 
Вот и сейчас компания выручает. 

Ансамбль Александрова известен во всем мире, и сорвать его выступление в Польше противникам России 
не удастся.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российскими самолетами Sukhoi SuperJet-100 заинтересовались 

в Европе. Речь идет о подписании первого соглашения о постав-

ках на европейский рынок SSJ-100 . «Предварительно ведем пе-

реговоры», - обтекаемо заявил журналистам в кулуарах Сочин-

ского форума министр промышленности и торговли Денис Ман-

туров, отметив, что меморандум о продаже самолетов с «некой 

британской авиакомпанией» подписан. Сделка может быть за-

крыта до конца 2015 года, а финансировать покупку будет ВЭБ. 

Стороны рассматривают возможность использования кредитно-

лизинговой схемы финансирования проекта поставки . Авиаком-

пания  CityJet, которая по некоторым данным выразила желание 

купить самолеты, является региональным авиаперевозчиком. 

Осуществляет авиаперевозки из аэропорта в Лондоне по евро-

пейским направлениям (Амстердам, Нант, Дублин, Париж, Ант-

верпен, Роттердам). 
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 ТЕХНОЛОГИИ Освоение океанских глубин выходит на новый уровень

Подводный «Клавесин» 
Сергей Птичкин

В
о Владивостоке открылся 
центр по проектированию, 
изготовлению и испытани-

ям глубоководных подводных ап-
паратов. Первый в России. Воз-
можно, он станет федеральным 
центром всей подводной робото-
техники.

Создание такого центра очень 
своевременно. Морской доктри-
не РФ говорится: «Освоение про-
странств и ресурсов Мирового 
океана одно из главных направ-
лений развития мировой циви-
лизации в третьем тысячелетии».

Понятно, что в лидеры выйдет 
тот, кто создаст технологии, по-
зволяющие эффективно и без-
опасно работать под водой. 
Именно необитаемые автоном-
ные и телеуправляемые подвод-
ные аппараты будут играть роль 
первых разведчиков морских 
глубин, искателей полезных 
ископаемых, выполнять охран-
ные и спасательные функции.

Владивостокский центр со-
здан на базе Института проблем 
морских технологий. И, можно 
сказать, исключительно благода-
ря его директору — члену-корре-
спонденту РАН Леониду Наумо-
ву. Ему принадлежит и сама идея 
центра, и то, что он сумел запу-
стить довольно сложный меха-
низм строительства. 

Центр был практически готов 
к вводу в строй еще в 2009 году, 
но… начались форс-мажорные 
проблемы. Сначала Дальнево-
сточное отделение РАН прекра-
тило финансирование  почти до-
строенного объекта. Затем прои-
зошла реформа самой РАН, и 
единственный в мире по своим 
возможностям центр оказался 

фактически бесхозным. Более 
пяти лет Наумов бился за свое де-
тище. Перенес инсульт, но не от-
ступил. И вот официальное от-
крытие состоялось.

В центре есть все необходи-
мое: рабочие места для кон-
структоров, собственное произ-
водство,  глубоководный испыта-
тельный бассейн. Это позволяет 
в кратчайшие сроки проектиро-
вать и строить аппараты любой 
сложности, способные работать 
на любой глубине, даже большей, 
чем в Марианской впадине.

Сегодня в это трудно пове-
рить, но уже 30 лет назад мы 
были бесспорными лидерами в 
создании подводных «беспилот-
ников». Гораздо раньше амери-
канцев в нашей стране, кстати, во 
Владивостоке, спроектировали и 
построили автономные необита-
емые подводные аппараты. То 
есть те, которые работали в за-
данном режиме без участия чело-
века. Фактически это были проо-
бразы подводных киборгов. Мы 
первыми в мире создали много-
функциональный автономный 
подводный аппарат Л-2, способ-
ный долгое время работать на 
глубине шесть километров. Со-
ветские океанские «беспилотни-
ки» строились только на отечест-
венной элементной базе.

Высокий потенциал пока еще 
есть, но морские технологии дело 
непростое, весьма проблемное и  
очень затратное. Но вложения 
окупаются сторицей.

Один лишь пример. Благодаря 
наличию в СССР глубоководных 
автономных аппаратов наша 
страна стала обладателем самых 
больших запасов железной руды 
в мире. Еще в ХХ веке недалеко от 
Мексики, но в нейтральных во-

дах на дне океана удалось обна-
ружить и закрепить за СССР ме-
ста залегания железомарганце-
вых конкреций. По своему объе-
му они больше, чем все разведан-
ные на планете месторождения 
железных руд, так утверждают 
геологи. Сегодня это месторо-
ждение по международным юри-
дическим нормам остается за 
Россией. Придет время, и там на-
чнется добыча очень даже полез-
ных океанских ископаемых.

Мы тогда опередили США по-
тому, что у них просто не было 
глубоководных аппаратов, срав-
нимых с нашими.

Открытие центра приурочили 
к проведению во Владивостоке 
всероссийской научно-техниче-
ской конференции «Технические 
проблемы освоения мирового 
океана» и заседанию Межведом-
ственной рабочей группы колле-
гии ВПК по робототехнике. 

После завершения заседаний  
участники посетили музей под-
водной техники, созданный при 
открывшемся центре.  Здесь 
впервые выставлены самые вы-
дающиеся подводные аппараты 
СССР и России. Это и еще совет-
ские «Скат», «Тифлонус», Л-2, и 
совсем новые «Галтель», «Клаве-
син», «Чилим». 

Показательная деталь. В Гер-
мании есть музей, в котором со-
браны образцы самых выдаю-
щихся технических достижений 
ХХ века. Так вот, немцы просили 
продать им сохранившийся в 
единственном экземпляре глубо-
ководный Л-2 за пятнадцать мил-
лионов евро. По их мнению, ни-
чего более выдающегося в сфере 
глубоководных необитаемых  ап-
паратов в минувшем веке челове-
чество не создало. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС меняет 
подходы 
к гражданской 
обороне

БУНКЕР НЕ 
ПРИГОДИТСЯ

Тимофей Борисов

В РОССИИ скоро пройдет мас-
штабная тренировка по гра-
жданской обороне. При этом в 
МЧС говорят, что в ней будет за-
действовано рекордное количе-
ство человек — до 50 миллионов. 
Но вместе с тем городами людей 
эвакуировать не собираются. На 
вопрос, как такое возможно, в 
МЧС отвечают: изменились под-
ходы. Большие бомбоубежища 
больше не актуальны. В XXI веке 
защищаться надо не от, условно 
говоря, Хиросимы и Нагасаки, а 
от другого оружия — не ядерного, 
обычного, но высокоточного.

Вряд ли сейчас у кого-то хва-
тит безумия, чтобы начать ядер-
ные бомбардировки. И дело даже 
не в том, что агрессивность 
НАТО стала меньше. Измени-
лись вооружения и их структура. 
Сейчас и одной высокоточной 
ракетой с обычным зарядом 
можно нанести противнику ко-
лоссальный урон, допустим, 
если ракета разрушит центр 
управления войсками или попа-
дет в крупный склад боеприпа-
сов. При этом и радиоактивного 
заражения не будет, что позво-
лит быстро занять территорию 
противника.

Так что концепция граждан-
ской обороны времен «холодной 
войны» безнадежно устарела, а 
потому ее надо менять и вносить 
соответствующие изменения в 
законы. Как отметил на днях в ин-
тервью одному из информа-
гентств один из ведущих научных 
разработчиков МЧС, над этой 

проблематикой задумались, ког-
да в Багдаде в 1991 году двумя вы-
сокоточными боеприпасами, 
оснащенными термобаррически-
ми боевыми частями, оказалось 
уничтожено убежище «Амирия». 
В один момент свыше 400 чело-
век сгорели заживо.

То же может произойти и с 
любым городским бомбоубежи-
щем, которое предназначено пе-
реждать ядерное нападение и ко-
торое может стать братской мо-
гилой, поскольку координаты 
всех наших убежищ давно ни для 
кого не секрет.

Правда, это не значит, что те-
перь нет спасения и под землей. 
В МЧС предлагают современные 
подходы к изменившимся усло-
виям. И, что немало важно, до-
вольно простые и эффективные. 
Первое: поскольку современное 
высокоточное оружие очень до-
рогостоящее и не массовое, то 
надо распределить убежища по 
многим местам, чтобы бомбить 
маленькие укрытия было эконо-
мически нецелесообразно. Вто-
рое: надо использовать все сла-
бости этого оружия и вырабо-
тать контрмеры с ложными це-
лями и противооружием, сбива-
ющим умную электронику ракет 
с толку. И третье: система преду-
преждения о нападении должна 
быть максимально быстрой. Тут 
и секунды могут играть роль.

Поэтому сейчас в МЧС состав 
аэромобильной группировки 
сил и средств общей численно-
стью 12,5 тысячи человек плани-
руют еще расширить. Усилят и 
восемь авиационно-спасатель-
ных центров. В каждом регио-
нальном центре созданы центры 
беспилотной авиации, которые 
до конца года будут оснащены 
беспилотными летательными 
аппаратами малой и средней 
дальности. Пока у МЧС России 
есть 64 дрона, а к концу года их 
численность составит 264 еди-
ницы. Кроме того, поставлено на 
постоянное дежурство вертолет-
ное звено Авиационно-спаса-
тельного центра в Крыму.

Изменится и законодатель-
ная база. В 2015 году планирует-
ся внести изменения в 22 зако-
нодательных и нормативных 
правовых актах РФ. Планирует-
ся подготовить проект Основ го-
сударственной политики РФ в 
области гражданской обороны 
на период до 2030 года. Кроме 
того, в ближайшее время будет 
утвержден технический регла-
мент Евразийского экономиче-
ского союза по безопасности 
продукции, предназначенной 
для гражданской обороны. Это 
позволит улучшить взаимодей-
ствие по ГО стран ЕАЭС.

Удар, еще удар

Его машину занесло и в 
районе дома 30 он выле-
тел на встречную поло-

су, где тут же столкнулся с Range 
Rover. Тяжелый внедорожник от-
бросило из левой полосы в край-
нюю правую. По дороге он заце-
пил Porsche Cayenne. Оба автомо-
биля вылетели на тротуар, при 
этом один из них загорелся. 

В этой аварии погиб водитель 
BMW — по некоторым данным, 
18-летний студент. Неизвестно, 
был ли он трезв. 

В результате этого ДТП начала 
образовываться пробка, и не 
прошло и 15 минут, как произош-
ла вторая авария. Hyundai Tucson 
двигался в среднем ряду со скоро-
стью, явно превышавшей ско-
рость потока. Водитель поздно за-
метил пробку, резко затормозил, 
и его автомобиль кинуло в неу-
правляемый занос. Вращаясь во-

круг собственной оси, он влетел в 
двигавшийся в своем ряду в по-
путном направлении «ВАЗ-2114» 
вневедомственной охраны ГУ 
МВД России по Москве. В резуль-
тате погиб водитель служебной 
машины — 38-летний старший сер-
жант полиции. 

Водитель Hyundai скрылся с 
места происшествия. Он сел в ав-
томобиль «Скорой помощи», но до 

больницы не доехал. Позже поли-
ции удалось его найти. Беглецом 
оказался 21-летний молодой чело-
век. Проверка на алкоголь резуль-
татов не дала. Результат анализа на 
наркотики пока неизвестен. 

Также известно, что накануне 
этих аварий дороги были обрабо-
таны специальным шампунем. 

Дурную славу «дороги смер-
ти» эта городская магистраль под-
тверждает с удивительной регу-
лярностью. 26 сентября здесь 
столкнулись две иномарки, тяже-
лые травмы получили три челове-
ка. 22 мая произошла авария в 
районе этого же дома № 30. Авто-
мобиль BMW пересек встречную 
полосу движения и сбил мотоци-
клиста, стоявшего на обочине. Мо-
тоциклист скончался на месте. В 
декабре 2013 года на этом же са-
мом месте в результате столкнове-
ния пяти автомобилей погиб за-
мпред правительства Дагестана 
Гаджи Махачев.  

Авария, в которой сгорел Range Rover, а виновник ДТП погиб, спровоцировала другую, в которой погиб полицейский.

Акцент

 Действия водителя 
подпадают под статью УК 
«нарушение правил, 
повлекшее смерть человека»

Сейчас одна высо-
коточная ракета 
может нанести 
большой урон, если 
попадет точно в бун-
кер или убежище

За потрепанную штормами Л-2 немцы предлагали нам 15 миллионов евро. 

Первый в мире автономный аппарат, питающийся от солнечных батарей. 

Такие аппараты из Владивостока покупают самые развитые страны мира.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
www.rg.ru/susjet/4049

НЕПОВТОРИМЫЙ
ПОЗАВЧЕРА великому русскому актеру Армену Бори-
совичу Джигарханяну исполнилось 80 лет.

Я очень люблю этого человека.
Таких, как я, — миллионы. И то, что он пожимает мне 

руку при встрече и говорит: «Здравствуй, мой мальчик» 
— это просто подарок судьбы. Везение. Удача. Таких, кото-
рым он руку пожимает и говорит: «Здравствуй, мой 
мальчик», — тысячи. 

Что в нем есть такое, что выделяет его, отделяет от 
других, тоже талантливых артистов?

Он неповторим. Ни на кого не похож. Он никогда бы 
не мог быть, скажем, секс-символом своего времени или 
героем своего времени. Потому что не придумано такое 
время, в котором ему не было бы тесно. Он шире любого 
времени. Больше любого времени. Неповторимей.

Его первая крупная театральная роль — Левинсон в 
«Разгроме» по Фадееву в Театре имени Маяковского. 
Давняя работа еще одного гения — Марка Захарова.

Спектакль не хотели выпускать. И тогда вдова Фадее-
ва, знаменитая актриса Ангелина Степанова, пожалова-

лась на это главному 
идеологу Советского 
Союза Михаилу Сус-
лову. Суслов пришел 
на спектакль, пора-
зив всех тем, что хо-
дил в калошах. Сус-
лов похлопал Джи-
гарханяну. Спек-
такль разрешили.

Джигарханян иг-
рал своего героя, 
коммунистического 
вожака, страстно. 
Это была тяжелая 

работа, по сути — игра ва-банк. Ведь Захаров снял с роли 
Левинсона звезду Маяковки и назначил, по сути, мало 
кому известного в ту пору актера из Еревана. Проиграть 
эту роль — значило проиграть московскую карьеру. Джи-
гарханян выиграл. 

Известно, что он вошел в Книгу рекордов Гиннесса 
как русский актер, сыгравший в наибольшем количестве 
фильмов. Когда его спрашивали об этом, всегда удивлял-
ся: «Человека какой еще профессии могут спрашивать о 
том, что он слишком много работает? Я работаю акте-
ром, и делаю свое дело. В чем проблема?»

Режиссеры всегда снимают его охотно, понимая: ге-
рой Джигарханяна запомнится. Это будет ни на кого не 
похожий и — живой человек.

Все театроведческие и киноведческие изыски разби-
ваются об истинный актерский талант. Он всегда непо-
стижим. Он всегда — тайна. Объяснить, например, поче-
му так запомнился и полюбился (хоть и враг!) его белог-
вардейский офицер из «Неуловимых» — невозможно. А 
как так получилось, что он, не имеющий голоса, спел од-
нажды «Только не надо переживать» — и вся страна под-
хватила? Тайна…

Он говорит, что работает над своими ролями долго, 
потому что быстро надеть на себя другого человека не-
возможно. Прикинуться — можно, стать — нет. И это ниче-
го не объясняет. Как он превращался в Сократа и Нерона 
в знаменитых спектаклях Андрея Гончарова по пьесам 
Радзинского? Почему мы, зрители, четко осознавали: 
этот артист играет не про историю, а про нас? Почему 
мы сочувствовали Сократу, еще понятно, но ведь и Неро-
ну — страшному, бесчеловечному — сопереживали тоже. 
Нерон…Человек на сцене уничтожал себя, уничтожал в 
себе человеческое. Смотреть на это было невыносимо 
страшно и невероятно притягательно. 

Джигарханян доказал, что артист — вовсе не зависи-
мая профессия. Он вполне может строить свою судьбу 
так, как считает нужным. 

Со своим курсом он создал театр. Театральная крити-
ка как-то сразу театр не приняла, что для меня безуслов-
но доказывает своеобразность этого коллектива. Теа-
тральная критика очень не любит никого, кто не подчи-
няется тем направлениям, которые эта критика намеча-
ет.

В его театре постоянно меняются актеры: уходят зве-
зды, появляются новые. На сцене шли и идут очень хоро-
шие спектакли и не очень. Но именно здесь я увидел 
очень мощное прочтение чеховских «Трех сестер», уви-
дел спектакль, пронизанный жалостью к людям — и к тем, 
кто на сцене, и к тем, кто в зале. 

В своем весьма почтенном возрасте он влюбился в мо-
лодую женщину. И не стал этого скрывать. И не стал бо-
яться всего того, о чем по такому поводу говорят.

Однажды Армен 
Борисович расска-
зал мне притчу о 
мужчине, который 
пошел в спальню к 
любимой, но уперся 
в закрытую дверь. 
Постучал. «Кто 
там?» — спросила 
женщина. «Это я», — 
ответил влюблен-
ный. И она не откры-
ла. Так продолжа-
лось несколько но-
чей. Пока наконец на 
вопрос «Кто там?» 
мужчина ответил: 
«Это ты». И тогда женщина открыла.

Красивая история, объясняющая любовь. Кто не хо-
чет радоваться за артиста, предпочитая завистливо хмы-
кать в стороне, — ради бога. Я счастлив за человека, кото-
рый хочет жить так, как хочет он, не обращая внимания 
на сплетни и пересуды. 

Однажды я видел, как Армен Борисович Джигарханян 
завтракал в кафе аэропорта. Вся жизнь большого аэро-
порта остановилась. Люди подходили к нему посмотреть. 
Никто не лез с просьбой дать автограф или «сфоткать-
ся»: просто смотрели. В этом любопытстве читался не 
просто банальный интерес к звезде, но — огромное ува-
жение. 

Своими ролями, всегда доброжелательным отноше-
нием к людям, своими мудрыми интервью Джигарханян 
заслужил право на такое отношение. Его не просто лю-
бят, им не просто восторгаются — его уважают. 

Армен Борисович Джигарханян — человек, который 
всегда, в любом возрасте, хочет жить жизнь. Не почивать 
на лаврах, не существовать в плену старых привычек, но 
всегда жить новую жизнь. Откуда у него силы, любопыт-
ство и азарт — одному Богу известно. Тайна…

Тайна, к которой хочется прикоснуться. Но которую 
невозможно разгадать.

Джигарханян вошел 
в Книгу рекордов 
Гиннесса как рус-
ский актер, сыграв-
ший в наибольшем 
количестве фильмов

Он никогда бы 
не мог быть героем 
своего времени. 
Потому что не при-
думано время, 
в котором ему 
не было бы тесно
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КАК У НИХ?

26 человек сбил  автомобиль  Porsche 918 на благотворительном автомобиль-

ном  шоу Paqpaqli Ghall-Istrina, которое прошло вчера на Мальте. 

Все произошло на одном из участков трассы. Гоночный болид на огромной ско-

рости вылетел  за ограждение и врезался в толпу. Причины схода с трассы долж-

ны теперь оценить специалисты. Сами  устроители пока выдвинули предвари-

тельную версию о том, что у  автомобиля  возникли технические неполадки. 

 Но по свидетельству очевидцев  машина  вылетела с трассы после того, как од-

ним колесом  въехала на обочину. То есть в таком случае  можно говорить, что 

водитель просто не справился с управлением. Итог гонки неутешительный. Все 

пострадавшие доставлены в больницу. Пятеро  - в критическом состоянии.

Тимофей Борисов

1

РОСТОВ-НА-ДОНУ

В ночь с субботы на воскресенье серьезная авария произошла в Ростове-

на-Дону на улице Нансена. 27-летний нетрезвый водитель Hyundai Solaris 

буквально протаранил патрульный автомобиль Kia и сбил трех сотрудни-

ков ДПС. При этом двоих полицейских машина буквально протащила по 

дороге. 

— Когда сотрудники полиции попытались остановить иномарку, наруши-

тель только увеличил скорость и попытался скрыться, — рассказала корре-

спонденту «РГ» начальник отдела информации и общественных связей об-

ластного главка Наталья Устименко. — Один из сотрудников смог удер-

жаться на дверце машины. Ему удалось дотянуться до ключа в замке зажи-

гания и помешать нарушителю скрыться, — говорит Наталья Устименко.

Руслан Мельников

КАЗАНЬ

Вчера произошла еще одна авария. Jaguar на скорости 260 км/ч врезался в 

столб. Все пять человек, находившихся в машине выжили.

Как сообщили в Госавтоинспекции, страшное ДТП произошло в пять ча-

сов утра на улице Салимжанова в самом центре Казани. По предвари-

тельной версии, водитель мчавшийся на максимальной скорости, не 

справился с управлением, врезался в бордюр, после чего Jaguar занесло 

и выбросило с дороги. Если бы не столб, машина оказалась бы на дне озе-

ра Кабан. 

Четверо пассажиров выбрались из машины сами, водителя зажало в каби-

не. Чтобы его достать, спасателям пришлось вырезать часть автомобиля. 

От удара лихачу оторвало ногу. Сейчас он находится в реанимации. Еще 

трех пассажиров отправили в больницу.

Пока не сообщают, кто находился за рулем иномарки. Известно только, 

что молодые люди возвращались из ночного клуба.

Не исключено, что водитель был пьян. Сейчас проводится экспертиза.

Известно также, что в момент аварии стрелка спидометра застыла на циф-

ре 260 километров в час. К счастью, на пути бешеного Jaguar никто не 

встретился. Иначе даже страшно предположить, чем могла закончиться 

эта гонка. 

Светлана Брайловская
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ВЫБОРЫ Законодателей Киргизии избирали с помощью новых
технологий

Сверяли по отпечаткам
Данияр Каримов, 
«Российская газета», 
Бишкек

Ц
ИК Киргизии представил 
предварительные итоги пар-
ламентских выборов. Лиде-

ром гонки стала Социал-демокра-
тическая партия (СДПК) — поли-
тическая организация президента 
республики Алмазбека Атамбае-
ва.

Новый созыв парламента мо-
жет быть сформирован шестью 
партиями. Согласно предвари-
тельным оценкам ЦИК, семипро-
центный барьер, установленный 
законодателями, удалось преодо-
леть партиям СДПК, «Республика 
— Ата-Журт», «Кыргызстан», 
«Онугуу-Прогресс», «Бир Бол» и 
«Ата-Мекен». Примечательно, что 
три из них были представлены в 
предшествующем созыве парла-
мента.

Почти треть парламентских 
мандатов достанется СДПК.

— Явка была чуть ниже, чем мы 
ожидали, — заявил премьер Кирги-
зии Темир Сариев. — Большинство 
жителей Киргизии выступают за 
стабильность, которую связыва-
ют с президентом Алмазбеком 
Атамбаевым и его соратниками, а 
также курсом на сближение с Рос-
сией. В парламентской гонке по-
киргизски участвовали 14 пар-
тий, четыре из которых были 
представлены в предшествующем 

созыве, и чиновники, ответствен-
ные за проведение выборов по но-
вым для страны технологиям — би-
ометрике. К голосованию допус-
кались только те избиратели, кто 
ранее сдал отпечатки пальцев.

Система для Киргизии и в це-
лом Центральной Азии новая. С ее 
помощью власти гарантировали 
проведение прозрачных выборов, 
в результатах которых сомневать-
ся едва ли станет возможно. Новая 
техника, конечно же, давала сбои. 
Так, случился конфуз, когда систе-

ма не захотела идентифицировать 
первого вице-премьера Тайырбе-
ка Сарпашева, курировавшего в 
правительстве сбор биометриче-
ских данных. Для таких случаев в 
Киргизии предусмотрели компро-
миссное решение — получить бюл-
летень можно, сообщив члену из-
бирательной комиссии уникаль-
ный PIN-код. Но Тайырбек Сарпа-
шев, взволнованный происходя-
щим, приложил руку к сканеру 
еще раз, и все вздохнули с облегче-
нием. Все-таки работает!

 В праздничном настроении на 
участок для голосования пришел 
глава республики Алмазбек Атам-
баев. С идентификацией прези-
дента система справилась на от-
лично. «Для меня это действитель-
но праздник, — признался Атамба-
ев после того, как опустил запол-
ненный бюллетень в урну. — У меня 
всегда была мечта сделать по-на-
стоящему честные выборы. 

Акцент

 В Киргизии свыше 2,7 миллио-
на избирателей прошли биоме-
трическую регистрацию

Петр Лихоманов

С  НАСТУПЛЕНИЕМ мира на 
Донбассе, все чаще поводом для 
публикаций западных СМИ стано-
вится финансовая и человеческая 
нечистоплотность бывших укра-
инских фаворитов Запада.

Например, авторитетное изда-
ние Bloomberg Business бросило 
тень на премьера Арсения Яценю-
ка, заподозрив того в незаконном 
обогащении. Со ссылкой на со-
трудников министерства финан-
сов США сообщается, что в Ва-
шингтоне заинтересовались лич-
ными счетами украинского пре-
мьера за рубежом. Особо отмеча-
ется, что все переводы по личным 
счетам Яценюка «совершались в 
первый месяц после поступления 
финансовой помощи Украине по 
линии МВФ и других финансовых 
организаций». И констатируется, 
что «скорость транзакций невоз-
можно объяснить ни его заработ-
ной платой на посту главы прави-
тельства, ни его законным лич-
ным бизнесом».

Вряд ли эта публикация станет 
новостью для украинцев: еще в 
марте отставленный глава Госфи-
нинспекции Украины Николай 
Гордиенко обвинил премьера в 
«крышевании» коррупционных 
схем и нанесении убытков стране 
на 7,8 миллиарда гривен — почти 
500 миллионов долларов на тот 
момент. И хотя тот скандал Яце-
нюк смог погасить, без ответа 
остается вопрос о судьбе проекта 
«Стена», на который — судя по все-
му, впустую — из бюджета было 
выделено почти 3 миллиарда гри-
вен (150 миллионов долларов). 
Ведь кроме пары сотен метров сет-
ки на границе с Россией Яценюк 
предъявить общественности не 
смог. Повисли в воздухе обвине-
ния премьера в коррупции со сто-
роны одесского губернатора Ми-
хаила Саакашвили — речь шла о 
махинациях на таможне, а также 
от экс-премьера Юлии Тимошен-
ко — бывшая соратница и покрови-
тельница вменяет действующему 
премьеру 960 миллионов долла-
ров, полученных от незаконной 

торговли газом украинской добы-
чи. Вороватость нынешнего главы 
украинского правительства давно 
стала общеизвестной, неизвестно 
только количество украденного, 
которое не указывается и в публи-
кации Bloomberg Business. Своего 
рода ответом на этот вопрос мож-
но считать наделавшую шум ин-
формацию от звезды украинского 
экрана, волонтера, блогера и ак-
тивиста «евромайдана» Алексея 
Мочанова: недавно тот публично 
заявил, что в конце лета в Киеве 
прошла закрытая вечеринка, на 
которой некий Арсений отмечал 
свой первый миллиард. Бесспорно 
здесь одно — крупных бизнесме-
нов с именем Арсений на Украине 
нет.

Впрочем, не только Яценюк по-
дозревается в коррупции. Так, 
правоохранительные органы Ав-
стрии в сентябре начали проверку 
банковских счетов Бориса Ложки-
на, главы президентской админи-
страции Украины. Его подозрева-
ют в «отмывании» незаконных до-
ходов. Хищение 40 миллионов 
долларов из бюджета и перевод их 
в Панаму инкриминируют также 
министру внутренних дел Арсену 
Авакову — такую информацию об-
народовал депутат Рады Сергей 
Лещенко. Следует пояснить, что 
Лещенко имеет имидж внештат-
ного пресс-секретаря посольства 
США на Украине, а потому все им 
сказанное, наверняка, было согла-
совано с послом Джеффри Пайет-
том. Последний, к слову, выступая 
на финансовом форуме в Одессе, 
заявил, что генпрокуратура Укра-
ины во главе с другом президента 
Виктором Шокиным фактически 
покрывает коррупцию в верхах и 
подрывает реформы.

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Л
ивневые дожди неви-
данной силы обру-
шились в ночь на вос-
кресенье на юг Фран-
ции, а если точнее, 

удар пришелся конкретно на Ла-
зурный Берег. За два с неболь-
шим часа на Ниццу, Канны и 
окрестности обрушилась двух-
месячная норма осадков. Город-
ские улицы превратились в бур-
ные реки, которые с бешеным 
ревом смывали автомобили, де-
ревья, все, что попадалось им по 
пути. По свидетельствам старо-
жилов, ничего подобного на сла-
вящейся курортами Француз-
ской Ривьере они не видели за 
всю свою жизнь.

Жертвами разбушевавшейся 
стихии, как сообщила префекту-
ра департамента Приморские 
Альпы, стали 16 человек. Трое 
пенсионеров погибли во сне в ме-
стечке Биот неподалеку от Анти-
ба, когда вода в считаные минуты 
затопила спальные помещения 
на первом этаже, где они находи-
лись. Еще троих французов по-
стигла такая же печальная участь 
в районе города Вальориса: их 
малолитражку мощным потоком 
затянуло в туннель, превратив-
шийся для них в могилу. Несколь-
ких человек стихия застала в под-
земном гараже в местечке Ман-
дельё-ла-Напуль, куда они спу-
стились, чтобы попытаться спа-
сти свою собственность — при-
паркованные там машины.

Как здесь считают, скорбный 
список может пополниться но-
выми именами: информация из 
ряда коммун в предгорьях Альп, 
оказавшихся из-за непогоды в 
изоляции, пока не поступала.

Ливневая атака привела к 
многочисленным разрушениям. 
Во многих местах взломано до-
рожное покрытие, из-за чего 
было перекрыто движение по ав-
тотрассе  А8,  соединяющей 
Францию с Италией. Нарушено 
железнодорожное сообщение. 
Несколько поездов, в которых 
находились свыше двух тысяч 
пассажиров, были заблокирова-
ны, и лишь к утру людей удалось 

эвакуировать. Под водой оказал-
ся вокзал фестивального города 
Канн со всеми его службами.

Из-за стихийного бедствия в 
Ницце был остановлен футболь-
ный матч национального чемпи-
оната между местным клубом и 
командой Нанта. Десятки тысяч 
зрителей были вынуждены спа-
саться от ливня на верхних ря-
дах трибун стадиона «Альянц 
Ривьера». Там же, в Ницце, мно-
гочисленным горожанам при-
шлось остаться на ночь в кон-
цертном зале «Пале Никайя», 
где проходил концерт местной 
рок-звезды Джонни Холлидея. 
Что касается знаменитой много-
километровой Английской набе-
режной, то она представляет со-
бой жалкое зрелище: залита во-
дой и покрыта грязью, а часть 
высоченных пальм повалена 
ливневыми потоками.

На подмогу местным пожар-
ным переброшены бригады из 
Марселя и прочих не пострадав-
ших городов французского Сре-
диземноморья. Туда же направ-
лены дополнительные полицей-
ские подразделения. Дело в том, 
что в некоторых городах, в част-
ности в Канне, были замечены 
случаи мародерства. Злоумыш-
ленники, воспользовавшись 
чрезвычайным происшествием, 
начали грабить дорогие бутики.

На Лазурный Берег прибыли 
президент Франции Франсуа 
Олланд и министр внутренних 
дел Бернар Казнев. Глава госу-
дарства заявил, что департамент 
Приморские Альпы будет объяв-
лен на ближайшем заседании со-
вета министров «зоной природ-
ной катастрофы», что ускорит 
в ы д е л е н и е  н е о б х о д и м ы х 
средств, как государственных, 
так и страховых компаний, для 
ликвидации последствий сти-
хийного бедствия.

В воскресенье на Лазурном 
Берегу установилась обычная 
для этих мест погода: сияет сол-
нце, небо голубое и ни единого 
облачка. Это на небесах, а на 
земле — хаос и разрушения.

Следим за ситуацией На юге Франции стихия унесла жизни 16 человек

Лазурный Берег 
ушел под воду

Двухмесячная норма осадков, выпавшая на Лазурном Берегу, превратила улицы в реки, уносящие к морю машины и деревья.

СКАНДАЛ  Коррумпированность
украинских верхов
раздражает Запад

Пауки из банков

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1171856

На вечеринке 
в Киеве некий 
Арсений отмечал 
первый миллиард

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
Западные страны 
сознательно нарушают 
на территории Сирии 
нормы международного 
права

Устав от ООН

Евгений Шестаков

КОГДА в Сирии возглавляемая США коалиция бомбит 
позиции боевиков террористической группировки «Ис-
ламское государство», никто в Пентагоне и не думает 
предоставлять видеодоказательства, что авиаудары на-
носились исключительно по заявленным целям. 

На Генассамблее ООН государства, поддержавшие 
проамериканскую коалицию, немало времени затрати-
ли на подсчеты числа боевых вылетов, совершенных 
авиацией против боевиков ИГИЛ. Но избегали оценок 
конечного результата этих действий, того факта, что с 
момента создания коалиции территория, подконтроль-
ная террористам, постоянно увеличивалась. А подго-
товленные Пентагоном отряды так называемой умерен-
ной сирийской оппозиции, оказавшись в зоне боев, пе-
реходили на сторону «Исламского государства». В этой 
связи любопытно, что по итогам проведенной на полях 
Генассамблеи так называемой «Встречи высокого уров-
ня» глава Белого дома в качестве первоочередного шага 
в борьбе с группировкой ИГИЛ назвал не наращивание 
военных усилий коалиции, а борьбу с идеологией тер-
рористов и ликвида-
цию их финансовых 
каналов. 

Заявление Оба-
мы выглядит логич-
ным: беспомощ-
ность созданной 
американцами коа-
лиции, предназна-
ченной для борьбы с 
ИГИЛ, ее «бумаж-
ность» опускают 
рейтинг не только 
президента США. 
Можно ли считать 
мировым лидером 
государство, кото-
рое, объявив войну террористам ИГИЛ, в течение года 
не только не подорвало военную мощь группировки, но, 
напротив, допустило расширение подконтрольных экс-
тремистам территорий?  Поэтому перед представителя-
ми государств, входящими в проамериканскую коали-
цию, Обама сформулировал новые задачи, которые 
трудно оценить в цифрах, но вокруг чего можно в даль-
нейшем строить «виртуальную борьбу» с терроризмом 
без ущерба для репутации. Россия смотрит на ситуацию 
иначе — ставит конкретные цели, в том числе военного 
характера, и стремится к получению результата.

С кем и на каком основании ведет борьбу с ИГИЛ 
возглавляемая Вашингтоном коалиция? Ответа на этот 
вопрос в ходе Генассамблеи ООН избегали большинст-
во выступавших на ней западных лидеров. Президент 
Франции Франсуа Олланд сообщил, что авиация его 
страны нанесла удар по позициям сирийских боевиков, 
которые готовили теракты в его стране. Однако, кроме 
голословного заявления французского лидера, никаких 
доказательств предоставлено не было. Кого разбомбила 
французская авиация в Сирии, осталось неясным. Зато 
очевидным было другое: французская, американская и 
другая авиация, принадлежащая к силам сформирован-
ной Вашингтоном коалиции, грубо нарушает междуна-
родные законы. Под предлогом борьбы с терроризмом 
коалиция осуществляет военную интервенцию на тер-
ритории суверенного государства, не получив на этот 
шаг ни мандата ООН, ни разрешения законного прави-
тельства Сирии. При этом американская сторона кива-
ет на Устав ООН, который сама же не выполняет, отка-
завшись принять согласованную резолюцию по Сирии 
в Совете безопасности. Москва понимает действия 
США и привлеченных ими стран, но постоянно обраща-
ет внимание мирового сообщества, что эти действия в 
Сирии являются незаконными. Тогда как Россия согла-
совала свои военные операции с законным правитель-
ством САР и оказывает военную помощь по просьбе 
официального Дамаска. 

На предложение Москвы присоединиться к работе 
координационного Центра в Багдаде уже откликнулся 
Египет — государство с преимущественно суннитским 
влиянием. Добавлю, что Россия направила приглаше-
ние принять участие в работе Центра всем заинтересо-
ванным странам, в первую очередь арабским, безотно-
сительно того, являются они шиитскими или суннит-
скими. Россия не воюет в Сирии на стороне шиитов. 
Наша страна исторически поддерживает добрые связи 
со всеми государствами региона. В Сирии российские 
военные воюют с закрепившимися там террористиче-
скими группировками, у которых нет, как известно, ни 
религии, ни национальности.

В воскресенье 
канцлер Германии 
Ангела Меркель 
вновь призвала к 
разрешению сирий-
ского кризиса с при-
влечением прези-
дента САР Башара 
Асада.  «Касательно 
Сирии, я в первый 
раз говорю: нам 
нужны военные уси-
лия, но они не при-
несут решения. Ну-
жен политический 

процесс, но пока он не особенно удается», — проком-
ментировала ситуацию Меркель. Что же тормозит по-
литический процесс в Сирии? Ответ лежит на повер-
хности: cуществовавшее до сих пор нежелание Вашинг-
тона и стран Персидского залива допускать президента 
Сирии Башара Асада до диалога с оппозицией. По ито-
гам Генассамблеи ООН в позиции Белого дома прои-
зошли некоторые корректировки. Госсекретарь США 
Джон Керри допустил, что нынешний президент Сирии 
останется у власти в течение переходного периода. Но в 
отличие от Вашингтона позиция финансирующих си-
рийскую оппозицию монархий Персидского залива 
остается неизменной — без немедленного ухода Асада 
урегулирование в Сирии невозможно. В отличие от за-
падных партнеров, которые используют конфликт в 
Сирии для вмешательства в ее дела без мандата Орга-
низации Объединенных Наций, Россия не стремится 
навязывать сирийцам ни политического устройства, ни 
нового лидера. Действуя по просьбе Дамаска, россий-
ские кадровые военные выполняют задачи, связанные с 
ликвидацией террористических группировок. В вос-
кресенье стало известно о важном шаге, продвигающем 
вперед политический процесс в Сирии. В Казахстане 
представители двух движений умеренной сирийской 
оппозиции подписали декларацию. Документ призыва-
ет все оппозиционные силы Сирии начать политиче-
ский процесс мирного урегулирования.

США уведомила 
Минобороны РФ 
о том, что в зоне 
действия россий-
ской авиации 
«никого, кроме 
террористов, нет»

СКАНДАЛ Президент США отказался приносить извинения 
за уничтоженный в  Афганистане госпиталь 

Врачи попали под бомбы
Международная организация 
«Врачи без границ» может вывести 
своих сотрудников из города 
Кундуз на севере Афганистана 
после удара ВВС США по госпиталю 
миссии. 
В результате инцидента погибли 
19 человек, более 30 получили 
ранения. Президент США выразил 
соболезнования семьям погибших, 
однако не стал приносить офици-
альных извинений афганским вла-
стям до завершения расследова-
ния. 
Судя по всему, Пентагон вновь, как 
бывало не раз, сошлется на траги-
ческую ошибку или иные обстоя-
тельства.

Подготовил 
Евгений Шестаков 

Россия 
не навязывает 
сирийцам 
ни политического 
устройства, 
ни лидера
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США Обязательный атрибут
американского мегаполиса

Ситибайки 
напрокат

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ 
«Зеленая экономика» 
приносит свои плоды

Катят по голубым 
дорожкам

ПОРТУГАЛИЯ Покататься 
на двухколесном коне 
по холмам — дело непростое 

В Лиссабоне он
не прижился

Мария Купцова, 
«Российская газета», 
Вашингтон

ВЕЛОСИПЕДЫ, прокаты и спе-
циальные дорожки для них — не-
пременные атрибуты любого 
американского мегаполиса. 

Широко распространены так 
называемые ситибайки. В Вашин-
гтоне, например, по всему городу 
расположено свыше 300 автома-
тизированных стоянок системы 
Capital Bikeshare. Чтобы пользо-
ваться сервисом, надо зареги-
стрироваться на сайте, выбрать 
срок пользования и ввести дан-
ные банковской карты. А дальше 
все просто: подошел к автомати-
ческому терминалу, ввел индиви-
дуальный цифровой ключ, взял 
велосипед — и вперед. Вернуть его 
можно на любой другой станции. 
Такой вид проката популярен и 
выгоден для тех, кто берет велоси-
пед ненадолго и использует его 
как замену городскому транспор-
ту, поскольку первые 30 минут 
будут бесплатными, а поездка в 
пределах двух часов обойдется в 
10—14 долларов. Брать ситибайки 
надолго слишком накладно — до 
90 долларов в сутки. Выделенные 
дорожки и специальные полосы 
для велосипедистов можно найти 
на многих улицах, в парках. На-
пример, дорога по периметру 
центрального парка Нью-Йорка 
разделена на три полосы — одна 
для бегунов и пешеходов, вторая 
— для велосипедистов, третья — 
для спецтранспорта. В Вашингто-
не на основных городских улицах, 
особенно в более загруженном 
центре, велосипедисты обычно 

передвигаются по выделенным 
полосам, а если их нет — просто 
катят в потоке машин. Немало и 
отдельных велодорожек протя-
женностью до 50—70 километров, 
которые проходят по набереж-
ным или через лесопарковые 
зоны. Обычно — по одной полосе 
шириной 1,5 метра в каждую сто-
рону. 

Для велосипедных туристов-
дальнобойщиков существует раз-
витая сеть маршрутов через всю 
страну. Король американских ве-
ломаршрутов — Trans America 
Trail, протянувшийся на 6000 км 
от Атлантического к Тихоокеан-
скому побережью. Популярен у 
американцев не только дорож-
ный, но и горный велосипед. Ча-
сто горнолыжные курорты на лето 
переделывают трассы и подъем-
ники под велосипеды, также пред-
лагая напрокат все оборудование. 
Совместное передвижение авто-
мобилей и велосипедистов по од-
ной дороге не обходится без ава-
рий. Основная причина гибели ве-
лосипедистов в США (более 90 
процентов случаев) — это столкно-
вение с машиной. Например, не-
давно таким образом погиб один 
из помощников президента Бара-
ка Обамы. За порядком на дорогах  
наблюдает транспортная поли-
ция. По наблюдению автора, уро-
вень дисциплины в этом смысле у 
американцев средний. Нередко 
можно увидеть велосипедиста, 
проезжающего на красный сигнал 
светофора или игнорирующего 
дорожную разметку.

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан 

В ЮЖНОЙ Корее прокат вело-
сипедов стал развиваться всего 
лишь несколько лет назад. Осо-
бенно активно призывал корей-
цев пересесть на велосипеды 
президент Ли Мен Бак, который 
правил страной с 2008 по 2013 
год.  Это направление — исполь-
зование велосипедов в качестве 
альтернативы обычным видам 
общественного транспорта — 
стало одной из составляющих 
государственной политики «зе-
леной экономики». 

С тех пор в стране активно 
строится большое количество ве-
лосипедных дорожек. Вокруг 
крупных мегаполисов создаются, 
а кое-где уже завершено строи-
тельство опоясывающих города 
кольцевых велосипедных трасс. 

На очереди — создание не-
скольких сквозных «велосипед-
ных шоссе» через всю Корею. 
Большой популярностью у 
местных велосипедистов поль-
зуется курортный остров Чед-
жу, где велодорожки есть пра-
ктически везде. В городах на пе-
шеходной части практически 
всегда теперь отводят место под 
велодорожку. Узнать ее доста-
точно просто — обычно на ней 
нанесено изображение велоси-
педа голубого цвета.

Насколько можно судить по 
корейцам, многим велосипеды 
пришлись по душе, но в пер-
вую очередь в качестве своего 
рода хобби, провождения сво-
бодного времени. По выход-
ным можно увидеть большое 
количество компаний, кото-
рые дружно крутят педали. На-
сколько можно судить, особен-
но быстро осваивает велоси-
пед молодежь. 

В крупных городах — Сеуле, 
Пусане, Тэгу, Инчхоне и других 
— все больше появляется пун-
ктов проката, а также специаль-
ных парковок для велосипедов. 
Стоимость проката за один час 
составляет около трех тысяч 
вон (2,6 доллара), а если брать 
велик сразу на сутки, то это 
обойдется в 10 тысяч вон (око-
ло 8,5 доллара), что для корей-
цев доступно.

Система аренды стандар-
тная: приходишь в пункт прока-
та, предъявляешь удостовере-
ние личности, оплачиваешь за-
ранее ориентировочное время 
использования и едешь. 

Сдавать можно в любой 
пункт, где у вас проверят, не 
превысили ли вы время аренды. 
Если такой лимит превысили, 
то придется доплатить хоть на-
личными, хоть кредитной кар-
той или специальной транспор-
тной картой. 

Максим Новиков, 
«Российская газета», Лиссабон

ПО ПРИЗНАНИЮ самих порту-
гальцев, велосипед для них пока не 
стал национальным видом тран-
спорта. И виной тому в первую оче-
редь сложный природный лан-
дшафт страны, изобилующий хол-
мами, горными дорогами при 
очень жарком солнце. Местные 
власти всячески пропагандируют 
этот способ передвижения, но, как 
показывает практика, у них это по-
лучается не особо успешно.

Если говорить о 
столице Португа-

лии, Лиссабо-
не, то в отно-

шении велопригодности этого го-
рода ведется достаточно сильная 
полемика на страницах газет и по-
пулярных телеканалах. Копья ло-
маются в основном по поводу того, 
насколько адекватен человек, а 
особенно турист, который желает 
воспользоваться городскими доро-
гами для велосипедных прогулок. 
Крупнейший португальский город 
расположен на семи холмах, и по-
ездка по этим склонам дается не-
подготовленному человеку очень 
нелегко. Конечно, в Лиссабоне есть 
и велодорожки, и специальные сто-
янки для педального транспорта. 
Но любой, кто хоть раз прогулялся 
по столичным улицам, со всей уве-
ренностью заявит, что это очень 
неблагодарное занятие — ездить по 
Лиссабону на велосипеде, чему 
также мало способствуют узкие 
улицы и возможность добраться до 
любой точки города посредством 
комфортного общественного тран-
спорта.

ФРАНЦИЯ  За разговоры по мобильнику 
штрафуют беспощадно

Крути педали молча

 Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
ромчаться по парижским 
улицам на велике? Нет ни-
чего проще, и для этого не 

надо раскошеливаться на его по-
купку. Вот уже пошел девятый год , 
как во французской столице суще-
ствует организованная по иници-
ативе муниципалитета городская  
сеть проката велосипедов. Назы-
вается она сокращенно «Велиб», 
что расшифровывается как «Сво-
бодный велосипед».

Принцип работы таков. По все-
му городу установлены компьюте-
ризированные стоянки велосипе-
дов. Изначально их было 700, сей-
час — уже 1230. Это значит, что 
при пятиминутной неспешной 
прогулке в любом квартале мини-
мум раз-другой пройдешь мимо 
такого «велораспределителя».  

Воспользоваться велосипедом 
может любой парижанин или при-
езжий старше 14 лет, обладающий  
кредитной карточкой. Для  этого 
надо в первую очередь зареги-
стрироваться в системе или непо-
средственно на станции проката, 
или же на сайте «Велиба». Причем 
абонементная плата весьма щадя-
щая: на день — 1,70 евро, на неделю  
— 8 евро и на год — 29 евро.  В пер-
вом и втором случаях пользова-
тель получает билет с кодом, кото-
рый впоследствии надо будет вво-
дить в автоматах на стойках, что-
бы взять велосипед. При годовом 
абонементе ему присылают спе-
циальную бесконтактную карту с 

электронным чипом. Первые пол-
часа предоставляются бесплатно,  
следующие 30 минут стоят 1 евро, 
третьи — 2 евро, а последующие   
уже по 4 евро. Таким образом, к 
примеру, два часа беспрерывного 
проката обойдутся в 7 евро.  Прав-
да, всегда есть возможность, если 
не лениться, менять велосипеды  
каждые полчаса, перемещаясь от 
станции к станции. В этом вариан-
те поездка по Парижу вообще ока-
зывается сверхэкономной.  Прав-
да, как показывает опыт, таких 
«попрыгунчиков»  — не более 10 
процентов. Ну, а если кто-либо из 
клиентов решил «приватизиро-
вать» муниципальную двухколе-
сную машину? И это предусмо-
трено. Гарантия сохранности го-
родской собственности — залог в 
150 евро с банковской карточки. 
Эта сумма блокируется на время, 
пока велосипед взят на прокат.  
Большой плюс сети «Велиба» за-
ключается в том, что она функци-
онирует круглосуточно, а это зна-
чит, что, к примеру, загуляв с при-
ятелями допоздна, можно не ду-
мать о том, чтобы успеть на метро. 
Кстати, о велосипедах. Они произ-

ведены в Венгрии с таким расче-
том, что на них будут кататься 
люди самой разной комплекции и 
с разной манерой вождения. «Ве-
либ» сейчас по праву считается 
самым удачным муниципальным 
проектом за последние несколько 
десятилетий. Серые солидные же-
лезные кони стали такой же не-
отъемлемой достопримечатель-
ностью Парижа, как Эйфелева 
башня. И это не преувеличение:  
постоянными клиентами «Вели-
ба» являются 224 тысячи горо-
жан, не считая гостей столицы.

Важный вопрос — велосипед-
ные дорожки. Сейчас их протя-
женность в Париже уже равна 370 
километрам. Многие из них дву-
сторонние. На больших магистра-
лях велосипедистам разрешено 
пользоваться коридорами, пред-
назначенными для городского 
транспорта. Отношение полиции 
к велосипедистам  вполне благо-
желательное, однако, если заме-
тят, что те совмещают езду с разго-
вором по мобильному телефону, 
то беспощадно штрафуют так же, 
как автомобилистов или мотоци-
клистов, на135 евро.

ГЕРМАНИЯ

Велосипеды 
в ФРГ 
являются
предметом
обожания

ПО ТРОТУАРАМ 
В НАУШНИКАХ 
ЕЗДИТЬ 
ЗАПРЕЩЕНО

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

ВЕЛОСИПЕДЫ в Германии — 
предмет обожания, вечных спо-
ров и постоянного раздраже-
ния. С одной стороны, все нем-
цы вместе со своим правитель-
ством постоянно говорят о не-
обходимости передвигаться 
экологично. С другой — жалу-
ются на отсталость  Германии в 
этом вопросе по сравнению, на-
пример, с Данией или Голлан-
дией, а также на настырных ве-
лосипедистов на дорогах и в пе-
реполненных электричках.

Раньше критиковали и от-
сутствие велосипедных доро-
жек. Теперь прекратили. Как 
показывают последние иссле-
дования ДТП с велосипедиста-
ми, именно дорожки приводят 
к созданию опасных ситуаций. 
В Берлине, например, в год про-
исходит несколько десятков не-
счастных случаев, среди них и 
смертельные, когда велосипе-

дистов сбивают при правом по-
вороте грузовиков и автобусов 
из-за так называемого «смер-
тельного угла зеркала заднего 
вида». Именно поэтому велоси-
педные дорожки строиться не 
будут. А еще и потому, что на 
них постоянно без разрешения 
паркуются автомобили. Теперь 
принято решение отводить по-
лосы для велосипедистов на об-
щей дороге, это намного без-
опаснее. Велосипеды могут пе-
редвигаться и по проезжей ча-
сти для общественного тран-
спорта. Для защиты экологии и 
привлечения пассажиров госу-
дарственное АО «Немецкие же-
лезные дороги» ввело в 15 горо-
дах прокат велосипедов. Он 
процветает в Берлине и в дру-
гих туристических местностях. 
Велосипеды от железных дорог 
можно взять у станций город-
ской электрички и на всех во-
кзалах со скоростными поезда-
ми междугороднего следова-
ния. Стоит удовольствие 12—15 
евро в день или 1 евро за полча-
са.  

Прокатом занимаются и 
многие небольшие частные ве-
лосипедные мастерские. В Бер-
лине можно взять напрокат ве-
лосипеды любого типа, даже 
тандемы или круговые карусе-
ли. Детям велосипеды выдают с 
шести лет. Стоит удовольствие 
от 8 до 12 евро в день или от 25 
до 60 евро в неделю, платить 
можно наличными и кредит-
кой. Хотя шлем в Германии не 
обязателен, но настоятельно 
рекомендован, потому что до-
казано: он значительно пони-
жает уровень травматизма при 
ДТП. Поэтому в прокате можно 
взять и защитное головное по-
крытие. Вернуть велосипед 
можно либо в тот же пункт, 
либо в один из других офисов. 
ри оформлении проката необ-
ходимо оставить залог от 20 до 
80 евро в зависимости от пра-
вил прокатной фирмы на слу-
чай повреждения или угона ве-
лосипеда. Все фирмы требуют 
от клиентов предъявления па-
спорта.

Специальные налоги в 
Германии с велосипеди-
стов не взимаются, экза-
мены на правила дорож-
ного движения сдавать не 
надо. Но правила соблю-
дать! И штрафы вовсе не 
детские: например, за проезд 
на красный свет — 50 евро. 
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А как у них? Сколько стоит взять велосипед напрокат за рубежом и за что штрафуют велосипедистов 

На двух колесах с ветерком

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

И
талия — одна из са-
мых прогрессивных 
«велостран» в Евро-
пе. Апеннинам, где 
проходит знамени-

тая на весь мир ежегодная мно-
годневная велогонка «Джиро 
д’Италия», действительно есть 
чем гордиться. Здесь широко рас-
пространены так называемые ве-
лотуристические сети (BicItalia). 
Все велотуристические маршру-
ты, протягивающиеся на более 
чем 85 тысяч километров и про-
легающие по основным регионам 
страны, подробно представлены 
на сайте Итальянской федерации 
друзей велосипеда (FIAB).

В 2015 году международный 
журнал Cosmobike составил спи-
сок лучших велосипедных доро-
жек Италии. Первое место в этом 
престижном рейтинге получила 
дорожка Ассизи-Сполето-Норчиа 
протяженностью 102 километра. 
За ней следует велосипедная 
трасса Доломитов в Венето (она 
идет вдоль старой железной доро-
г и  и  с о е д и н я е т  К о р т и н а 

Д’Ампеццо и Венецию). Замыкает 
тройку лидеров «Велосипедная 
Ривьера» (в Лигурии) длиной по-
чти 24 км. Последняя является на-
глядным примером того, какой 
должна быть велосипедная трас-
са: шириной пять метров с двумя 
полосами и отдельной дорожкой 
для пешеходов, фонтанчиками с 
водой, местами для стоянки и об-
служивания.

Среди 60-миллионного населе-
ния страны этому транспорту от-
дают сегодня предпочтение уже 
около пяти миллионов человек. 
Более того, как утверждает стати-
стика, примерно каждый четвер-
тый житель Италии время от вре-
мени садится на велосипед. Свой 

посильный вклад по продвиже-
нию и популяризации этого эко-
логического вида транспорта ак-
тивно вносят две итальянские 
«столицы» — Рим и Милан. 

За последние несколько лет, 
что мэрию Вечного города воз-
главляет заядлый велосипедист 
Иньяцио Марино (градоначаль-
ник предпочитает передвигаться 
по Риму исключительно на двух 
колесах), столица кардинально 
преобразилась. Появилось мно-
жество качественных велосипед-
ных дорожек, проложенных по 
центру Рима и его окрестностям. 
Также в городе начала действо-
вать муниципальная программа 
BikeSharing, позволяющая удобно 

и достаточно недорого арендо-
вать велосипед в одном из 300 
пунктов проката. Чтобы восполь-
зоваться этой услугой, велосипе-
дисту нужно зарегистрироваться 
в одной из специальных касс ком-
пании ATAC, расположенных на 
станциях метро, приобрести 
электронную карту стоимостью 
10 евро. 

С этой картой можно смело на-
правляться в сторону пунктов 
проката — достаточно поднести ее 
к валидатору, и велосипед ваш. 
Пользование двухколесным тран-
спортом обойдется клиенту 0,5 
евро в час. При этом ездить на нем 
можно не более 24 часов. После 
использования велосипед следует 
вернуть на любой стоянке, вновь 
пройдя через считывающее 
устройство и заблокировав тран-
спортное средство. 

Помимо государственных про-
катных служб в Риме действует 
также около сотни частных струк-
тур, иные из которых в погоне за 
клиентом готовы даже доставить 
велосипед на дом или в гостиницу. 
Милан, у которого также есть свой 
городской велосервис Milanobike, 
похоже, стремится обогнать Рим. 

К примеру, на днях «северная сто-
лица» стала первым в Италии го-
родом, в котором появилась 
JuniorBikeMi — служба аренды яр-
ко-желтых велосипедов для детей 
о 5 до 11 лет, которым предостав-
ляется возможность покататься 
по миланскому парку Семпионе и 
его окрестностям.  

Однако есть обратная сторона 
медали — на волне всеобщей «ве-
лосипедизации» страны некото-
рые итальянские политики высту-
пили с инициативой не только вве-
сти в стране велоналог, но и права 
для водителей «двухколесных ко-
ней» и обязательную страховку 
для этого типа транспорта, с ка-
ждым днем все стремительнее 
превращающегося в обществен-
ный. Если эти предложения будут 
приняты, то, по некоторым расче-
там, итальянским велосипеди-
стам придется раскошеливаться 
на сумму от 350 до 400 евро в год.

Консервативные британцы возвращаются к истокам: на велосипеде-«пауке», изобретенном во второй половине XIX века, можно разогнаться до 30 км/ч. Но и упасть с него куда легче.

Акцент

 С тех пор как мэрию Рима 
возглавляет заядлый 
велосипедист, столица 
кардинально преобразилась

Акцент

 Протяженность велодорожек 
в Париже уже равна 
370 километрам

Специальные 
 налоги в Германии 
с велосипедистов 
не взимаются, 
 экзамены на прави-
ла дорожного 
 движения сдавать 
они не обязаны

В сентябре в Неваде можно было прямо на велосипеде принять участие 
в инсталляции «Получивший рамку» на фестивале «Карнавал зеркал».

Читайте также:  
Велосипедистам в РФ 
запретят ездить 
в наушниках и говорить 
по телефону
www.rg.ru/art/1141639
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Публикацию комментирует 
Владимир Брилев
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НОВОСИБИРСК Дети в детском
саду отравились
наркотиками

Сварили сами

Нина Рузанова 

ЧП в Новосибирске: три воспитанницы детского сада № 
262 в минувшую пятницу попали в реанимацию с тяже-
лым отравлением. Предположительно, причиной отрав-
ления стал синтетический наркотик. 

Известно, что на прогулке в детском саду пятилетние де-
вочки играли в «кухню» — «варили суп» из песка и других 
подвернувшихся под руку «ингредиентов». Непонятно, чем 
в этот момент были заняты воспитатели, но дети — очевидно, 
оставленные без присмотра — еще и попробовали приготов-
ленное «варево». В результате через некоторое время после 
прогулки в сад пришлось вызывать «скорую» — малышки 
буквально теряли сознание. К вечеру пятницы врачи оцени-
вали их состояние как тяжелое, однако без угрозы для жиз-
ни, к воскресенью две девочки уже были переведены в об-
щую палату.

Происшествие шокировало не только родителей постра-
давших, но и весь Новосибирск. В региональном СУ СКР зая-
вили, что в ближайшее время по факту отравления будет 
возбуждено уголовное дело. Вероятно, к ответственности 
будут привлечены работники детсада, которые были обяза-
ны контролировать воспитанников. На этом настаивают и 
родители отравившихся девочек — во время пребывания де-
тей в детском саду ответственность за их безопасность несут 
сотрудники детского учреждения. 

Официальных сведений, чем именно отравились дети, на 
момент подготовки публикации не было. Девочки рассказа-
ли родителям, что добавили в «суп» какую-то зеленую траву 
из пакетика. Откуда взялся этот пакетик, точно неизвестно. 
Есть сведения, что его принесла с собой одна из «поварих», 
однако ее мать это категорически отрицает: наркотикам 
просто неоткуда было взяться. По другой версии, дети отко-
пали «закладку» с наркотиком на территории детского сада 
— однако, как рассказали «РГ» в полиции, в пятницу на место 
происшествия выезжал кинолог со специально натасканной 
на поиск запрещенных веществ собакой, и никаких следов 
наркотиков там не было обнаружено. По словам представи-
теля пресс-службы ГУ МВД России по Новосибирской обла-
сти Антона Сурнина, он не припомнит ни единого случая, 
когда «закладки» обнаруживались бы в детских садах, тер-
ритория которых все же охраняется. Другое дело — открытые 
детские площадки во дворах, которые часто используются 
наркодилерами. Между тем в мэрии Новосибирска опера-
тивно отреагировали на ситуацию: мэр Анатолий Локоть 
считает необходимым обследовать все детские сады на пред-
мет «закладок». 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Изменение к Перечню участков  
недр федерального значения, опубликованному  

в «Российской газете»  
от 18.03.2010 № 55 

(твердые полезные ископаемые)

Пункт 79 изложить в редакции:

№ 
п/п Местоположение Наименование 

участка недр
Вид полезного ис-

копаемого
1 2 3 4

79 Пермский край Ценьвинское алмазы россыпные 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ПАО)
сообщает о продаже объектов нефтеперерабатывающего 
завода в г. Мирный посредством публичного предложения

I. Общие положения
1. Собственник Объектов — АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Организатор продажи (продавец) — АК «АЛРОСА» 

(ПАО).
3. Форма продажи — продажа посредством публичного предло-

жения.
4. Предмет — право на заключение договора купли-продажи 

объектов нефтеперерабатывающего завода (далее — Объекты).
5. Обременения — отсутствуют.
6. Начальная цена продажи — 275 214 350 (двести семьдесят 

пять миллионов двести четырнадцать тысяч триста пятьдесят) ру-
блей, в том числе НДС (18%).

7. Дата начала действия ценового предложения — 06 октября 
2015 года. 

8. Период действия ценового предложения — с 06 октября 
по 20 октября 2015 года

9. Прием заявок на участие в продаже осуществляется по адресу: 
Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриальная, дом 9, офис 
208 по рабочим дням с 14.00 по 16.30 по местному времени. Контактный 
телефон для предварительной записи — (41136) 9-13-32.

10. Дата, время и место определения участников прода-
жи — 21 октября 2015 года в 15.00 по местному времени по адресу: 
Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, офис 104.

11. Срок, не позднее которого продавец вправе отказаться 
от проведения продажи — 21 октября 2015 года. 

12. Дата, время и место проведения продажи — 27 октября 
2015 года в 11.00 по местному времени по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 6.

13. Срок заключения договора купли-продажи с победите-
лем продажи (Покупателем) — в течение 15 (пятнадцати) кален-
дарных дней с даты проведения продажи.

II. Сведения об объектах нефтеперерабатывающего завода
В состав Объектов входит:
— Недвижимое имущество — 8 объектов.
—  Объекты незавершенного строительства (средняя степень го-

товности 70%) — 23 объекта.
— Движимое имущество (оборудование) — 100 единиц. 
Объекты расположены на земельном участке, предоставленном 

АК «АЛРОСА» (ПАО) для строительства и эксплуатации нефтепере-
рабатывающего завода сроком до 01.10.2032 по договору аренды 
от 29.11.2007 № 102 кадастровый номер 14:16:000000:0044 (земли 
лесного фонда), местоположение: Республика Саха (Якутия), г. Мир-
ный, примерно в 11,5 км от г. Мирный по направлению на юго-запад, 
территория нефтеперерабатывающего завода.

Полная документация (форма заявки на участие в продаже, про-
ект договора купли-продажи, форма описи документов), а также под-
робный перечень объектов с указанием их характеристик размещены 
по адресу http://www.alrosa.ru/производство/реализация-
непрофильных-активов/. С информацией об объектах нефтеперера-
батывающего завода можно ознакомиться по адресу: Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриальная, дом 9, офис 208 (кон-
тактный телефон (41136) 9-13-32). 

Дополнительную информацию о проведении продажи можно полу-
чить по телефону: (41136) 9-13-32, e-mail NovokhatkoNA@alrosa.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса: 

«Ремонт установок автоматического пожароту-
шения на объектах подземного комплекса рудни-
ков БКПРУ-2, БКПРУ-4, СКРУ-1, СКРУ-2, СКРУ-3 

ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Юркина Кристина Вадимовна 8 (3424) 29-56-19

«Поставка Канцтоваров в период  
с 01.01.2016 г. по 31.12.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Бушило Наталья Александровна 8 (3424) 29-56-53

«Выбор подрядчика на оказание услуг по экс-
плуатационно-техническому обслуживанию ЗиС: 

СКРУ-1, СКРУ-2, СКРУ-3, социальных объектов 
в г. Соликамск ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович 8 (3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных поставщиков и подряд-
чиков  конкурсная документация выложена с 29.09.2015 
и 01.10.2015 на сайте: www.uralkali.com в разделе «Кон-
курсные торги»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности 

ООО «Невская трубопроводная компания» уведомляет о на-
чале работ по Проведению Оценки воздействия на окружающую 
среду при проведении операций по ликвидации возможных раз-
ливов нефти и нефтепродуктов на акватории причалов № 4, № 5 
ООО «Невская трубопроводная компания» в морском торговом 
порту «Усть-Луга». 

Заказчик — ООО «Невская трубопроводная компания» 
(188480, Ленинградская область, г. Кингисепп, пр. Карла Марк-
са, д. 25/2). 

Разработчик — ЗАО «ЭКОПРОЕКТ» (192019, г. Санкт-
Петербург, наб. Обводного канала, д. 24А, оф. 33). 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация МО «МР «Кингисеппский район».

Ориентировочный срок проведения ОВОС – сентябрь–
декабрь 2015 г.

Краткая информация о намечаемой деятельности и проект 
Технического задания на разработку ОВОС будут доступны с 
30.09.2015 в Администрации муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район» (Ленинградская об-
ласть, гор. Кингисепп, пр. К. Маркса, д.2а).

Заинтересованные представители общественности могут 
оставлять свои отзывы и комментарии в опросных листах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности 

ОАО «Усть-Луга Ойл» уведомляет о начале работ по проведе-
нию Оценки воздействия на окружающую среду при проведении 
операций по ликвидации возможных разливов нефти и нефте-
продуктов на акватории комплекса наливных грузов ОАО «Усть-
Луга Ойл» в морском торговом порту «Усть-Луга».

Заказчик — ОАО «Усть-Луга Ойл» (188477, Ленинградская 
область, Кингисеппский район, Вистинское сельское поселение, 
морской торговый порт Усть-Луга, комплекс наливных гру-
зов). 

Разработчик — ЗАО «ЭКОПРОЕКТ» (192019, г. Санкт-
Петербург, наб. Обводного канала, д. 24А, оф. 33). 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация МО «МР «Кингисеппский район».

Ориентировочный срок проведения ОВОС — сентябрь–
декабрь 2015 г.

Краткая информация о намечаемой деятельности и проект 
Технического задания на разработку ОВОС будут доступны 
с 30.09.2015 в Администрации муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район» (Ленинградская об-
ласть, г. Кингисепп, пр. К. Маркса, д.2а).

Заинтересованные представители общественности могут 
оставлять свои отзывы и комментарии в опросных листах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО На торги
выставлен южный
участок территории ЗИЛа

Инвесторы 
не прогадают

Александр Мелешенко

О НАЧАЛЕ заявочной кампании по продаже южного участ-
ка территории ЗИЛа объявил на Международном инвести-
ционном форуме в Сочи мэр Москвы Сергей Собянин.

Напомню, это вторая часть крупнейшей промзоны 
Москвы, где должен вырасти новый крупный городской 
район. Сделка по продаже этого объекта может стать 
крупнейшей в этом году на строительном рынке — на-
чальная цена лота превышает 14,7 млрд рублей. 

Заявочная кампания началась после того, как мэр на-
жал на символическую кнопку на московском стенде фо-
рума. Он подчеркнул, что промзона ЗИЛ — крупнейшая ин-
вестиционная площадка города: «На южном участке тер-
ритории запланировано строительство 1,1 млн кв. м жи-
лья, а также 400 тысяч кв. м офисной и промышленной не-
движимости. Необходимый объем инвестиций превышает 
230 млрд рублей». 

Площадь южной площадки ЗИЛа — почти 110 га. А за-
планированные объемы застройки равны показателям се-
верной территории промзоны — ее город продал в прош-
лом году, и там уже ведется активное строительство. 13,6 
га отводятся под возведение социальных объектов, парков 
и прогулочных зон. В частности, инвестору предстоит по-
строить крупную школу с блоком начальных классов на 
3500 мест, детский сад на 1500 детей и детско-взрослую 
поликлинику. 

Как пояснили «РГ» в департаменте по конкурентной 
политике, инвестора также обяжут передать городу участ-
ки площадью 42 га — 
на них появятся до-
роги, объекты ком-
мунальной и инже-
нерной инфраструк-
туры. «Транспор-
тную инфраструкту-
ру город построит за 
свой счет», — подчер-
кнул глава департа-
мента Геннадий Дег-
тев. Завершится зая-
вочная кампания 12 
ноября — несмотря на 
кризис в мэрии уве-
рены, что инвесторы себя проявят. Уж слишком привлека-
тельный участок, хоть и предполагающий крупные даже 
по меркам Москвы инвестиции. «Тем более, если говорить 
о зарубежных инвесторах, то для них издержки сократи-
лись до 30 процентов за счет курсовой разницы», — поя-
снил «РГ» Дегтев. На одном лишь ЗИЛе предложения мо-
сковских властей для бизнеса на форуме не закончились. В 
частности, мэрия объявила о торгах по сдаче в аренду 30 
земельных участков по всему городу, предназначенных 
для размещения промпредприятий. Суммарная площадь 
участков составляет 60 га. Впрочем, выставлены на торги с 
объявленной стартовой ценой пока только 8 участков, еще 
по 4 готовится документация, а 18 пока еще прорабатыва-
ются властями. Их реализация — вопрос ближайшего вре-
мени. «Выбрав на инвестиционном портале Москвы вы-
ставленный участок, инвестор сможет ознакомиться с кон-
курсной документацией и принять участие в торгах. С од-
ной стороны, это позволит инвесторам принимать более 
взвешенные решения и снизит их риски, с другой — повы-
сит эффективность использования территорий и обеспе-
чит развитие городских земель», — считает директор Мо-
сковского агентства управления инвестициями Леонид 
Кострома. Столичные власти рассказали, что готовят для 
инвесторов 17 земельных участков в границах 9 транспор-
тно-пересадочных узлов (ТПУ) под строительство офи-
сных центров, жилых, гостиничных и торговых комплек-
сов общей площадью более 550 тыс. кв. метров. Речь идет 
как о ТПУ у станций метро, так и у станций Малого кольца 
Московской железной дороги .Инвесторам участки будут 
интересны  за счет огромной проходимости — каждый ТПУ 
станет притягивать от 50 до 100 тыс. человек в сутки.

Максим Макарычев

В 
четверг в Орегоне про-
изошло одно из самых 
смертоносных в исто-
рии США убийств уча-
щихся. 26-летний неу-

дачник по жизни, мечтавший 
пострелять по-крупному из се-
рьезного оружия, открыл огонь 
в колледже, в котором находи-
лись сотни людей. Девять чело-
век погибли. Еще девять человек 
получили ранения. Преступник 
был убит. Некоторые СМИ спе-
циально не называют имя убий-
цы. Ибо тот хотел прославиться 
и мечтал, что все в США будут 
упоминать его имя.

Когда Барак Обама только 
вошел в Белый дом почти семь 
лет назад, такие расстрелы были 
редкостью. Раз в месяц, раз в не-
делю максимум, находился пси-
хопат, который доставал ствол и 
палил без разбора. 

Тогда Америка задавалась во-
просом: как возможно такое? 
Сейчас не проходит даже и дня, 
чтобы на лентах крупнейших 
агентств не появилось очеред-
ной новости о массовом убийст-
ве: там съехавший с катушек 
отец семейства застрелил жену 
и детей, а там рядовой солдат 
отомстил своим сослуживцам. 
Теперь Америка уже не втягива-
ет плечи в шею от содрогания и 
просто молча проглатывает оче-
редную «страшилку».

Убийства, носящие характер 
массовых, стали в США рутиной. 
Они происходят или могут прои-
зойти везде: от суровой Аляски 
до солнечной Флориды. В пол-
день или на рассвете. Можно 
смело тыкать пальцем в амери-
канскую карту. Не ошибешься. 

Что говорить, если обыден-
ным назвал расстрел в Орегоне 
даже президент Соединенных 
Штатов. Рутина, дескать, заела. В 
пятнадцатый раз за свое правле-
ние Обама обратился с призывом 
к конгрессу ограничить свобод-
ное хождение оружия в стране. 

Сказал, что намеревается 

внести некую поправку на сей 
счет. Но сути ее не уточнил. О 
том, что подобное заявление 
было чистой воды предвыбор-
ным говорит и то, что Обама 
призвал американцев помнить о 
том, «кто поддерживает контр-
оль над оружием и кто противо-
стоит ему, когда они будут голо-
совать в будущем году».

Беда для простых американ-
цев состоит в том, что Обама по-
просил конгресс. Не настоял, а 
именно попросил. Смилуйтесь, 
мол, законодатели. 

Президент США понимает: 
сам он ничего сделать не может. 
Не может заставить оружейни-
ков прекратить продажу про-
дукции, которая в Штатах реа-
лизуется также бойко, как вода в 
жаркую пору. 

Противостоять оружейному 
лобби, означает «плюнуть про-
тив ветра» — бросить вызов аме-
риканскому военно-промышлен-
ному комплексу, который вместе 
с Уолл-стрит является столпами 
всей американской системы. 

О д н а ж д ы  хо з я и н  Б ел о го 
дома, Джон Кеннеди, первый в 
истории, бросил ему вызов и со-
бирался разобраться с воинст-
венным ВПК. Трагическая судь-
ба его известна.

Ситуация на самом деле та-
кова, что Обаме проще угово-
рить конгресс отменить «непо-
колебимое» эмбарго в отноше-
нии Кубы, что не захотели или 
не смогли сделать восемь пре-
дыдущих президентов. 

Чем, например, побудить Ка-
питолий пойти против оружей-
ников. О чем можно говорить, 
если конгресс блокирует даже 
попытки сбора данных о погиб-
ших в результате трагических 
инцидентов с использованием 
оружия в США.

Соединенные Штаты, счита-
ющие себя единственной стра-
ной, которая может наводить по-
рядок на планете, превратились 
в мирового лидера по домашним 
массовым расстрелам. В Амери-
ке, где проживает 5 процентов 
населения Земли, зафиксирован 
31 процент подобных убийств в 
мире начиная с 1966 года. 

Это данные нового исследо-
вания ученых из тех же США. 
Остальные страны, такие как 
Филиппины, Йемен и Франция, 
которые могут претендовать на 
значительную долю из 291 заре-
гистрированных массовых рас-
стрелов в период между 1966 и 
2012 годами в мире, даже в сово-
купности не смогли прибли-
зиться к Штатам.

«И что же делает Соединен-
ные Штаты таким плодородным 
инкубатором для появления 
массовых стрелков? — задается 
вопросом корреспондент «Лос-
Анджелес таймс», анализируя 
трагедию в Орегоне. — Всесто-
ронний анализ личностей ви-
новных, их мотивов и выбора 
причин для своих деяний пред-
полагает, что несколько факто-
ров создают в Соединенных 
Штатах мощную среду для бла-

гоприятствования крупномас-
штабным убийствам».

Эти факторы включают в 
себя глубокий разрыв между 
ожиданиями и чаяниями амери-
канцев и невозможностью их 
реализации, типичную для аме-
риканцев жажду славы, и, ко-
нечно же, количество оружия на 
руках у граждан США. 

Если все это трансформиру-
ется в сознании человека, да еще 
и страдающего психическим за-
болеванием, то получится ад-
ская смесь, утверждает крими-
налист университета Алабамы 
Адам Лэнкфорд. 

В своем исследовании уче-
ный доказывает, что так называ-
емая «исключительность» — его 
страны, ее людей, о которой 
американцу твердят с малых 
лет, имеет свою темную сторону.

Но, пожалуй, ни один фактор 
не отличает США от других 
стран так, как количество ство-
лов у населения. 

Опрос 2007 года показал, что 
в здесь насчитывается 270 мил-
лионов единиц огнестрельного 
оружия: 88,8 единицы на 100 че-
ловек. Йемен следует на втором 
месте с 54,8 единицы на 100 че-
ловек. Но опрос-то был восемь 
лет назад. Достаточно сказать, 
что сейчас орегонский стрелок 
шел на бойню, имея при себе че-
тыре ствола.

Многие из стрелков поддава-
лись мании величия и искали 
славы,  совершая убийство, 
зная, что об их деянии растру-
бят по всей Америке. 

Больше всего шокирует то, 
что нынешние убийцы переще-
голяли своих «учителей» и стали 
«придумывать поводы», чтобы 
их расстрел отличался от других. 

Как «орегонский стрелок», 
ни с того ни с сего ставший рас-
стреливать христиан, которые, 
собственно, ничего плохого, как 
оказывается, ему в жизни и не 
сделали.

Тема дня Оружейное лобби держит 
Америку в страхе. 
Как не допустить этого в России?

Бросай оружие!

Акцент

 Ни один фактор 
не отличает США 
от других стран так, 
как количество 
стволов у населения

США, считающие себя вправе наво-
дить порядок на планете, не могут 
справиться с насилием дома.

Мэрия объявила 
о торгах по сдаче 
в аренду 30 земель-
ных участков  
для размещения 
промпредприятий
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Персона Создатель «Заставы Ильича» по-прежнему молод и полон надежд

Застава Хуциева

Валерий Кичин

М
арлен Хуциев — ре-
жиссер редкостно 
чуткой душевной 
организации. Он 
в о с п р и н и м а е т 

людской мир всей кожей и не сю-
жет снимает, а, как сейсмограф, 
тонким пером выписывает ви-
брации человеческого духа. 

Когда выходили «Застава Иль-
ича» и «Июльский дождь», даже 
весьма неглупые критики пеняли 
ему за раздерганность, фрагмен-
тарность фабулы, за неясность 
идейного посыла — все пытались 
примерить реальность его картин 
к советской догме. А он тогда сде-
лал в кино открытие, равноценное 
тому, что сделал в «Восьми с поло-
виной» Феллини — и не случайно 
итальянский гений, почувствовав 
родственную натуру, захотел 
именно с ним встретиться в дни 
приезда в Москву.

Одним из первых в мире Хуци-
ев научился кинокамерой улавли-
вать не видимые глазу материи — 
состояния души. И персонажа — и 
целого общества. На генетиче-
ском уровне: для него всегда была 
главной тема сложных связей 
между поколениями — там нет од-
нозначных ответов. Начавшись 

красноармейским дозором 20-х, 
«Застава Ильича» завершается 
встречей 23-летнего героя с его 
21-летним, погибшим на войне от-
цом. Эта взбесившая Хрущева 
сцена пробуждала в зрителях 
бурю доселе спящих мыслей. 
Этим и напугала: партия требова-
ла ответов кратких и непрелож-
ных, как лозунг. Сегодня фильмы 
Хуциева, ставившие в тупик и кри-
тиков, и генсеков, прозрачно ясны 
и, как никакое другое кино, резо-
нируют с нашим сегодняшним со-
стоянием. Только то, что было ра-
зочарованием и вопросом, стало 
гротеском.

В отрегулированное кино кон-
ца 50-х, когда начинались съемки, 
«Застава» ворвалась весенним 
штормом. Он смывал лак официо-
за, заполнил экраны реальными 
голосами улиц, звуками радио и 
мощным разливом мировой куль-
туры, которой, вопреки новей-
шим представлениям, жила Мо-
сква. Жила театром, спорила о 
фильмах и книгах. Была пропита-
на Пушкиным, Шубертом, Альбе-
нисом, Монтаном, Окуджавой, 
«Тбилисо», Маяковским... И Пер-
вомай был огромным семейным 
праздником. Он снят докумен-
тально и при этом поэтично — так 
никто еще не снимал. Отрепетиро-
ванные колонны и вдохновенные 
взоры были, а вот такой счастли-
вой сутолоки — никогда. Как гро-
мивший картину Хрущев сумел не 
разглядеть этой неподдельной 
любви к городу, к стране и ее нека-

зистому быту, к ее трамваям, ком-
муналкам, гитарам?! Это кино и 
отражало жизнь, и добавляло ей 
света, оно излучало любовь — и ее 
пробуждало.

Время добавило непредусмо-
тренную горькую ноту. С его ди-
станции видишь, как этот быт, ие-
рархия приоритетов отличаются 
от новорусских. Не тем, что уже 
нет очередей за квасом. Вы можете 
вообразить персонажей какой-
нибудь «Да и да», читающих Пуш-
кина — потому что душа просит?

Конечно, Хуциев — художник 
«городской». Он певец Москвы, 
где люди дышали искусством и за-
нимали пятерку, чтоб пойти в те-
атр. Певец интеллигенции 60-х. В 
«Заставе Ильича» ему удалось со-
хранить навсегда аромат «оттепе-
ли». Ее суть — шквал надежд. Слов-
но воспетая Маяковским «весна 
человечества» пришла снова — 
уже навсегда. Режиссер не боялся 
остановить картину на полчаса, 
врезав в нее съемки в Политехни-
ческом: люди слушают поэтов. Та-
кие вечера никогда уже не повто-
рялись: порыв полыхнул и угас. Я 
понимаю, почему Хуциев не мог 
резать этот эпизод, прервать по-
ток концентрированных надежд и 
счастья видеть эти глаза и лица. 
Он выбирал стихи самые важные, 

взрывные и — да, подрывные! «Я 
не верю, что это винтики с гроз-
ным космосом побратались!» (Ро-
ждественский). «Но что делать, 
если в схватке дикой всегда дурак 
был на виду?» (Ахмадулина). Пе-
ресматривая поблекшую, слиш-
ком контрастную копию фильма, 
я подумал: с такой картины не 
сделаешь цветной ремейк. Это 
фильм не о событии. Он об эпохе, 
о стране, которой больше нет. Это 
нам послание из советской Атлан-
тиды. С царапинами и рваными 
краями.

«Июльский дождь» образует с 
«Заставой» дилогию. В нем все от-
туда — и обилие звуков того радио 
и тех песен, и образы Возрожде-
ния, и обрывки классики, которой 
поверяется ценность всего, чем 
живем. Это одна драма в двух ак-
тах, драма иллюзий взлетевших — 
и облетевших. В «Заставе» с ее ли-
кованием молодости герой еще 
очень смутно ощущал дефицит 
важного для жизни витамина: то 
романтически идеальное, что 
жило в музыке и поэзии, тонуло в 
пошлости назиданий старших и 
трепа ровесников. В «Дожде» треп 
уже заполнял жизнь, рациональ-
ный цинизм вытеснял романтику, 
и она осталась, как улыбка Чешир-
ского кота, только в голосе незна-
комца, который все звонил герои-
не. Этот кочующий по стране го-
лос — все, что осталось от Политех-
нического. С обладателем голоса 
уже страшно встретиться — разо-
бьются последние иллюзии.

Сегодня еще яснее, что за всю 
советскую и постсоветскую исто-
рию у нас была одна твердая точка 
отсчета: война. Там безусловно 
все: мужество и трусость, дружба 
и предательство, смерть — и чудо, 
что выжил. Война в обеих карти-
нах — камертон, единственное, что 

не терпит цинизма. В финале 
«Июльского дождя» на 9 мая со-
брались фронтовики. Кто-то еще 
обнимает однополчан, а вот эта 
женщина уже никого не дожда-
лась, тихо сидит на приступочке. 
И последние кадры: молодые лица. 
Молчаливо ждут чего-то. Возмож-

но, того ответа на вопрос «Как 
жить?», которого не дождался ге-
рой «Заставы». И самый послед-
ний кадр: пацаненок глядит из-
под локтя. Тоже ждет. Время до-
полнит картину: он так и не до-
ждется. Все, что было живым и 
полным надежд, уйдет обратно в 

лозунг, плакат, в георгиевскую 
ленточку на «Хендае». 

А у Марлена Хуциева есть еще 
«Весна на Заречной улице». И 
«Два Федора», и «Послесловие», и 
«Бесконечность»... И много лет 
ждем его «Невечернюю». И над-
ежды, вопреки всему, живут.

На съемках «Июльского дождя». 1966 год. «Июльский дождь» образует с «Заставой Ильича» дилогию. Это одна драма в двух актах, драма иллюзий взлетевших — и облетевших.

Марлен Хуциев. Июль 1965.

Акцент

 Его кино и отражало жизнь, 
и добавляло ей света, 
оно излучало любовь — 
и ее пробуждало
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Марлен Хуциев  рассказывает обозревателю 

«РГ» о работе над картиной «Невечерняя»:

Марлен Хуциев | К сожалению, работа затяну-

лась. Если бы я работал в привычных услови-

ях, она давно была бы готова. Ведь это леген-

ды, что я долго снимаю. У меня промежутки 

длинные, но есть только три фильма, которые 

шли действительно долго. «Застава Ильича» 

не могла пройти из-за бесконечных поправок, 

и я переснимал целые сцены, чтобы сохра-

нить мысль, ради которой все делалось. «Бес-

конечности» помешал дефолт. И теперь «Не-

вечерняя»: неточно были выделены деньги. 

Сначала была пьеса, и мне сказали: «Это гово-

рящие головы!». И выделили минимальную 

сумму. А там Севастопольская оборона, исто-

рическая обстановка и атмосфера — какие там 

говорящие головы! Дело затянулось, и я сей-

час больше стою, чем работаю. 

Известно, что сюжет связан с Чеховым и Тол-
стым.
Марлен Хуциев | Да, но это не из серии ЖЗЛ. 

Там две встречи: Толстой навещает Чехова в 

больнице, а потом Чехов навещает заболевше-

го Толстого в имении графини Паниной. Естест-

венно, они обсуждают то, что их волнует. Меня 

поразил сам факт: к молодому писателю при-

шел Саваоф, Юпитер нашей литературы!

Вас не останавливает, что сегодня у фильмов 
из истории культуры почти нет шансов про-
биться на экраны?

Марлен Хуциев | Есть такая тенденция — за-

быть о том, что было до нас. Но даже если воз-

никает такая попытка, надо ее пресекать. Пото-

му что это питает наши души. Культура — основа 

жизнеспособности нации. Простите за некото-

рый пафос, но я так думаю. 

Но чтобы культура выполняла свои функции, 
ею должны заниматься те, кто овладел куль-
турным багажом. А в кино часто приходят 
люди, которые и не ставили перед собой таких 
задач, бравируют невежеством.
Марлен Хуциев | И живут под людоедским де-

визом «Все умрут, а я останусь»? Конечно, у ху-

дожника должны быть не только права, но и 

обязанности. Сегодня одна из важнейших за-

дач: вернуть искусству достоинство и достой-

ное его место.

Нужны ли какие-то механизмы регулирова-
ния того, что можно и чего нельзя в искусст-
ве?
Марлен Хуциев | Уверен, что нужны. Одно 

мое интервью так и озаглавлено: «Общество 

должно иметь право на запреты». Вот младе-

нец. Стоит раскаленная плита. Мы же не по-

зволим ему к ней тянуться! Конечно, регули-

рование нельзя доводить до абсурда, как 

было при советской цензуре, когда повсюду 

видели аллюзии. Правда, теперь во всем этом 

винят студийных редакторов. Но вот их боль-

ше нет — и столько пошло в кино элементар-

ной неграмотности! Они выполняли свою не-

обходимую функцию. Ломать — не строить, го-

ворят в народе. А ломка происходит во многих 

слоях жизни. После распада СССР мы не со-

хранили никаких символов советской поры и 

вернули символы монархии — правильно ли 

это? Французы, пройдя кровавую историю ре-

волюций, сохранили «Марсельезу», триколор 

и не стали восстанавливать королевский флаг 

с лилиями: реставрация — не лучший путь. По-

чему мы отвергли символ труда — серп и мо-

лот? И фильмы о людях труда исчезли. Не забу-

ду потрясения, когда я попал с «Заречной ули-

цей» на завод «Запорожсталь», —  какие ребя-

та там были! Как же можно такими людьми 

пренебрегать! Посмотрите, что за лица у нас 

на экранах! Что за профессии, или, скажем 

точнее, что за занятия у нас в чести! С улиц Мо-

сквы исчезли имена Чехова, Лермонтова, Гер-

цена, Огарева, Горького... А как можно было 

отменить флаг, который победно завершил 

войну? Нельзя разрубать преемственность. 

Это даже при Советах понимали: вернули на-

шей истории и Суворова, и Петра Первого, и 

Александра Невского, появились хорошие 

фильмы о них.

Именно поэтому вы взялись напомнить о Тол-
стом и Чехове?
Марлен Хуциев | Напомнить о нравственном 

законе, по которому они жили. Вот о чем забы-

вать мы не можем — забвение опасно для жизни 

общества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕАТР Новую сцену 
Вахтангов ского театра 
оценил Центробанк

Миллиард 
на красоту

Ирина Корнеева

НОВАЯ сцена Театра имени Вахтангова открылась «Па-
радом премьер». Камерный зал-трансформер на 250 
мест появился после тринадцати лет долгостроя, кото-
рый начался еще при Михаиле Александровиче Ульяно-
ве, и пяти лет интенсивного строительства при нынеш-
нем художественном руководителе Римасе Туминасе и 
директоре театра Кирилле Кроке.

3 октября там впервые прозвучал третий звонок, и 
первая публика (а в ее числе находилась и председатель 
Центрального банка России Эльвира Набиуллина) смо-
гла на расстоянии вытянутой руки оценить не только 
своеобразие режиссуры Римаса Туминаса, но и стили-
стику архитектурно очень грамотно и изысканно вы-
строенного нового театрального пространства. Ведь 
интерьеры Новой сцены стали отдельным художест-
венным произведением: Москва приобрела одну из са-
мых уютных, красивых и соразмерных человеку пло-
щадок. 

Цена вопроса была — 923 миллиона рублей. В такую 
сумму обошлась стоимость нового здания в 6,5 тысячи 
квадратных метров с камерной сценой, на которую (по-
мимо новых постановок) перенесут и часть репертуара, 
ранее игравшегося в Малом зале. Почти миллиард ру-
блей — это деньги ин-
вестора. Министер-
ство культуры Рос-
сии — учредитель те-
атра — выделило 
средства на покупку 
аппаратуры.

«У Новой сцены 
нет какой-то пафо-
сной художествен-
ной программы, и 
выдумывать ее не 
надо, — предваряли 
событие слова художественного руководителя Вахтан-
говского театра Римаса Туминаса. — Ее назначение в 
другом. Надо больше открывать новых сцен, чтобы 
иметь возможность чаще собираться вместе. Чтобы 
легче было защищать красоту. В этом сезоне я призы-
ваю к милосердию, так я его и ощущаю — как сезон ми-
лосердия. Надо искать во всем красоту, возвышать ее, 
защищать ее. Красота — это уже молитва… Главное — не 
величина зала и сцены, а позиция театра. Театр, студия, 
большая и малая сцены должны помогать людям 
жить...» 

Новоселье на Новой сцене справят ранее шедшие в 
Малом зале спектакли «Медея», «Крик лангусты», 
«Игры одиноких», «Ревнивая к себе самой». Премьеры 
пяти новых постановок намечены одна за другой. В пер-
вом премьерном спектакле Новой сцены — «Минетти» 
Римаса Туминаса по пьесе австрийского писателя Тома-
са Бернхарда — в главной роли актера Минетти, тридцать 
лет мечтавшего сыграть короля Лира, на сцену будут вы-
ходить Владимир Симонов и Владас Багдонас. 

13 октября в спектакле Владимира Иванова «Возь-
мите зонт, мадам Готье!» состоится бенефис Юлии Бо-
рисовой, отметившей в этом году 90-летний юбилей. 7 
октября молодые актеры театра станцуют пластиче-
ский спектакль «Мужчины и женщины», сочиненный 
хореографом Анжеликой Холиной на музыку классиче-
ских балетов. В ноябре в «Подростке» сыграет Алексей 
Гуськов — Достоевского ставит сын Юрия Яковлева Ан-
тон Яковлев. 
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Москва приобрела 
одну из самых 
красивых и сораз-
мерных человеку 
площадок

КНИГИ Лидия Григорьева 
представила свои новые 
книги в Доме русского 
зарубежья

Какие стихи 
читать в метро

Наталья Соколова

В ДОМЕ русского зарубежья прошел творческий вечер 
поэтессы Лидии Григорьевой и презентация двух ее но-
вых сборников «Поэзия сновидений» и «Стихи для чте-
ния в метро». Как признается Лидия Николаевна, она не 
стала называть этот вечер юбилейным, хотя повод есть — 
очередная круглая дата. «Опять будут спрашивать, 
сколько мне лет и зим, — отшутилась именинница. — Цве-
ты жду по окончании вечера. Я их пока не заслужила. Вот 
прочитаю стихи, расскажу о себе, и тогда сможете мне их 
вручить». Поэтесса — не такой частый гость в России, 
сейчас она живет в Лондоне. 

«Поэзия сновидений» — стихи, которые родились во 
сне. По словам автора, всерьез увлекающейся психоана-
лизом, они действительно приходят оттуда, из бессозна-
тельного, а утром она их записывает. «Я вас не обманы-
ваю, все стихи из этой книги пришли во сне», — отметила 
Лидия Григорьева. И прочитала четверостишие, которое 
приснилось ей накануне: «Мужчина в театральной ложе 
сидит./ Он мне ни сват, ни брат./ Намного лет меня моло-
же, /Но для меня он староват». Критики не раз отмечали, 
что Григорьева пишет цыганистые, залихватские стихи, 
на первый взгляд очень простые, но мудрые и неисчерпа-
емые. «Муза Григорьевой прописана в золотом сечении 
поэзии и обитает там же, где муза Блока, Ахматовой и 
Тарковского», — отметил литературовед Фаддей Осинни-
ков.

«Стихи для чтения в метро» — сборник четверости-
ший, излюбленного жанра Григорьевой. У нее четыре 
строчки вмещают вселенную: любовь к супругу — без-
временно ушедшему поэту Равилю Бухараеву, слезы, 
разлуку, мудрость, быстротечность жизни, иронию. 
«Жизнь постояла и ушла,/cлегка сутулясь… /В какие 
бить колокола, чтобы вернулась». «Ты был всегда моим 
оплотом/Ведь ты не умирал./Я до сих пор питаюсь ме-
дом,/который ты собрал». Или совсем легкое — ирониче-
ское: «Зачем судьбу свою увечу?/Идет возлюбленный на-
встречу,/Закатным светом осиян./Почти святой, когда не 
пьян». 

Как отметила Григорьева, эти стихи подходят и для 
чтения у камина, и для чтения на даче — где угодно. Но в 
метро среди вечно спешащих людей они помогут от-
влечься от сиюминутного и напомнят о том, что есть дру-
гие миры.

Кроме стихов, у Григорьевой есть еще два увлечения — 
цветы и фотография. Ее называют создателем жанра фо-
топоэзии — соединения фотографий цветов и стихов. На 
вечере она представила свой новый фильм «Мой сад», со-
стоящий из таких фотопоэз. 
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Елена Шулепова

В 
КОНСТАНТИНОВО отме-
тить 120-летие со дня ро-
ждения Сергея Есенина 

приехали более десяти тысяч лю-
бителей поэзии. 

Природа подарила прекра-
сный день. На родину Сергея Есе-
нина, чтобы почтить память, 
прикоснуться к его миру гости 
начали съезжаться с самого утра. 

Начало — возложение цветов к 
памятнику поэту в родительской 
усадьбе. На крыльце дома Каши-
ной столичные и рязанские поэ-
ты читают стихи и признаются в 
любви к Есенину. В большом 
классе земской школы артисты 
школьного театра из Скопина иг-
рают спектакль «Божья дудка». У 
юных, кажется, получается ис-
кренней. 

А на большом деревенском 
лугу народные гулянья, ярмарка 
с каруселями, сладостями, шу-
мом, торговлей.  А за воротами 
усадьбы — эстетский «Esenin 
Jazz» с итальянским вокалистом 
Борисом Саволделли. 

И в этом во всем наш проект 
«Литературное варенье», посвя-
щенный Году литературы и 25-ле-
тию «Российской газеты», удиви-
тельным образом не растворил-
ся. Может, потому, что это было 
единственное место, где можно 
было бесплатно выпить чаю, да 
еще и с ароматным вареньем, 
приготовленным тут же в усадеб-
ном саду. На ходу возникла при-
мета: помешаешь варенье — полу-
чишь «пять» по литературе. 

Школьники выстроились в оче-
редь, добиваясь такой возможно-
сти. Но прежде чем помешать в 
медном тазу, должны были про-
читать стихи. Читали Есенина. 
Оказалось, знают лучше взро-
слых. Подошел колоритный му-
жик: «Где тут Есенин стихи чита-
ет? — Может, Безруков? — Да ка-
кая разница». Кульминацией 
празднований стал двухчасовой 
спектакль Сергея Безрукова «Ху-
лиган. Исповедь». И вдруг все 
встало на свои места: и балаган, и 

невероятный вид на изгиб Оки с 
крутого берега, и стихи. 

Играть спектакль под откры-
тым небом сложно. «Исповедь» в 
этом антураже воспринималась 
совершенно иначе, чем в зале, — 
здесь фальшь ощущается острее. 
Но Безруков был хорош. Одно 
дело заставить слушать зал (а ак-
тер играет этот спектакль уже че-
тыре года), другое — завоевать 
площадь. Ему это удалось вполне. 

«Есенин любил родину не на 
показ, а действительно любил, — 
заметил Сергей Безруков, отве-
чая на вопросы журналистов. — 
Есенин очень русский, очень род-
ной. Ему веришь во всех стихах: 
страстных, нежных, лирических, 
хулиганских... Он не врал в своем 
творчестве, не делал ничего для 
красного словца… Его читают, 
действительно читают. Посмо-
трите, сюда проехать невозмож-
но — людей очень много. Для них 
это родной близкий праздник. 
Бывают праздники государст-
венные, а это семейный. Ведь еще 
недавно в каждой семье был пор-
трет Есенина. Помните, выжига-
ли на дощечках, это была та са-
мая мода, которая не прошла. 
Есенин по-прежнему — дорогой, 
близкий, любимый...»

По словам актера, стихи Сер-
гея Есенина надо читать детям с 
раннего возраста, чтобы любить 
Родину. Сергей Безруков говорил 
про «синеву» этого удивительно-
го места: «Здесь луга сливаются с 
небом».  И призвал его беречь.

Рязанские чиновники пообе-
щали, объяснив, что в Рыбнов-

ском районе создается уникаль-
ное достопримечательное место 
«Есенинская Русь» — самое боль-
шое в центре России. Это позво-
лит сохранить «есенинские 
дали» в первозданном виде и раз-
вивать экономику 42 населен-
ных пунктов. В скором времени с 
территории музея уберут по-
стройки советской эпохи — уже 
построено за воротами совре-
менное административное зда-
ние, где оборудованы помещения 
для размещения фондов музея, 
насчитывающих около 30 тысяч 
ценнейших единиц хранения. За-
вершена реконструкция дома 
современников Есенина Дорож-
киных и зажиточных крестьян 
Минаковых, в которых планиру-
ется открыть торговую лавку и 
сельский трактир, как это было в 
начале ХХ века. Капитально отре-
монтирована усадьба Лидии Ка-
шиной, приведена в порядок Зем-
ская школа, в которой учился 
поэт, усадьба родителей поэта, а 
также дом священника Смирно-
ва, который венчал родителей, 
крестил будущего поэта и впо-
следствии отпевал его.

В заключение Сергею Безру-
кову вручили региональную на-
граду «Благодарность от земли 
Рязанской». Ну а представители 
«Российской газеты» — баночку 
«литературного варенья», кото-
рую он принял с благодарностью, 
назвав «самым дорогим подар-
ком». 

КНИГИ Издательство 
«Художественная 
литература» 
отмечает юбилей

Дом 
для писателей

Павел Басинский

ЗНАМЕНИТОЙ «Художественной литературе» — 85 лет. 
Основанное в 1930 году на базе Госиздата и акционерного 
издательства «Земля и фабрика», оно было элитным изда-
тельством, с которым сотрудничали лучшие писатели, фи-
лологи, переводчики, художники. Но во времена распада 
СССР и дележа книжного рынка «Худлит» практически ис-
чез с карты книгоиздания России. Были годы, когда там не 
выходило ни одной книги. Об истории и нынешнем поло-
жении издательства мы говорим с его директором, извест-
ным писателем и журналистом Георгием Пряхиным.

Как возникло издательство?
ГЕОРГИЙ ПРЯХИН: Это была инициатива Горького, но и полити-
ческое решение Сталина. Горький мечтал о продолжении из-
дания «Библиотеки всемирной литературы», а Сталин ре-
шил, что необходимо внепартийное издательство, которое 
выпускало бы классику и современную литературу, совет-
скую и зарубежную. Телевизоров ведь не было, народ читал 
книги. Интересно, что все крупнейшие европейские писате-
ли, Ромен Роллан, Лион Фейхтвангер, Луи Арагон, приезжа-
ли в СССР по линии «Худлита», а не МИДа. Приезжали как 
писатели, которых здесь издавали огромными тиражами. 
Поэтому у издательства был большой авторитет за рубежом. 
С другой стороны, когда не печатали Ахматову и Пастерна-
ка, «Худлит» был единственным местом, где они могли полу-
чать гонорары за свои переводы. Вспоминают, как однажды 
Пастернак пришел за гонораром и, получив в кассе, стал спу-
скаться по лестнице. И расхохотался. Он заметил, что прие-
хал в домашних тапочках. Здесь оставался ночевать Шоло-
хов. Так что это было не просто издательство, а писательский 
дом.

У этого дома вообще 
интересная исто-
рия...
ГЕОРГИЙ ПРЯХИН: До 
того, как в 1948 году 
сюда перевели «Худ-
лит», здесь находил-
ся дом приемов 
МИДа. В кабинете, в 
котором мы сидим, 
наверняка бывал 
Горький. Когда при-
езжали иностран-
ные писатели, их 
принимали в камин-
ном зале.

Что вы думаете об 
исчезновении па-
мятника Горькому работы Веры Мухиной с площади Бе-
лорусского вокзала? Не пора ли вернуть его из ссылки из 
парка «Музеон»?
ГЕОРГИЙ ПРЯХИН: Конечно, это безобразие, что Горького 
убрали. Я уверен, что люди, которые распоряжались 
этим, его не читали. Не читали «Жизнь Клима Самгина». 
Это совершенно не советское произведение.

Продолжим разговор о здании...
ГЕОРГИЙ ПРЯХИН: Оно — ровесник Пушкина. Здание было зало-
жено князем Голицыным в 1799 году. Во время пожара Мо-
сквы деревянный дом сгорел, и на его месте был возведен 
каменный. В 1880-х годах дом приобрел А.И. Хлудов, фа-
брикант, меценат. Тогда же особняк был реконструирован. 
Проект делал молодой Роман Клейн, будущий архитектор 
Музея изящных искусств. На музыкальных и литератур-
ных вечерах здесь бывали Рубинштейн и Танеев, супруги 
Мережковские и Андрей Белый. 

Когда-то «Худлит» был крупнейшим издательством стра-
ны. Сколько книг выпускает издательство сегодня?
ГЕОРГИЙ ПРЯХИН: Мы постепенно поднимаемся с колен. Выпу-
скаем примерно 50—60 книг в год. Но, конечно, сегодняш-
ние тиражи не сопоставимы с тиражами «Худлита» в со-
ветские годы.

Какие планы у издательства?
ГЕОРГИЙ ПРЯХИН: Я хотел бы переиздать Чехова. Мечтаю выпу-
стить собрание Ивана Шмелева, издать последние вещи 
Макса Фриша, Гюнтера Грасса. Мы ведем переговоры с Бело-
руссией об издании на русском в нескольких томах библио-
теки современной белорусской литературы. У нас вышли 
шесть томов современной литературы Казахстана.

Какими изданиями гордитесь?
ГЕОРГИЙ ПРЯХИН: «Война и мир» с иллюстрациями А.В. Мель-
никова. Наше последнее достижение — восьмитомник 
Лермонтова, он начал выходить с 2014. Выпущено пять 
томов. Мы подняли все лучшие его издания, взяли ком-
ментарии Андроникова, добавили новые материалы, ме-
муары, сделали издание иллюстрированным. Готовим 
том его графики, живописи, а потом - том писем. 

Литература В Лужники вернулась поэзия

Евтушенко вышел на поле

Анастасия Скорондаева

П
оэзия сегодня не со-
бирает стадионы? 
Чушь! 

Авторский вечер 
Евгения Евтушенко 

«Поэт в России — больше, чем 
поэт» напомнил нам те дни 60-х 
годов, когда залы и стадионы тре-
щали по швам от поэтических 
выступлений, а скверы и площа-
ди, как муравейники, кишели по-
клонниками ярких рифм. И пусть 
сегодня поэзия звучит не на та-
ком надрыве, как в те дни в Поли-
техническом институте, не так 
часто, как тогда, зато такие чте-
ния становятся настоящим 
праздником для народа, изголо-
давшегося по хорошим стихам. 

Евтушенко в Год литературы 
балует своих почитателей: про-
ехал всю Россию, выступал сам 
и дал возможность молодым ар-
тистам показать себя. И в Мо-
скве это далеко не первое чте-
ние стихов в этом году. Зимой 
ради встречи с читателями поэт 
даже из больницы удрал. Залы 
забиты под завязку, и замечу, 
что приходят и люди в возрасте, 
и молодежь — всех поровну.

Как утверждает Евтушенко, 
Россия без поэзии жить не мо-
жет. И с ним не поспоришь: суб-
ботним осенним вечером зал 
ГЦКЗ России, ныне базирую-
щийся в Лужниках, был полон, 
едва ли можно было разглядеть 
свободное местечко...

Автором и ведущим вечера 
стал сам Евгений Александро-
вич. Он не устроил чтения име-
ни себя и в честь себя. А мог бы. 
И все были бы счастливы не 
меньше. Евтушенко дал слово 
всем поэтам «от Пушкина до 
Высоцкого». Как и в его пяти-
томной «Антологии русской по-
эзии».

 Голосом Пушкина, давшим 
старт чтениям, стал Евгений 

Миронов, прочитавший «Не до-
рого ценю я громкие права...»

Евгений Евтушенко в первой 
части программы был немного-
словен. Все больше слушал, 
сидя, будто в библиотеке, за сто-
ликом с книгами и зеленой лам-
пой, каким-то строкам лучезар-
но улыбался, а под какие-то гру-
стил.  Например,  «Мелодии 
Лары» из голливудского фильма 
«Доктор Живаго» Евтушенко 
охотно подпевал. Но чаще давал 
сказать другим: «Венечка, те-
перь ты прочитаешь нам Блока, 
не отделаешься», — обращался 
он к Вениамину Смехову. После 
Блока артисты Театра на Таган-
ке представили отрывок из 
спектакля «Нет лет». 

Порой Евтушенко просил ар-
тистов больше запланированно-
го: Зураба Соткилаву он угово-
рил исполнить «Вдоль по Питер-
ской», и тот, конечно, не отказал 
поэту. После его выступления 
Евтушенко заметил, напоминая 
о полузабытой дружбе народов: 
«Нужно наладить поэзию в са-
мой жизни. Жизнь без поэзии 
ничего не стоит».

Олег Погудин, исполнивший 
песни «Жди меня» на стихи Кон-
стантина Симонова и «Темную 
ночь» на стихи Владимира Ага-
това, с удовольствием по прось-
бе Евтушенко спел еще и «Танго 
Магнолия» Александра Вертин-
ского.

Вторая часть вечера была в 
большей степени посвящена по-
этам-фронтовикам. Подопеч-
ные Марка Розовского из театра 
«У Никитских ворот» (кстати 
сказать, Розовский и был режис-
сером этого вечера и сам не-
сколько раз выходил на сцену) 
показали отрывок из музыкаль-
но-поэтического действа на пе-
сни Булата Шалвовича Окуджа-
вы «Будь здоров, школяр!». 

Из военной поэзии Евтушен-
ко многое читал сам и расска-

зывал о некоторых поэтах. В 
частности, о том, как не могли 
найти автора коротенького сти-
хотворения «Мой товарищ, в 
смертельной агонии…». Им 
оказался Ион Деген, которого 
умудрились когда-то за эти 
строки заподозрить в «маро-
дерстве». 

Евгений Александрович ис-
полнил и стихи шестидесятни-
ков: «Гойя» Андрея Вознесен-
ского, «Мои товарищи» Беллы 
Ахмадулиной. Читал и свои сти-
хи. Победительница телешоу 
«Голос» Александра Воробьева 
со своим наставником Алексан-
дром Градским исполнили пе-
сню на стихи Евтушенко, Игорь 
Николаев представил премьеру 
«Две любви» — также на стихи 
поэта. Михаил Задорнов спел 
любимое стихотворение жены 
Евтушенко Маши — «Бабушки». 
Жена поэта, Мария Владими-
ровна Новикова, к слову, весь 
вечер была рядом с ним, хотя и 
за сценой, иногда выходила по-
мочь ему или даже слегка пожу-
рить, если тот начинал вдруг 
вслух переживать, что что-то 
идет не так. 

Напоследок, после четырех с 

половиной часов поэзии (адми-
нистрация площадки — спасибо 
ей — безропотно «терпела» все 
это «поэтическое безобразие»), 
Евгений Александрович прочи-
тал свое стихотворение «СССР — 
ФРГ, 1955 год (репортаж из 
прошлого века)», посоветовав 
политикам всех стран сегодня 
прислушаться к этим строкам:

«Кончаются войны не же-
стом Фемиды, / А только когда, 
забывая обиды, / Войну убивают 
в себе инвалиды / Войною разре-
занные пополам...»

Год литературы еще не завер-
шился. Вечер, подаренный нам 
Евгением Евтушенко, стал од-
ним из лучших и главных собы-
тий этого года. И хочется ве-
рить, что этот праздник поэзии, 
праздник литературы, праздник 
книги не закончится по календа-
рю, сменившись Годом кино. 
Как ни крути, Россия — литера-
туроцентричная страна. Как 
жить у нас без поэтического 
чувства, без силы слова? Мы без 
этого не умеем.

Георгий Пряхин, директор издательства «Художественная 
литература»: по этой лестнице ходили Максим Горький, 
Михаил Шолохов,  Борис Пастернак, Ромен Роллан...

Акцент

 Как ни крути, Россия — литера-
туроцентричная страна. 
Как жить у нас без поэтическо-
го чувства, без силы слова?

Кульминацией праздника в Константиново стал двухчасовой спектакль Сергея Безрукова «Хулиган. Исповедь».

Фото с концерта смотрите 
на сайте
www.rg.ru/tema/kultura
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Евгений Миронов открыл вечер Евгения Евтушенко стихами Александра Пушкина.

Ромен Роллан, Лион 
Фейхтвангер, Луи 
Арагон приезжали в 
СССР по линии 
«Худлита», а не 
МИДа. Как писатели, 
которых здесь изда-
вали огромными 
тиражами

ЮБИЛЕЙ В Константиново отметили 120-летие Сергея Есенина

Литературный десерт

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1171879

Акцент

 На ходу возникла примета: 
помешаешь варенье — полу-
чишь «пять» по литературе. 
Школьники выстроились в 
очередь
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I. Общие положения
1. Порядок комплектования обучающи-

мися федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения 
«Международный детский центр «Артек» 
(далее соответственно — Порядок, Центр) 
определяет правила зачисления на обуче-
ние по дополнительным общеразвиваю-
щим программам, обеспечивающим разви-
тие интеллектуальных, творческих и при-
кладных способностей обучающихся 
(далее — ДОП).

2. Комплектование обучающимися Цен-
тра осуществляется в пределах общего 
количества мест Центра, определяемого в 
соответствии с санитарно-эпидемиологи-
ческими требованиями к устройству, содер-
жанию и организации работы стационар-
ных организаций отдыха и оздоровления 
детей, утвержденными постановлением 
Главного государственного санитарного 
врача Российской Федерации от 27 декабря 
2013 г. № 73 (зарегистрировано Министер-
ством юстиции Российской Федерации 18 
апреля 2014 г., регистрационный № 32024), 
санитарно-эпидемиологическими требова-
ниями к устройству, содержанию и органи-
зации режима работы дошкольных образо-
вательных организаций, утвержденными 
постановлением Главного государственно-
го санитарного врача Российской Федера-
ции от 15 мая 2013 г. № 26 (зарегистрирова-
но Министерством юстиции Российской 
Федерации 29 мая 2013 г., регистрацион-
ный № 28564), с изменениями, внесенными 
постановлением Главного государственно-
го санитарного врача Российской Федера-
ции от 20 июля 2015 г. № 28 (зарегистриро-
вано Министерством юстиции Российской 
Федерации 3 августа 2015 г., регистрацион-
ный № 38312), санитарно-эпидемиологиче-
скими требованиями к условиям и органи-
зации обучения в общеобразовательных 
учреждениях, утвержденными постановле-
нием Главного государственного санитар-
ного врача Российской Федерации от 29 
декабря 2010 г., № 189 (зарегистрировано 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 3 марта 2011 г., регистрацион-
ный № 19993), с изменениями, внесенными 
постановлениями Главного государствен-
ного врача Российской Федерации от 29 
июня 2011 г. № 85 (зарегистрировано 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 15 декабря 2011 г., регистраци-
онный № 22637) и от 25 декабря 2013 г. 
№ 72 (зарегистрировано Министерством 
юстиции Российской Федерации 27 марта 
2014 г., регистрационный № 31751), и сани-
тарно-эпидемиологическими требования-
ми к устройству, содержанию и организа-
ции режима работы образовательных орга-
низаций дополнительного образования 
детей, утвержденными постановлением 
Главного государственного санитарного 
врача Российской Федерации от 4 июля 
2014 г. № 41 (зарегистрировано Министер-
ством юстиции Российской Федерации 20 
августа 2014 г., регистрационный № 33660), 
в рамках государственного задания на оче-
редной финансовый год и плановый пери-
од и на основании договоров об образова-
нии на обучение по дополнительным обра-
зовательным программам (далее — дого-
вор на обучение).

3. Министерство образования и науки 
Российской Федерации доводит до сведе-
ния субъектов Российской Федерации 
информацию о количестве мест в Центре 
посредством определения:

региональной квоты, распределяемой 
по субъектам Российской Федерации про-
порционально общей численности детей, 
проживающих в соответствующем субъек-
те Российской Федерации (не менее 30% от 
общего количества мест приема по ДОП);

тематической квоты для талантливых и 
одаренных детей, осваивающих ДОП в рам-
ках реализации приоритетных направлений 
государственной политики по обеспечению 
прав и законных интересов ребенка в сфере 
образования, воспитания, молодежной 
политики, отдыха детей и их оздоровления 
(не менее 30% от общего количества мест 
приема по ДОП);

специальной квоты для детей, имею-
щих приоритетное право зачисления на 
обучение без отбора (не менее 10% от 
общего количества мест приема по ДОП).

В рамках настоящего Порядка приори-
тетным правом признается поддержка 
детей, совершивших поступки, связанные с 
защитой жизни людей; проявивших выда-
ющиеся способности (показавших высокий 
уровень интеллектуальных и творческих 
способностей, способностей к занятиям 
физической культурой и спортом, интереса 
к научной (научно-исследовательской) дея-
тельности, творческой деятельности, физ-
культурно-спортивной деятельности, на 
пропаганду научных знаний, творческих и 
спортивных достижений); победителей 
конкурсов; лидеров детских общественных 
объединений; детей, находящихся на тер-
риториях, терпящих стихийные бедствия, 
либо иные обстоятельства непреодолимой 
силы, а также детских художественных кол-
лективов, направляемых в Центр для обес-
печения культурной части образовательной 
программы смен Центра.

4. Комплектование обучающимися 
Центра на обучение по ДОП осуществляет-
ся на основании отбора детей, которые 
осваивают образовательные программы 
основного общего и среднего общего обра-
зования. Отбор по региональной квоте осу-
ществляется соответствующим субъектом 
Российской Федерации, тематической — 
Центром, специальной — Министерством 
образования и науки Российской Федера-
ции.

Общее количество мест в Центре опре-
деляется Центром на год, с учетом годового 
плана распределения путевок Центра по 
субъектам Российской Федерации, графи-
ка заездов в Центр, образовательной про-
граммы смен Центра, утверждаемых Цен-
тром с учетом уровня и направленности 
реализуемых Центром ДОП.

5. В целях обеспечения непрерывности 
образовательного процесса дети, осваива-
ющие в Центре ДОП в период с 1 сентября 
по 25 мая (за исключением каникулярного 
времени), зачисляются в соответствии с 
законодательством об образовании на 
обучение по образовательным программам 
начального общего,основного общего и 
среднего общего образования с учетом 
класса обучения ребенка на основании 
заявления родителя (законного представи-
теля) ребенка.

6. В целях информирования о правилах 
комплектования Центр не позднее 1 декаб-
ря года, предшествующего году зачисления 
обучающихся в Центр, размещает на офи-
циальном сайте в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее 
— официальный сайт):

а) перечень ДОП, по которым Центр 
будет проводить зачисление, в том числе о 
начале проведения отбора детей (при нали-
чии);

б) информацию о региональной квоте 
соответствующего субъекта Российской 
Федерации, указанной в абзаце втором пун-
кта 3 настоящего Порядка, в соответствии с 
годовым планом распределения путевок 
Центра по субъектам Российской Федера-
ции;

в) количество мест, предоставляемых 
бесплатно на обучение по ДОП детей, имею-
щих приоритетное право зачисления на 
обучение без отбора;

г) информацию о сроках проведения 
зачисления, в том числе о сроках и местах 
приема документов для отбора, указанного 
в пункте 4 настоящего Порядка, и их зачи-
сления на обучение;

д) информацию о почтовых и (или) 
электронных адресах для направления 
документов, необходимых для отбора и 
зачисления детей на обучение;

е) требования к состоянию здоровья 
ребенка, перечень необходимых медицин-
ских документов, а также перечень меди-
цинских противопоказаний и медицинских 
ограничений для зачисления ребенка в 
Центр, предусмотренных законодательст-
вом Российской Федерации;

ж) информацию об условиях прожива-
ния в Центре;

з) образец договора на обучение.
7. При зачислении детей в Центр на 

обучение по ДОП родителем (законным 
представителем) ребенка представляются в 
Центр:

заявление родителя (законного пред-
ставителя) ребенка;

копия документа, удостоверяющего 
личность ребенка (копия свидетельства о 
рождении ребенка, при достижении 14 лет 
— копия паспорта);

копия полиса обязательного медицин-
ского страхования ребенка;

медицинская справка на ребенка, отъ-
езжающего в санаторный оздоровитель-
ный лагерь, по форме № 079/у, утвержден-
ная приказом Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации от 15 декабря 
2014 г. № 834н (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 
20 февраля 2015 г., регистрационный 
№ 36160), с заключением врача о состоянии 
здоровья ребенка и сведениями об отсутст-
вии медицинских противопоказаний к 
направлению ребенка в Центр, выданные 
медицинской организацией не более чем за 
10 дней до отъезда ребенка в Центр;

заключение врача об отсутствии кон-
тактов ребенка с инфекционными больны-
ми, выданное не ранее чем за три дня до 
отъезда ребенка в Центр;

информированное добровольное 
согласие родителя (законного представите-
ля) ребенка на виды медицинских вмеша-
тельств, включенные в Перечень опреде-
ленных видов медицинских вмешательств, 
на которые граждане дают информирован-
ное добровольное согласие при выборе 
врача и медицинской организации для 
получения первичной медико-санитарной 
помощи, по форме, утвержденной прика-
зом Министерства здравоохранения Рос-
сийской Федерации от 20 декабря 2012 г. 
№ 1177н (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 28 июня 
2013 г., регистрационный № 28924).

8. В заявлении родителя (законного 
представителя) ребенка указываются:

а) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) ребенка;

б) отсутствие или наличие ограничений 
возможности здоровья, в том числе инва-
лидность ребенка, необходимости созда-
ния специальных условий для освоения 
образовательных программ основного 
общего, среднего общего образования, 
ДОП и нахождения ребенка в Центре;

в) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) родителя (законного представителя) 
ребенка;

г) адрес места жительства ребенка, его 
родителя (законного представителя), кон-
тактные телефоны родителя (законного 
представителя) ребенка и (или) электрон-
ный адрес (по желанию);

д) сведения о гражданстве (отсутствии 
гражданства);

е) сведения о классе и профиле (при 
наличии) обучения в организации, осу-
ществляющей образовательную деятель-
ность по месту жительства;

ж) наименование образовательных 
программ.

В заявлении фиксируются с заверени-
ем личной подписью родителя (законного 
представителя) ребенка следующие факты:

1) ознакомление (в том числе через 
официальный сайт) с копией лицензии на 
осуществление образовательной деятель-
ности (с приложением);

2) согласие на обработку персональных 
данных родителя (законного представите-
ля) ребенка, а также ребенка в порядке, 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации;

3) согласие на участие ребенка в спор-
тивных, туристических и иных мероприяти-
ях, проводимых Центром в рамках утвер-
жденной ДОП соответствующей смены 
Центра;

4) с правилами внутреннего распорядка 
Центра;

5) согласие на сдачу ценных вещей 
ребенка на хранение в специально отведен-
ные места (сейфы, камеры хранения), рас-
положенные в Центре. В случае отказа от 
сдачи на хранение материальных ценностей 
Центр не несет за них ответственности;

6) информированное добровольное 
согласие в случае наличия угрозы жизни и 
здоровью ребенка на оказание медицин-
ской помощи в неотложной и экстренной 
формах, в стационарных условиях, тран-
сфузию (переливание) донорской крови и 
(или) ее компонентов, а также иную меди-
цинскую помощь, необходимую для сохра-
нения жизни и здоровья ребенка, включая 
доставление ребенка в медицинское учре-
ждение и возвращение обратно в Центр 
осуществляется медицинскими работника-
ми Центра.

9. Все документы для зачисления 
ребенка в Центр представляются на рус-
ском языке или вместе с заверенным в уста-
новленном порядке переводом на русский 
язык.

10. Зачисление детей на обучение в 
Центр оформляется распорядительным 
актом Центра. Информация о зачислении 
ребенка в Центр размещается на информа-
ционном стенде Центра, а также на офици-
альном сайте Центра в день издания указан-
ного распорядительного акта Центра, но не 
позднее чем за 10 дней до начала заезда 
детей в Центр.

Приказ Министерства экономического развития 
Российской Федерации (Минэкономразвития России)

от 2 сентября 2015 г. № 626 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 24 сентября 2015 г. 

Регистрационный № 38995
Об установлении Федеральному государственному бюджетному 

образовательному учреждению высшего образования 
«Всероссийская академия внешней торговли Министерства 

экономического развития Российской Федерации» 
минимального количества баллов единого государственного 

экзамена по общеобразовательным предметам, 
соответствующим специальности или направлению подготовки, 

по которым проводится прием на обучение в 2016 году
В соответствии с частью 3 статьи 70 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-

ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 53, ст. 7598; 2015, № 29, ст. 4364) приказываю:

Установить Федеральному государственному бюджетному образовательному учрежде-
нию высшего образования «Всероссийская академия внешней торговли Министерства эко-
номического развития Российской Федерации» минимальное количество баллов единого 
государственного экзамена по общеобразовательным предметам, соответствующим спе-
циальности или направлению подготовки, по которым проводится прием на обучение в 
2016 году, согласно приложению.

Министр А. Улюкаев
Приложение

Минимальное количество баллов единого государственного экзамена 
по общеобразовательным предметам, соответствующим специальности 
или направлению подготовки, по которым проводится прием на обучение 

в Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования «Всероссийская академия 

внешней торговли Министерства экономического развития 
Российской Федерации» в 2016 году

Общеобразовательный предмет Минимальное количество баллов 
единого государственного экзамена

Русский язык 50 баллов
Математика 40 баллов

Обществознание 50 баллов
Английский язык 50 баллов

Французский язык 50 баллов
Немецкий язык 50 баллов
Испанский язык 50 баллов

1. Сведения о местонахождении объек-
та археологического наследия (адрес объ-
екта или при его отсутствии описание 
местоположения объекта).

2. Фотографическое (иное графиче-
ское) изображение объекта археологиче-
ского наследия.

3. Описание границ территории объекта 
археологического наследия с приложением 
текстового описания местоположения этих 
границ, перечень координат характерных 
точек этих границ в системе координат, 

установленной для ведения государствен-
ного кадастра объектов недвижимости.

4. Сведения о наличии или об отсутст-
вии зон охраны объекта археологического 
наследия.

5. Сведения о расположении объекта 
археологического наследия, имеющего вид 
«памятник» или «ансамбль», в границах 
зон охраны иного объекта культурного 
наследия.

6. Сведения о предмете охраны объекта 
археологического наследия.

В соответствии со статьей 23.12, частью 
1, пунктом 16 части 2 и частью 3 статьи 28.3 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях (далее — 
Кодекс), составлять протоколы об админи-
стративных правонарушениях, предусмо-
тренных статьями 5.27 — 5.34, 17.7, 17.9, 
частью 1 статьи 19.4, статьей 19.4.1, частью 
1 статьи 19.5, статьей 19.6, частью 1 статьи 
19.26, частью 1 статьи 20.25 Кодекса, а 
также выносить постановления по делам об 
административных правонарушениях о 
назначении административного наказания 
без составления протокола об администра-
тивных правонарушениях в порядке, пред-
усмотренном частью 1 статьи 28.6 Кодекса, 
вправе следующие должностные лица 
Федеральной службы по труду и занятости 
и ее территориальных органов:

1. По административным правонаруше-
ниям, предусмотренным частью 5 статьи 
5.27.1, статьями 5.28 — 5.34, частью 2 ста-
тьи 14.54, статьями 15.34,17.9, частью 23 
статьи 19.5, статьей 19.6, частью 1 статьи 
19.26, частью 1 статьи 20.25 Кодекса, в 
отношении должностных лиц и лиц, осу-
ществляющих предпринимательскую дея-
тельность без образования юридического 
лица, по административным правонаруше-
ниям, предусмотренным статьей 5.27, 
частями 1—4 статьи 5.27.1, статьями 17.7 и 
19.4.1 Кодекса, в отношении должностных 
лиц по административному правонаруше-
нию, предусмотренному частью 1 статьи 
14.54 Кодекса:

главный государственный инспектор 
труда Российской Федерации, его замести-
тели;

руководители структурных подразде-
лений Федеральной службы по труду и 
занятости — главные государственные 
инспекторы труда, их заместители;

главные государственные инспекторы 
труда в субъектах Российской Федерации, 
их заместители;

руководители структурных подразде-
лений соответствующих государственных 
инспекций труда — главные государствен-
ные инспекторы труда, их заместители;

главные государственные инспекторы 
труда соответствующих государственных 
инспекций труда;

главные государственные инспекторы 
труда;

старшие государственные инспекторы 
труда;

государственные инспекторы труда.
2. По административным правонаруше-

ниям, предусмотренным частью 1 статьи 
19.4 Кодекса, а также в отношении юриди-
ческих лиц по административным правона-
рушениям, предусмотренным статьей 5.27, 
частями 1 — 4 статьи 5.27.1, частью 1 ста-
тьи 14.54, статьями 17.7 и 19.4.1 Кодекса:

главный государственный инспектор 
труда Российской Федерации, его замести-
тели;

руководители структурных подразде-
лений Федеральной службы по труду и 
занятости — главные государственные 
инспекторы труда, их заместители;

главные государственные инспекторы 
труда в субъектах Российской Федерации, 
их заместители;

руководители структурных подразде-
лений соответствующих государственных 
инспекций труда — главные государствен-
ные инспекторы труда, их заместители;

главные государственные инспекторы 
труда соответствующих государственных 
инспекций труда;

главные государственные инспекторы 
труда.

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 21 августа 2015 г. № 878 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 24 сентября 2015 г. 

Регистрационный № 38992
Об утверждении Порядка комплектования 

обучающимися федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
«Международный детский центр «Артек»

В соответствии с частью 5 статьи 77 
Федерального закона от 29 декабря 2012 г. 
№ 273-ФЗ «Об образовании в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, №  53, 
ст. 7598; 2013, № 19, ст. 2326; № 23, ст. 2878; 
№ 27, ст. 3462; № 30, ст. 4036; № 48, ст. 6165; 
2014, № 6, ст. 562, ст. 566; № 19, ст. 2289; 
№ 22, ст. 2769; № 23, ст. 2930, ст. 2933; № 26, 
ст. 3388; № 30, ст. 4217, ст. 4257, ст. 4263; 

2015, № 1, ст. 42, ст. 53, ст. 72; № 14, ст. 2008; 
№ 27, ст. 3951, ст. 3989; № 29, ст. 4339, 
ст. 4364) приказываю:

Утвердить прилагаемый Порядок ком-
плектования обучающимися федерального 
государственного бюджетного образова-
тельного учреждения «Международный 
детский центр «Артек».

Исполняющий обязанности Министра
А. Повалко

Приложение
Порядок комплектования обучающимися 

федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения 

«Международный детский центр «Артек»

Приказ Министерства культуры 
Российской Федерации (Минкультуры России)

от 1 сентября 2015 г. № 2328 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 сентября 2015 г. 

Регистрационный № 39028
Об утверждении перечня отдельных сведений 

об объектах археологического наследия, 
которые не подлежат опубликованию

В целях реализации пункта 10 статьи 20 
Федерального закона от 25 июня 2002 г. 
№73-Ф3 «Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и культуры) наро-
дов Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2002, № 26, ст. 2519; 2003, № 9, ст. 805; 
2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 23, ст. 2203; 
2006, № 1, ст. 10; № 52 (ч. I), ст. 5498; 2007, 
№ 1 (ч. I), ст. 21; № 27, ст. 3213; № 43, 
ст. 5084; № 46, ст. 5554; 2008, № 20, ст. 2251; 
№ 29 (ч. I), ст. 3418; № 30 (ч. II), ст. 3616; 
2009, № 51, ст. 6150; 2010, № 43, ст. 5450; 
№ 49, ст. 6424; № 51 (ч. III), ст. 6810; 2011, 

№ 30 (ч. I), ст. 4563; № 45, ст. 6331; № 47, 
ст. 6606; № 49 (ч. I), ст. 7015, ст. 7026; 2012, 
№ 31, ст. 4322; № 47, ст. 6390; № 50 (ч. V), 
ст. 6960; 2013, № 17, ст. 2030; № 19, ст. 2331; 
№ 30 (ч. I), ст. 4078; 2014, № 43, ст. 5799; 
№ 49 (ч. VI), ст. 6928; 2015, № 10, ст. 1420) 
приказываю:

1. Утвердить прилагаемый перечень 
отдельных сведений об объектах археоло-
гического наследия, которые не подлежат 
опубликованию.

2. Контроль за исполнением настояще-
го приказа оставляю за собой.

Врио Министра Г. Пирумов
Перечень отдельных сведений об объектах археологического наследия, 

которые не подлежат опубликованию

Приказ Федеральной службы по труду и занятости 
(Роструд)

от 2 сентября 2015 г. № 238 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 сентября 2015 г. 

Регистрационный № 39027
Об утверждении Перечня должностных лиц 

Федеральной службы по труду и занятости и ее 
территориальных органов, уполномоченных 
составлять протоколы об административных 

правонарушениях
В соответствии с частью 4 статьи 28.3 

Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; № 44, 
ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 2717; 
№ 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 2004, 
№ 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 2005, 
№ 1, ст. 9, 13, 45; № 10, ст. 763; № 13, 
ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 
2721; № 30, ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 
2006, № 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, 
ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 3438, 
3452; № 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 16, ст. 1825; 
№ 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 4008; № 41, 
ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 2008, 
№ 18, ст. 1941; № 20, ст. 2251; № 30, ст. 3604; 
№ 49, ст. 5745; № 52, ст. 6235, 6236; 2009, 
№ 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 
3122; № 29, ст. 3597, 3642; № 30, ст. 3739; 
№ 48, ст. 5711, 5724; № 52, ст. 6412; 2010, 
№ 1 ,ст. 1; № 21, ст. 2525; № 23, ст. 2790; 
№ 27, ст. 3416; № 30, ст. 4002, 4006, 4007; 
№ 31, ст. 4158, 4164, 4193, 4195, 4206, 4207, 
4208; №  41, ст.  5192; №  49, ст.  6409; 
2011,№ 1 ,ст. 10, 23, 54; №7, ст. 901, 905; 
№ 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; № 19, ст. 2715; 
№ 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4290, 
4298; № 30, ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 4600, 
4601, 4605; № 46, ст. 6406; № 48, ст. 6728; 
№ 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 
7346, 7351, 7355, 7362, 7366; 2012, № 6, 
ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; 
№ 24, ст. 3069, 3082; № 29, ст. 3996; № 31, 
ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 6403; № 49, 

ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 7640; 2013, 
№ 14, ст. 1651, 1666; № 19, ст. 2323, 2325; 
№ 23, ст. 2871, 2875; № 30, ст. 4078, 4081, 
4082; № 31, ст. 4191; № 40, ст. 5032; № 43, 
ст. 5443, ст. 5444, ст. 5445, ст. 5446, ст. 5452; 
№ 44, ст. 5624, ст. 5633,ст. 5643, ст. 5644; 
№ 48, ст. 6158, ст. 6159, ст. 6163, ст. 6164, 
ст. 6165; № 49, ст. 6327, ст. 6341, ст. 6342, 
ст. 6343, ст. 6344, ст. 6345; № 51, ст. 6685, 
ст. 6696; № 52, ст. 6961, 7002; 2014, № 6, 
ст. 566; № 11,ст. 1092; № 19, ст. 2335; № 26, 
ст. 3366; 2014, № 30, ст. 4278) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Перечень 
должностных лиц Федеральной службы по 
труду и занятости и ее территориальных 
органов, уполномоченных составлять про-
токолы об административных правонару-
шениях.

2. Признать утратившим силу приказ 
Федеральной службы по труду и занятости 
от 10 апреля 2006 г. № 60 «Об утверждении 
Перечня должностных лиц Федеральной 
службы по труду и занятости и ее террито-
риальных органов по государственному 
надзору и контролю за соблюдением зако-
нодательства о труде и иных нормативных 
правовых актов, содержащих нормы трудо-
вого права (государственных инспекций 
труда в субъектах Российской Федерации), 
уполномоченных составлять протоколы об 
административных правонарушениях» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 16 мая 2006 г., 
регистрационный № 7844).

3. Контроль за исполнением настояще-
го приказа оставляю за собой.

Руководитель В. Вуколов
Перечень должностных лиц Федеральной службы по труду и занятости 
и ее территориальных органов, уполномоченных составлять протоколы 

об административных правонарушениях

В целях обеспечения единства практики 
применения судами положений Граждан-
ского кодекса Российской Федерации об 
исковой давности Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации, руководствуясь 
статьей 126 Конституции Российской Феде-
рации, статьями 2 и 5 Федерального консти-
туционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Российской 
Федерации», постановляет дать следующие 
разъяснения:

Начало течения срока исковой давности
1. В соответствии со статьей 195 Гра-

жданского кодекса Российской Федерации 
(далее — ГК РФ) исковой давностью при-
знается срок для защиты права по иску лица, 
право которого нарушено. Исходя из указан-
ной нормы под правом лица, подлежащим 
защите судом, следует понимать субъектив-
ное гражданское право конкретного лица.

Если иное не установлено законом, 
течение срока исковой давности начинается 
со дня, когда лицо, право которого наруше-
но, узнало или должно было узнать о сово-
купности следующих обстоятельств: о нару-
шении своего права и о том, кто является 
надлежащим ответчиком по иску о защите 
этого права (пункт 1 статьи 200 ГК РФ).

2. В случае нарушения прав физических 
лиц, не обладающих полной гражданской 
или гражданской процессуальной дееспо-
собностью (например, малолетних детей, 
недееспособных граждан), срок исковой дав-
ности по требованию, связанному с таким 
нарушением, начинается со дня, когда об 
обстоятельствах, указанных в пункте 1 статьи 
200 ГК РФ, узнал или должен был узнать 
любой из их законных представителей, в том 
числе орган опеки и попечительства.

В исключительных случаях, когда про-
пуск срока исковой давности имел место, 
например, ввиду явно ненадлежащего 
исполнения законными представителями 
таких лиц возложенных на них законода-
тельством полномочий, пропущенный срок 
исковой давности может быть восстановлен 
по заявлению представляемого или другого 
уполномоченного лица в его интересах (ста-
тья 205 ГК РФ).

Если нарушение прав названных лиц 
совершено их законным представителем, 
срок исковой давности по требованиям к 
последнему, в том числе о взыскании убыт-
ков, исчисляется либо с момента, когда о 
таком нарушении узнал или должен был 
узнать иной законный представитель, дей-
ствующий добросовестно, либо с момента, 
когда представляемому стало известно либо 
должно было стать известно о нарушении 
его прав и он стал способен осуществлять 
защиту нарушенного права в суде, то есть с 
момента возникновения или восстановле-
ния полной гражданской или гражданской 
процессуальной дееспособности (статья 21 
ГК РФ, статья 37 Гражданского процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
(далее — ГПК РФ).

3. Течение исковой давности по требова-
ниям юридического лица начинается со дня, 
когда лицо, обладающее правом самостоя-
тельно или совместно с иными лицами дей-
ствовать от имени юридического лица, узна-
ло или должно было узнать о нарушении 
права юридического лица и о том, кто явля-
ется надлежащим ответчиком (пункт 1 ста-
тьи 200 ГК РФ). Изменение состава органов 
юридического лица не влияет на определе-
ние начала течения срока исковой давности.

По смыслу статей 61—63 ГК РФ при 
предъявлении иска ликвидационной комис-
сией (ликвидатором) от имени ликвидируе-
мого юридического лица к третьим лицам, 
имеющим задолженность перед организа-
цией, в интересах которой предъявляется 
иск, срок исковой давности следует исчи-
слять с того момента, когда о нарушенном 
праве стало известно обладателю этого 
права, а не ликвидационной комиссии (лик-
видатору).

4. В силу пункта 1 статьи 200 ГК РФ срок 
исковой давности по требованиям публич-
но-правовых образований в лице уполномо-
ченных органов исчисляется со дня, когда 
публично-правовое образование в лице 
таких органов узнало или должно было 
узнать о нарушении его прав, в частности, о 
передаче имущества другому лицу, совер-
шении действий, свидетельствующих об 
использовании другим лицом спорного 
имущества, например, земельного участка, 
и о том, кто является надлежащим ответчи-
ком по иску о защите этого права.

5. По смыслу пункта 1 статьи 200 ГК РФ 
при обращении в суд органов государствен-
ной власти, органов местного самоуправле-
ния, организаций или граждан с заявлением 
в защиту прав, свобод и законных интересов 
других лиц в случаях, когда такое право им 
предоставлено законом (часть 1 статьи 45 и 
часть 1 статьи 46 ГПК РФ, часть 1 статьи 52 и 
части 1 и 2 статьи 53, статья 531 Арбитраж-
ного процессуального кодекса Российской 
Федерации (далее — АПК РФ), начало тече-
ния срока исковой давности определяется 
исходя из того, когда о нарушении своего 
права и о том, кто является надлежащим 
ответчиком по иску о защите этого права, 
узнало или должно было узнать лицо, в 
интересах которого подано такое заявление.

6. По смыслу статьи 201 ГК РФ переход 
прав в порядке универсального или сингу-
лярного правопреемства (наследование, 
реорганизация юридического лица, переход 
права собственности на вещь, уступка права 
требования и пр.), а также передача полно-
мочий одного органа публично-правового 
образования другому органу не влияют на 
начало течения срока исковой давности и 
порядок его исчисления.

В этом случае срок исковой давности 
начинает течь в порядке, установленном ста-
тьей 200 ГК РФ, со дня, когда первоначаль-
ный обладатель права узнал или должен 
был узнать о нарушении своего права и о 
том, кто является надлежащим ответчиком 
по иску о защите этого права.

7. Исковая давность не распространяет-
ся на требования, прямо предусмотренные 
статьей 208 ГК РФ. К их числу относятся тре-
бования собственника или иного владельца 
об устранении всяких нарушений его права, 
если эти нарушения не были соединены с 
лишением владения, в том числе требова-
ния о признании права (обременения) отсут-
ствующим.

Положения, предусмотренные абзацем 
пятым статьи 208 ГК РФ, не применяются к 
искам, не являющимся негаторными 
(например, к искам об истребовании имуще-
ства из чужого незаконного владения).

8. Согласно пункту 2 статьи 196 ГК РФ 
срок исковой давности не может превышать 
десяти лет со дня нарушения права, для 
защиты которого этот срок установлен, за 
исключением случаев, предусмотренных 
Федеральным законом от 6 марта 2006 года 
№ 35-ФЗ «О противодействии терроризму».

Началом течения такого десятилетнего 
срока, за исключением случаев, предусмо-
тренных пунктом 1 статьи 181 и абзацем 
вторым пункта 2 статьи 200 ГК РФ, является 
день нарушения права.

Если иное прямо не предусмотрено 
законом, для целей исчисления этого срока 
не принимается во внимание день, когда 
лицо узнало или должно было узнать о нару-
шении своего права и о том, кто является 
надлежащим ответчиком по иску о защите 
этого права, и указанный срок не может 
быть восстановлен.

Названный срок применяется судом по 
заявлению стороны в споре. Вместе с тем 
истцу не может быть отказано в защите 
права, если до истечения десятилетнего 
срока имело место обращение в суд в уста-
новленном порядке или обязанным лицом 
совершены действия, свидетельствующие о 
признании долга.

Десятилетний срок, установленный пун-
ктом 2 статьи 196 ГК РФ, не подлежит при-
менению к требованиям, на которые в соот-
ветствии с законом исковая давность не 
распространяется (например, статья 208 ГК 
РФ).

9. В соответствии с частью 11 статьи 18 
Федерального закона от 6 марта 2006 года 
№ 35-ФЗ «О противодействии терроризму» 
возмещение вреда, причиненного в резуль-
тате террористического акта, включая 
моральный вред, осуществляется за счет 
средств лица, совершившего террористиче-
ский акт, а также за счет средств его близких 
родственников, родственников и близких 
лиц при наличии достаточных оснований 
полагать, что деньги, ценности и иное иму-
щество получены ими в результате террори-
стической деятельности и (или) являются 
доходом от такого имущества. При этом на 
требования о возмещении вреда, причинен-
ного жизни и здоровью граждан, исковая 
давность не распространяется.

Срок исковой давности по требованиям 
о возмещении вреда, причиненного имуще-
ству в результате террористического акта, 
устанавливается в пределах сроков давно-
сти привлечения к уголовной ответственно-
сти за совершение указанного преступле-
ния. В соответствии с частью 5 статьи 78 
Уголовного кодекса Российской Федерации 
(далее — УК РФ) к лицам, совершившим 
преступление, предусмотренное статьей 
205 УК РФ (террористический акт), сроки 
давности не применяются. Поэтому на тре-
бования о возмещении имущественного 
вреда, причиненного в результате террори-
стического акта, за счет средств названных 
выше лиц исковая давность не распростра-
няется (пункт 2 статьи 196 ГК РФ).

Порядок применения исковой давности
10. Согласно пункту 2 статьи 199 ГК РФ 

исковая давность применяется только по 
заявлению стороны в споре, которая в силу 
положений статьи 56 ГПК РФ, статьи 65 АПК 
РФ несет бремя доказывания обстоя-
тельств, свидетельствующих об истечении 
срока исковой давности.

В силу части 3 статьи 40 ГПК РФ, части 3 
статьи 46 АПК РФ, пункта 1 статьи 308 ГК РФ 
заявление о применении исковой давности, 
сделанное одним из соответчиков, не рас-
пространяется на других соответчиков, в 
том числе и при солидарной обязанности 
(ответственности).

Однако суд вправе отказать в удовлетво-
рении иска при наличии заявления о приме-
нении исковой давности только от одного из 
соответчиков при условии, что в силу закона 
или договора либо исходя из характера 
спорного правоотношения требования 
истца не могут быть удовлетворены за счет 
других соответчиков (например, в случае 
предъявления иска об истребовании неде-
лимой вещи).

Заявление ненадлежащей стороны о 
применении исковой давности правового 
значения не имеет.

Поскольку исковая давность применя-
ется только по заявлению стороны в споре 
(пункт 2 статьи 199 ГК РФ), соответствую-
щее заявление, сделанное третьим лицом, 
по общему правилу не является основанием 
для применения судом исковой давности. 
Вместе с тем заявление о пропуске срока 
исковой давности может быть сделано тре-
тьим лицом, если в случае удовлетворения 
иска к ответчику возможно предъявление 
ответчиком к третьему лицу регрессного 
требования или требования о возмещении 
убытков.

11. Пунктом 2 статьи 199 ГК РФ не пред-
усмотрено какого-либо требования к форме 
заявления о пропуске исковой давности: оно 
может быть сделано как в письменной, так и 
в устной форме, при подготовке дела к 
судебному разбирательству или непосред-
ственно при рассмотрении дела по существу 
в суде первой инстанции, а также в суде 
апелляционной инстанции в случае, если 
суд апелляционной инстанции перешел к 
рассмотрению дела по правилам производ-
ства в суде первой инстанции (часть 5 статьи 
330 ГПК РФ, часть 61 статьи 268 АПК РФ), 
Если заявление было сделано устно, это ука-
зывается в протоколе судебного заседания.

12. Бремя доказывания наличия обстоя-
тельств, свидетельствующих о перерыве, 
приостановлении течения срока исковой 
давности возлагается на лицо, предъявив-
шее иск.

В соответствии со статьей 205 ГК РФ в 
исключительных случаях суд может при-
знать уважительной причину пропуска 
срока исковой давности по обстоятельст-
вам, связанным с личностью истца — физи-
ческого лица, если последним заявлено 
такое ходатайство и им представлены необ-
ходимые доказательства.

По смыслу указанной нормы, а также 
пункта 3 статьи 23 ГК РФ, срок исковой дав-
ности, пропущенный юридическим лицом, а 
также гражданином — индивидуальным 
предпринимателем по требованиям, связан-
ным с осуществлением им предпринима-
тельской деятельности, не подлежит вос-
становлению независимо от причин его 
пропуска.

13. С учетом того, что в силу части 2 ста-
тьи 44 ГПК РФ, части 3 статьи 48 АПК РФ для 
правопреемника обязательны все действия, 
совершенные в процессе до его вступления 

в дело, повторное заявление о применении 
срока исковой давности или ходатайство о 
восстановлении срока исковой давности не 
требуется.

14. Со дня обращения в суд в установ-
ленном порядке за защитой нарушенного 
права срок исковой давности не течет на 
протяжении всего времени, пока осуществ-
ляется судебная защита (пункт 1 статьи 204 
ГК РФ), в том числе в случаях, когда суд счел 
подлежащими применению при разреше-
нии спора иные нормы права, чем те, на 
которые ссылался истец в исковом заявле-
нии, а также при изменении истцом избран-
ного им способа защиты права или обстоя-
тельств, на которых он основывает свои 
требования (часть 1 статьи 39 ГПК РФ и 
часть 1 статьи 49 АПК РФ).

По смыслу статей 199, 200 ГК РФ увели-
чение истцом размера исковых требований 
до принятия судом решения не изменяет 
наступивший в связи с предъявлением иска 
в установленном порядке момент, с которо-
го исковая давность перестает течь.

Вместе с тем, если судом принято заяв-
ление об увеличении иска в отношении 
задолженности за периоды, которые при 
обращении с первоначальным требованием 
не заявлялись, то срок исковой давности по 
измененным требованиям перестает течь с 
даты заявления таких требований, а не с 
даты предъявления первоначального иска.

15. Истечение срока исковой давности 
является самостоятельным основанием для 
отказа в иске (абзац второй пункта 2 статьи 
199 ГК РФ). Если будет установлено, что сто-
рона по делу пропустила срок исковой дав-
ности и не имеется уважительных причин 
для восстановления этого срока для истца 
— физического лица, то при наличии заяв-
ления надлежащего лица об истечении 
срока исковой давности суд вправе отказать 
в удовлетворении требования только по 
этим мотивам, без исследования иных 
обстоятельств дела.

16. Согласно пункту 3 статьи 202 ГК РФ 
течение срока исковой давности приоста-
навливается, если стороны прибегли к несу-
дебной процедуре разрешения спора, обра-
щение к которой предусмотрено законом, в 
том числе к обязательному претензионному 
порядку (например, пункт 2 статьи 407 
Кодекса торгового мореплавания Россий-
ской Федерации, статья 55 Федерального 
закона от 7 июля 2003 года № 126-ФЗ «О 
связи», пункт 1 статьи 161 Федерального 
закона от 25 апреля 2002 года № 40-ФЗ «Об 
обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспортных 
средств», пункт 1 статьи 12 Федерального 
закона от 30 июня 2003 года № 87-ФЗ «О 
транспортно-экспедиционной деятельнос-
ти»). В этих случаях течение исковой давно-
сти приостанавливается на срок, установ-
ленный законом для проведения этой про-
цедуры, а при отсутствии такого срока — на 
шесть месяцев со дня начала соответствую-
щей процедуры.

17. В силу пункта 1 статьи 204 ГК РФ 
срок исковой давности не течет с момента 
обращения за судебной защитой, в том 
числе со дня подачи заявления о вынесении 
судебного приказа либо обращения в тре-
тейский суд, если такое заявление было при-
нято к производству.

Днем обращения в суд считается день, 
когда исковое заявление сдано в организа-
цию почтовой связи либо подано непосред-
ственно в суд, в том числе путем заполнения 
в установленном порядке формы, разме-
щенной на официальном сайте суда в сети 
«Интернет».

Положение пункта 1 статьи 204 ГК РФ не 
применяется, если судом отказано в приня-
тии заявления или заявление возвращено, в 
том числе в связи с несоблюдением правил 
о форме и содержании заявления, об уплате 
государственной пошлины, а также других 
предусмотренных ГПК РФ и АПК РФ требо-
ваний.

В случае своевременного исполнения 
истцом требований, изложенных в опреде-
лении судьи об оставлении искового заявле-
ния без движения, а также при отмене опре-
деления об отказе в принятии или возвра-
щении искового заявления, об отказе в при-
нятии или возвращении заявления о выне-
сении судебного приказа такое заявление 
считается поданным в день первоначально-
го обращения, с которого исковая давность 
не течет.

18. По смыслу статьи 204 ГК РФ начав-
шееся до предъявления иска течение срока 
исковой давности продолжается лишь в 
случаях оставления заявления без рассмо-
трения либо прекращения производства по 
делу по основаниям, предусмотренным 
абзацем вторым статьи 220 ГПК РФ, пун-
ктом 1 части 1 статьи 150 АПК РФ, с момента 
вступления в силу соответствующего опре-
деления суда либо отмены судебного прика-
за.

В случае прекращения производства по 
делу по указанным выше основаниям, а 
также в случае отмены судебного приказа, 
если неистекшая часть срока исковой дав-
ности составляет менее шести месяцев, она 
удлиняется до шести месяцев (пункт 1 ста-
тьи 6, пункт 3 статьи 204 ГК РФ).

Если после оставления иска без рассмо-
трения неистекшая часть срока исковой дав-
ности составляет менее шести месяцев, она 
удлиняется до шести месяцев, за исключе-
нием случаев, когда иск был оставлен без 
рассмотрения по основаниям, предусмо-
тренным абзацами вторым, четвертым, 
седьмым и восьмым статьи 222 ГПК РФ, 
пунктами 2, 7 и 9 части 1 статьи 148 АПК РФ 
(пункт 3 статьи 204 ГК РФ).

19. В случае замены ненадлежащего 
ответчика надлежащим исковая давность по 
требованию к надлежащему ответчику не 
течет с момента заявления ходатайства ист-
цом или выражения им согласия на такую 
замену (статьи 41 ГПК РФ и 47 АПК РФ).

20. Течение срока исковой давности пре-
рывается совершением обязанным лицом 
действий, свидетельствующих о признании 
долга (статья 203 ГК РФ).

К действиям, свидетельствующим о 
признании долга в целях перерыва течения 
срока исковой давности, в частности, могут 
относиться: признание претензии; измене-
ние договора уполномоченным лицом, из 
которого следует, что должник признает 
наличие долга, равно как и просьба должни-
ка о таком изменении договора (например, 
об отсрочке или о рассрочке платежа); акт 
сверки взаимных расчетов, подписанный 
уполномоченным лицом. Ответ на претен-

зию, не содержащий указания на признание 
долга, сам по себе не свидетельствует о при-
знании долга.

Признание части долга, в том числе 
путем уплаты его части, не свидетельствует 
о признании долга в целом, если иное не 
оговорено должником.

В тех случаях, когда обязательство пред-
усматривало исполнение по частям или в 
виде периодических платежей и должник 
совершил действия, свидетельствующие о 
признании лишь части долга (периодиче-
ского платежа), такие действия не могут 
являться основанием для перерыва течения 
срока исковой давности по другим частям 
(платежам).

21. Перерыв течения срока исковой дав-
ности в связи с совершением действий, сви-
дельствующих о признании долга, может 
иметь место лишь в пределах срока давно-
сти, а не после его истечения.

Вместе с тем по истечении срока иско-
вой давности течение исковой давности 
начинается заново, если должник или иное 
обязанное лицо признает свой долг в пись-
менной форме (пункт 2 статьи 206 ГК РФ).

22. Совершение представителем дол-
жника действий, свидетельствующих о при-
знании долга, прерывает течение срока 
исковой давности при условии, что это лицо 
обладало соответствующими полномочия-
ми (статья 182 ГК РФ).

23. Исковая давность не может преры-
ваться посредством бездействия должника 
(статья 203 ГК РФ). То обстоятельство, что 
должник не оспорил платежный документ о 
безакцептном списании денежных средств, 
возможность оспаривания которого допу-
скается законом или договором, не свиде-
тельствует о признании им долга.

Срок исковой давности по повремен-
ным платежам и процентам

24. По смыслу пункта 1 статьи 200 ГК РФ 
течение срока давности по иску, вытекаю-
щему из нарушения одной стороной догово-
ра условия об оплате товара (работ, услуг) 
по частям, начинается в отношении каждой 
отдельной части. Срок давности по искам о 
просроченных повременных платежах (про-
центы за пользование заемными средства-
ми, арендная плата и т.п.) исчисляется 
отдельно по каждому просроченному плате-
жу.

25. Срок исковой давности по требова-
нию о взыскании неустойки (статья 330 ГК 
РФ) или процентов, подлежащих уплате по 
правилам статьи 395 ГК РФ, исчисляется 
отдельно по каждому просроченному плате-
жу, определяемому применительно к 
каждому дню просрочки.

Признание обязанным лицом основного 
долга, в том числе в форме его уплаты, само 
по себе не может служить доказательством, 
свидетельствующим о признании дополни-
тельных требований кредитора (в частно-
сти, неустойки, процентов за пользование 
чужими денежными средствами), а также 
требований по возмещению убытков, и, 
соответственно, не может расцениваться 
как основание перерыва течения срока 
исковой давности по дополнительным тре-
бованиям и требованию о возмещении 
убытков.

Аналогичным образом исчисляется 
срок исковой давности по требованию о 
взыскании процентов на сумму долга за 
период пользования денежными средства-
ми (статья 3171 ГК РФ).

26. Предъявление в суд главного требо-
вания не влияет на течение срока исковой 
давности по дополнительным требованиям 
(статья 207 ГК РФ). Например, в случае 
предъявления иска о взыскании лишь 
суммы основного долга срок исковой дав-
ности по требованию о взыскании неустой-
ки продолжает течь.

Согласно пункту 1 статьи 207 ГК РФ с 
истечением срока исковой давности по глав-
ному требованию считается истекшим срок 
исковой давности и по дополнительным 
требованиям (проценты, неустойка, залог, 
поручительство, требование о возмещении 
неполученных доходов при истечении срока 
исковой давности по требованию о возвра-
щении неосновательного обогащения и 
т.п.), в том числе возникшим после начала 
течения срока исковой давности по главно-
му требованию.

Вместе с тем если стороны договора 
займа (кредита) установили в договоре, что 
проценты, подлежащие уплате заемщиком 
на сумму займа в размере и в порядке, опре-
деляемых пунктом 1 статьи 809 ГК РФ, упла-
чиваются позднее срока возврата основной 
суммы займа (кредита), срок исковой дав-
ности по требованию об уплате суммы таких 
процентов, начисленных до наступления 
срока возврата займа (кредита), исчисляет-
ся отдельно по этому обязательству и не 
зависит от истечения срока исковой давно-
сти по требованию о возврате основной 
суммы займа (кредита).

27. Положения ГК РФ о сроках исковой 
давности и правилах их исчисления в редак-
ции Федерального закона от 7 мая 2013 года 
№ 100-ФЗ «О внесении изменений в подра-
зделы 4 и 5 раздела I части первой и статью 
1153 части третьей Гражданского кодекса 
Российской Федерации», в том числе закре-
пленные в статьях 181, 1814, пункте 2 статьи 
196 и пункте 2 статьи 200 ГК РФ, применяют-
ся к требованиям, возникшим после вступ-
ления в силу указанного закона, а также к 
требованиям, сроки предъявления которых 
были предусмотрены ранее действовавшим 
законодательством и не истекли до 1 сентя-
бря 2013 года (пункт 9 статьи 3 Федерально-
го закона от 7 мая 2013 года № 100-ФЗ «О 
внесении изменений в подразделы 4 и 5 
раздела I части первой и статью 1153 части 
третьей Гражданского кодекса Российской 
Федерации»).

28. В связи с принятием настоящего 
постановления признать не подлежащим 
применению постановление Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации и Пле-
нума Высшего Арбитражного Суда Россий-
ской Федерации от 12,15 ноября 2001 года 
№ 15/18 «О некоторых вопросах, связанных 
с применением норм Гражданского кодекса 
Российской Федерации об исковой давно-
сти».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

«На территории Российской 
Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских материа-
лов, а также их производство или 
хранение в целях распространения. В 
случаях, предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации, 
производство, хранение или распро-
странение экстремистских материа-
лов является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№  114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 
на 29 апреля 2008 года).

3061. Видеофайлы на указателе стра-
ницы пользователя под именем «Виктор 
Фролов»: «Зиг хай, зиг хай, мы построим 
вечный рай», продолжительностью 3 мин. 
56 сек., расположенный по адресу: https://
vk.com/videos56893077?q = зи&section=sea
rch&z=video56895007_ 150311864; «Чечня 
[Как убивают Русских солдат] чеченцы 
п...........ы!!!»; продолжительностью 16 мин. 
44 сек. (https://vk.com/videos56893077?q 
=Чечня%20%5ВКак%20убивают%20Рус-
с к и х % 2 0 с ол д а т % 5 D % 2 0 ч е ч е н ц ы 0 /
о20п......ы! !&section=search&z=video568950 
77_142265045) (решение Энгельсского 
районного суда Саратовской области от 
29.06.2015);

3062. Информационные видеоматери-
алы, размещенные в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет на 
страницах сайтов: http://www.youtube.com/
watch?v=givnMFR7eCA — «Россия для 
чурок», http://vk.com/videos100583395?z=vi
d e o 1 0 0 5 8 3 3 9 5 
162933466%2Fv ideos100583395  — 
«Корейские LЁDчики Россия для Чурок» 

(решение Ноябрьского городского суда 
Ямало-Ненецкого автономного округа от 
03.07.2015);

3063. Информация, размещенная в 
информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет на личной странице пользо-
вателя под псевдонимом «Александр 
Вайс» по адресу http://vk.com/id139702440 
— текстовый материал «Цирюльня Им. 
Котовского-White Pover», начинающаяся 
словами «В мультирасовой Европе, В 
мультирасовом бреду» и заканчивающая-
ся словами «White Pover власть белая!» 
(решение Кировского районного суда г. 
Ярославля от 21.07.2015);

3064. Материал «Скинхеды. Скин-гер-
лы», размещенный на интернет-сайте по 
а д р е с у :  h t t p : / / v k . c o m /
video221512614_168060177 (решение 
Хорошевского районного суда г. Москвы от 
07.07.2015);

3065. Книга «Тайны управления чело-
вечеством или Тайны глобализации» том 
1. том 2 — автор Петров Константин Пав-
лович, Москва, НОУ «Академия управле-
ния», 2008 (апелляционное определение 
Судебной коллегии по гражданским делам 
Новосибирского областного суда от 
06.08.2015);

3066. Интернет-ресурс, размещенный 
в сети Интернет по электронному адресу: 
https.v’/altauhid.wordpress.com/ — «Аl 
Tawheed Media» (решение Интинского 
городского суда Республики Коми от 
24.07.2015);

3067. Информация, размещенная на 
сайте http://www.vk.com, а именно аудиоза-
пись с заголовком «Патрioти — Москаль не 
хоче мирно жить» длительностью 1 минута 
23 секунды, сопровождающийся текстом 
музыкальной композиции (размещенные 
по ссылке электронного адреса: http://

www.vk.com/audios166349043) (решение 
Володарского районного суда Астрахан-
ской области от 30.07.2015);

3068. — изображение человека, дер-
жащего в руках продолговатый прямоу-
гольный предмет, руки заведены за правое 
плечо, на изображении имеется текст, 
начинающийся словами «За здоровый 
образ жизни В РУССКИХ ГОРОДКАХ...»; — 
видеоролик «ns/wp» длительностью 5 мин. 
46 сек. (решение Промышленного район-
ного суда г. Смоленска от 21.07.2015);

3069. Интернет-ресурс — видеофайл 
«Разговор с Царем Православным-Ордын-
ским Атаманом Олегом Николаевичем 
Поповым», продолжительностью 1 час 23 
минуты 41 секунду, размещенный на 
интернет-странице: http://www.youtube.
com/watch?v=AB4JPFFN0sY (решение 
Электростальского городского суда 
Московской области от 29.07.2015);

3070. Информационные материалы, 
размещенные в глобальной информацион-
ной сети Интернет на информационном 
ресурсе социальной сети «В Контакте» по 
электронному адресу: ht tp:/ /vk.com/
id197987695, а именно видеоролик «Шейх 
Мухаммад Арифи — Огненные слова в 
помощь» («SHejh Muhammad Arif i  — 
Ognennye slova v pomosch’ zhitelyam 
SHama.240.mp4») (решение Лефортовско-
го районного суда г. Москвы от 10.06.2015);

3071. Текстовый материал, распро-
страненный Фалиным М.Ю. в сети Интер-
нет 20 и 21 июня 2011 года: «Чурок лечит 
только отстрел, всех чурок в лагеря, на 
северный полюс картошку копать тварей!»; 
«Не когда не буду под республикой Чечня, 
Дагестан и Адыгея. Все они черные твари, 
всех убить чурок!» (решение Ленинского 
районного суда г. Ярославля от 19.05.2015);

3072. Материал, именуемый «Праздно-

вание кафирского нового года — ширк», 
размещенный в сети Интернет на сайте 
http://forum.kukmara-rayon.ru в разделе 
«Жизнь, образ жизни, религии» (решение 
Кукморского районного суда Республики 
Татарстан от 04.06.2015).

Внести изменение в федеральный спи-
сок экстремистских материалов, изложив 
пункты 2929 и 2959 в следующей редакции:

2929. Повесть Маслова И.А. «Террори-
сты», размещенная на сайте http://www.
samlib.ru/m/maslov_i_a/terroristy.shtml, 
zhurnal.lib.ru/m/maslov_i_a/terroristu.shtml, 
zhumal.siwatcher.ru/m/maslov_i_a/terroristy.
shtml (решение Октябрьского районного 
суда г. Барнаула от 13.05.2015 и определе-
ние Октябрьского районного суда г. Барна-
ула от 30.07.2015);

2959. Информация, размещенная в сети 
Интернет на сайтах: http://qalib.net/a/kak-
sdelat-vzrivchatku; http://www.mediaport.ua/
news/city/33061/azbuka_domashnego_
terrorizma_ili _kak_izgotovit_vzryivchatku_na_
skoruyu_ruku; http://pikabu.ru/story/kak_
prigotovit_quotvzryivnoy_poroshokquot_u_
sebya_doma_703553; ht tp:/ /engangs.
ru/69059/kak-sdelat-nitroglitserinovuyu-
vzryivchatku-iz-tabletok; http://forum.ren-tv.
c o m / ? m o d e = t h r e a d e d & p i d = 
57800&showtopic=4137; http://qalib.net/a/kak-
sde la t -d i nam i t ;  h t t p : / / o t ve t .ma i l . r u /
question/16903626; http://ru.wikipedia.org/
wiki/%C4%E8%ED%E0%EC%E8%F2; http://
www.bolshoyvopros.ru/questions/78230-kak-
delajut-dinamit.html (решение Новочебоксар-
ского городского суда Чувашской Республи-
ки — Чувашии от 03.06.2015 и определение 
Новочебоксарского городского суда Чуваш-
ской Республики — Чувашии от 31.07.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 29 сентября 2015 г. № 43 г. Москва 

О некоторых вопросах, связанных с применением норм Гражданского кодекса 
Российской Федерации об исковой давности

Федеральный список экстремистских материалов
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БАСКЕТБОЛ Попечительский
совет РФБ возглавил 
Сергей Иванов

Уходим со дна 

Илья Трисвятский

РУКОВОДИТЕЛЬ администрации президента РФ, по-
четный президент Единой лиги Сергей Иванов избран 
председателем возрожденного попечительского совета 
Российской федерации баскетбола (РФБ).

Впервые попечительский совет РФБ был создан в 
2002 году. В него вошли политики и бизнесмены, а пред-
седателем стал Андрей Бельянинов. В последние три года 
попечительский совет фактически прекратил свое суще-
ствование и не собирался . Как раз на это время и прихо-
дится период общего упадка в отечественном баскетбо-
ле. В августе 2015 года президентом РФБ был избран за-
вершивший игровую карьеру наш лучший баскетболист 
последнего десятилетия Андрей Кириленко. С приходом 
Кириленко появилась надежда на возрождение побед-
ных традиций нашего баскетбола, возвращение былой 
популярности вида спорта в России. Открывая заседание 
собравшегося после долгого перерыва и в новом составе 
попечительского совета РФБ, Кириленко сказал: «Здесь 
собрались успешные люди, лидеры в своих областях дея-
тельности — политике, бизнесе, управлении. Федерация 
баскетбола будет рада любой помощи — финансовой, ре-
сурсной, консультационной». Кириленко и выдвинул на 
пост председателя совета Сергея Иванова.

— Будем предметно обсуждать, как нам отталкиваться 
от того дна, на котором сейчас оказались российские 
сборные, — сказал после избрания Иванов. — Приоритета-
ми нашей деятельности будут массовый, школьный, сту-
денческий, детско-юношеский баскетбол, развитие раз-
новидности игры 3х3 — стритбола.

В новый состав попечительского совета, помимо Ива-
нова, вошли зампредседателя правительства Аркадий 
Дворкович, замруководителя Федеральной налоговой 
службы Сергей Аракелов, руководитель Федеральной та-
моженной службы Андрей Бельянинов, председатель 
Контрольно-счетной палаты Москвы Виктор Двуречен-
ских, президент ПБК ЦСКА Андрей Ватутин, президент 
РФБ Андрей Кириленко, замминистра спорта Павел Ко-
лобков, министр юстиции Александр Коновалов, прези-
дент Единой лиги Сергей Кущенко, министр энергетики 
Александр Новак, губернатор Санкт-Петербурга Геор-
гий Полтавченко, руководители госкорпораций и пред-
ставители крупного бизнеса.

Уже после заседания совета Андрей Кириленко заявил 
журналистам, что считает правильным отказаться от 
идеи выдвижения кандидатуры России на проведение до-
рогостоящего мужского квалификационного турнира к 
Олимпиаде. Пока главная задача федерации — разобрать-
ся с долгами, наладить работу новой команды управлен-
цев. Напомним, что мужская сборная после провала на 
Евро-2015 по спортивному принципу не отобралась на 
Олимпиаду, но Россия имела теоретический шанс стать 
хозяином одного из трех мировых квалификационных 
турниров и продолжить борьбу за попадание в Рио.

БОКС  Сборная России, составленная из представителей общества «Динамо», 
отправилась в Доху за олимпийскими лицензиями

На мир с кулаками
Павел Зарудный

С
егодня в столице Катара 
Дохе стартует 18-й чем-
пионат мира по боксу, на 

котором будут разыграны пу-
тевки на Олимпиаду в Рио-де-
Жанейро. 

Лучшие атлеты мира оспорят 
23 именные лицензии на Игры-
2016 в десяти весовых категори-
ях: по одной — в категориях до 91 
и свыше 91 кг, по две — до 49, до 52 
и до 81 кг и по три — до 56, до 60, 
до 64, до 69, до 75 кг.

Российские боксеры будут 
представлены в семи весах. За 
честь нашей страны поборются 
чемпион Европы-2015 Василий 
Егоров (до 49 кг), победитель Ев-
ропейских игр-2015 Бахтовар На-
зиров (до 56 кг), Адлан Абдураши-
дов (до 60 кг), чемпион Евро-
пы-2015 Виталий Дунайцев (до 64 
кг), чемпион Европы-2015 Петр 
Хамуков (до 75 кг), призер Евро-
пейских игр-2015 Павел Силягин 
(81 кг) и вице-чемпион мира-
2013, чемпион Европы-2015 Ев-
гений Тищенко (до 91 кг).

Перед вылетом в Катар сбор-
никам пожелали удачи многие 
именитые спортсмены, а также 
председатель центрального сове-
та общества «Динамо» генерал 
армии Владимир Проничев. Та-
кое внимание со стороны Героя 
России неудивительно. Дело в 
том, что все боксеры в составе 
российской сборной — предста-
вители знаменитой динамовской 
школы!

Отметим, что изначально 
планировалось отправить в Доху 
шесть спортсменов, однако в по-

следний момент в состав коман-
ды внесли изменения. Вот что об 
этом информационным агентст-
вам рассказал директор федера-
ции бокса России Евгений Суда-
ков: «На первых Европейских 
играх в Баку сборная России вы-
играла семь лицензий на чемпи-
онат мира, но при формирова-
нии состава на стартовавший 
следом чемпионат Европы, где 
также разыгрывались путевки 
на чемпионат мира, тренерский 
совет сборной заменил шесть че-
ловек, уже добившихся права 
выступить в Катаре, на более 
сильных, по его мнению, боксе-
ров. Это было продиктовано соо-
бражением, что на чемпионате 
мира, где будут разыгрываться 
олимпийские лицензии, естест-
венно, должны боксировать 
спортсмены, у которых, на 
взгляд тренеров, больше шансов 
их завоевать. В категории до 81 
кг на чемпионат Европы должен 
был лететь первый номер сбор-
ной России, чемпион Европы 
2013 года Никита Иванов. Одна-
ко в его допинг-пробе обнаружи-
ли запрещенный препарат. В ито-
ге вместо Иванова на Европе вы-
ступил Идрис Шахманов. Он над-
ежд не оправдал, проиграв в пер-
вом же бою, и мы остались без 
лицензии. Мы написали письмо в 
международную федерацию бок-
са и попросили включить в со-
став команды Павла Силягина. К 
счастью, нам пошли навстречу. 
Это очень важное для нас реше-
ние, потому что категория до 81 
кг является одной из четырех, где 
мы не имеем олимпийских ли-
цензий. В этом весе в Катаре бу-

дут разыграны две олимпийские 
путевки в Рио-де-Жанейро, так 
что Силягину достаточно выйти 
в финал». 

Напомним, что на данный мо-
мент от России на Олимпиаду 
отобрались Миша Алоян (52 кг), 
Армен Закарян (64 кг), Андрей 
Замковой (69 кг), Артем Чебота-
рев (75 кг), Алексей Егоров (91 
кг), Владимир Никитин (56 кг), 
Раджаб Бутаев (69 кг) и Петр Ха-
муков (75 кг). Однако поскольку 
на Играх в Рио страна может 
быть представлена в каждой ве-
совой категории только одним 
спортсменом, то участники 
Олимпиады в некоторых катего-
риях (где лицензии получат бо-
лее одного боксера) будут опре-
делены путем внутреннего наци-
онального отбора. 

На данный момент у России 
нет лицензий в четырех весовых 
категориях: 49, 60, 81 и 91+ кг. 
Впрочем, главный тренер сбор-
ной России Александр Лебзяк 
надеется, что наши боксеры спо-
собны решить поставленные пе-
ред ними задачи: «Мы всегда 
стремимся покорять самые вы-
сокие рубежи. Такой подход зало-
жен еще с советских времен, и на 
стартующем чемпионате непре-
менно будем сражаться. И это не-
смотря на то, что лишь Евгению 
Тищенко ранее приходилось бок-
сировать на чемпионате мира. 
Женя два года назад в Алма-Ате 
стал серебряным медалистом. 
Все остальные — дебютанты со-
ревнований такого ранга, но тем 
не менее ребята способны бо-
роться за медали во всех весовых 
категориях».

МАССОВЫЙ СПОРТ

«День ходьбы»
прошел
по всей стране

МИЛЛИАРД 
ШАГОВ

Владимир Ильин

ПЕРВЫЙ фестиваль «Всерос-
сийский день ходьбы» под эги-
дой Олимпийского комитета 
России прошел в виде своеобраз-
ной эстафеты, которую переда-
вали друг другу города нашей 
страны, находящиеся в разных 
часовых поясах.

Везде ходоки стартовали в 
11.00 по местному времени, 
маршруты были подготовлены с 
учетом интересов и способно-
стей участников, причем протя-
женность каждого этапа не пре-
вышала трех километров.

Начало всероссийской эста-
феты было положено в Петро-
павловске-Камчатском. На ди-
станцию вышло около семи ты-
сяч участников. Они преодолели 
3 километра по трассе биатлон-
ного комплекса имени Виталия 
Фатьянова. 

Ключевой город следующего 
часового пояса — якутский Сред-
неколымск. Несмотря на снег и 
холодный ветер, в местный парк 
культуры и отдыха пришли по-
чти все местные жители. «День 
ходьбы» совпал с днем рождения 
города. Жаль, не смогла выйти на 
дистанцию 100-летняя Мария 
Кокорина, которую в последний 
момент подвело здоровье. Сред-
неколымск установил абсолют-
ный рекорд — 3700 зарегистри-
рованных участников при насе-
лении 3,5 тысячи человек. Не-
сколько сотен человек специаль-
но приехали на праздник здоро-
вья и города из ближайших насе-
ленных пунктов. 

Далее эстафету подхватывали 
Владивосток, Якутск, Иркутск, 
Красноярск, Омск, Екатерин-
бург, Ижевск. Интересно, что в 
Красноярске длина фестиваль-
ной дистанции оказалась не-
стандартной — 2019 метров. Та-
ким образом, внимание горожан 
старались привлечь к грядущему 
крупному спортивному собы-
тию. В 2019 году Красноярск 
примет зимние Всемирные сту-
денческие Игры. 

В Екатеринбурге самой моло-
дой участницей стала двухлет-
няя девочка Варвара. Стартовав 
на Октябрьской площади, она 
прошагала два километра, дер-
жась за папу и маму.

Центральным местом «Все-
российского дня ходьбы» стала 
Университетская площадь у 
главного корпуса МГУ им. Ломо-
носова. Здесь участники на стар-
те получали сувенирные шаго-
меры, а на финише предоставля-
ли их показания организаторам, 
чтобы те могли вывести суммар-
ную цифру. Праздник ходьбы в 
Москве открывал президент 
Олимпийского комитета России 
Александр Жуков.

— Ходьба — это самый простой 
и доступный вид спорта, очень 
полезный для здоровья, — сказал 
Жуков. — Мировой медициной 
доказано, что человек, который 
проходит в день хотя бы пару ки-
лометров, чувствует себя гора-
здо лучше. Я сам по возможности 
стараюсь ходить и бегать как 
можно больше. 

Завершалась эстафета на за-
паде страны — в Калининграде. 
Дистанция была проложена на 
острове Канта у Кафедрального 
собора. Одна супружеская пара 
прошагала свои километры с че-
тырехмесячной дочкой на руках.   

Организаторы уже успели 
подвести первые итоги «Дня 
ходьбы» в масштабе всей стра-
ны. Наибольшую активность в 
процентном отношении к обще-
му числу жителей проявили в 
Среднеколымске, который в 
этой номинации оказался вне 
конкуренции. Максимальное ко-
личество ходоков преодолели 
дистанцию в Якутске — около 32 
тысяч человек. Больше всего ша-
гов сделали в Ижевске — 96,5 
миллиона. 

Предварительно организато-
ры рассчитывали, что по всей 
стране принявшими участие в 
празднике здоровья будет сдела-
но примерно полмиллиарда ша-
гов, однако активность превзош-
ла все ожидания. И это несмотря 
на не очень приветливую погоду 
в ряде восточных регионов. С 
учетом десятков городов, не яв-
лявшихся точками передачи 
эстафеты, россияне сделали без 
малого миллиард шагов.

В попечительском совете РФБ Сергей Иванов объединил 
известных людей, неравнодушных к нашему баскетболу.

Наибольшую актив-
ность проявили 
жители Якутска. 
Здесь на дистанцию 
вышли 32 тысячи 
человек

Вице-чемпион мира Евгений Тищенко — самый опытный боксер российской сборной на ЧМ в Дохе.
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Волейбол Женская сборная России отстояла титул чемпионок 
Европы, победив в финальном матче хозяек турнира — голландок

Защита 
в оранжевом море

Илья Трисвятский 

Ж
енская сборная 
России во второй 
раз подряд стала 
чемпионом Евро-
пы! И снова нашу 

команду к победе на континен-
тальном первенстве привел Юрий 
Маричев. В финальном матче на 
площадке дворца спорта «Ахой» в 
голландском Роттердаме россиян-
ки сокрушили хозяек турнира — 
3:0 (25:14, 25:20, 25:20).

После субботних полуфиналов 
стало ясно, что в борьбе за «золо-
то» повторится тренерская дуэль 
двухлетней давности — Маричев 
против Джованни Гуидетти. Прав-
да, два года назад итальянский спе-
циалист возглавлял сборную Гер-
мании, а команду Голландии он 
принял совсем недавно, в мае 2015 
года. В полуфиналах Россия взяла 
у Сербии реванш за поражение в 
недавнем Кубке мира — 3:1 (25:23, 
25:23, 21:25, 25:22), хозяйки чем-
пионата обыграли Турцию — 3:0 
(25:22, 25:18, 28:26). 

На финале был установлен ре-
корд зрительской посещаемости 
турнира — поддержать свою ко-
манду пришли 11 тысяч болель-
щиков. Процентов 90 зрителей 

были одеты в классические для 
Голландии оранжевые футболки. 
По меркам женского волейбола 
аудитория собралась более чем 
внушительная, такое в Европе 
редкость. Но наши девушки мо-
рально были готовы к тому, что в 
главном матче турнира они будут 
играть на фоне окрашенных в 
оранжевый цвет трибун.

Маричев по ходу встречи сде-
лал минимум замен, опираясь на 
игроков стартового состава — свя-
зующую и капитана команды Ека-
терину Косьяненко, нападающих 
Татьяну Кошелеву, Наталию Обмо-
чаеву, Ксению Ильченко, блокиру-
ющих Ирину Заряжко и Ирину Фе-
тисову (дочь известного в прош-
лом баскетболиста Андрея Фети-
сова), либеро Анну Малову. Только 

в третьей партии на замену нена-
долго вышли пасующая Евгения 
Старцева и диагональная напада-
ющая Наталья Малых.

В ротации состава не было ни-
какой необходимости. Немного за-
державшись на стартовом отрезке 
финала и уступая до пяти мячей, 
россиянки уже ко второму техни-
ческому перерыву сделали солид-
ный задел — 16:12. Нашей команде 
в первом сете удалось выиграть де-
вять (!) мячей подряд. Под знаком 
полного превосходства сборной 
России прошла и вторая партия. 
Лидерство захватили сразу, и его 
не упускали до тех пор, пока об-
щий счет не стал 2:0.

У болельщиков сборной Гол-
ландии в третьем сете появилась 
маленькая надежда на то, что матч 

не станет скоротечным. «Оранже-
вые» вели 8:4, 12:7, но россиянки 
вовремя спохватились и к обяза-
тельной паузе оказались впереди — 
16:15. Больше деморализованные 
хозяйки, несмотря на отчаянную 
поддержку, сделать ничего не смо-
гли. Самыми результативными у 
победительниц традиционно ста-
ли Обмочаева (20 очков) и Коше-
лева (19). Фетисовой удалось со-
вершить три подачи навылет. У ли-
беро Маловой в итоговой стати-
стике матча великолепный пока-
затель позитивного приема — 69 
процентов. Заряжко трижды за-
крывала атаки соперниц блоком. 

Помимо тех, кто вступал в 
игру в финале, золотые медали по-
лучили Александра Пасынкова, 
Екатерина Любушкина, Екатери-
на Орлова. Была заявлена на тур-
нир, но из-за травмы осталась 
дома Яна Щербань. По большому 
счету, она тоже должна считаться 
чемпионкой Европы, ведь прошла 
с командой весь длительный пе-
риод подготовки.

Если после полуфинала Мари-
чев был больше доволен эмоцио-
нальным настроем команды, не-
жели исполнительским мастер-
ством, то по окончании решаю-
щего матча говорил о наших во-

лейболистках исключительно в 
превосходных тонах:

— Мы провели лучший на тур-
нире матч. В предыдущих встречах 
имелись изъяны, мы были не так 
хороши. Сейчас особенно хочу по-
хвалить девчонок за действия в за-
щите. Мне кажется, что голландки 
оказались немного уставшими и 
слишком нервничали перед свои-
ми болельщиками. 

Надо отдать должное поклон-
никам голландской сборной. Не-
смотря на сокрушительное пора-
жение, болельщики проводили 
своих волейболисток аплодис-
ментами стоя. Естественно, мас-
са оваций досталась и чемпион-
кам Европы.

Во встрече за третье место 
Сербия победила Турцию — 3:0. 
Увы, результаты Евро-2015 не 
имеют никакого отношения к 
олимпийскому отбору. Система 
квалификации, конечно, более 
чем странная. Сборной России 
теперь в начале января предстоит 
континентальный отбор в турец-
кой Анкаре с участием восьми ко-
манд. Для попадания в Рио нужно 
занимать первое место.

В главном матче Евро-2015 росси-
янки показали волейбол, макси-
мально близкий к идеальному.

Акцент

 Даже выиграв этот чемпионат, 
наша сборная пока не гаран-
тировала себе попадания
на Олимпиаду в Рио

СОБЫТИЕ  Знаменитые 
хоккеисты провели 
гала-матч в Москве 

Легенды 
сыграли на пять 

Иван Ильин  

МОСКОВСКОЕ «Динамо» отправилось на первое в 
этом сезоне выездное турне, но в отсутствие «бело-голу-
бых» новенький дворец на Автозаводской не простаива-
ет. В субботу «Арена Легенд» как никогда оправдывала 
свое название, поскольку на ее лед вышел весь цвет оте-
чественного и европейского хоккея. 

Вячеслав Фетисов, Павел Буре, Алексей Касатонов, 
Валерий Каменский, Александр Могильный, Илья Бякин, 
Алексей Жамнов и многие другие открыли первый сезон 
в недавно созданной Лиге легенд мирового хоккея. Гала-
матч прошел под лозунгом «Легенды принимают вызов», 
и в нем команда «Легенды хоккея», за которую играют 
отечественные мастера, сражалась со сборной Лиги ле-
генд, составленной из прославленных хоккеистов Чехии, 
Словакии, Швеции, Финляндии и Германии.

Стартовому вбрасыванию предшествовало яркое 
шоу, зрителям и участникам показали также видеообра-
щение президента Международной федерации хоккея 
(ИИХФ) Рене Фазеля. Президентом Лиги легенд, кстати, 
является Павел Буре.Что не мешает ему параллельно вы-
ходить на лед в составе наших «Легенд хоккея».

Буре не просто поучаствовал в матче, но и отметился 
заброшенной шайбой — его гол был третьим по счету у 
хозяев. Также в составе отечественных легенд отличи-
лись Роман Ильин и Александр Могильный, а капитан ко-
манды Вячеслав Фетисов и вовсе сделал дубль. Так что 
именно результативная игра знаменитого защитника в 
свитере с номером «2» принесла хозяевам победу, ведь 
сборная Лиги легенд смогла забить лишь трижды — это 
сделали Роберт Пукалович, Бедржих Щербан и Петри Ва-
рис. И в итоге матч, продлившийся три периода по 15 ми-
нут, завершился со счетом 5:3 в пользу «Легенд хоккея».

Что же касается собственно турнира, то он состоится 
в ноябре в следующем формате: шесть команд проведут 
между собой три отборочных матча. Российские легенды 
в них сыграют с коллегами из Германии, чехи сразятся со 
словаками, а шведы — с финнами. Все победители, а так-
же одна проигравшая команда с наилучшими показате-
лями выйдут в суперфинал. Он запланирован на январь.
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Сборная 
России
начинает
подготовку
к играм отбора
Евро-2016 

ДЛЯ ПРЕССЫ 
ВСЕ ЗАКРЫТО

Артур Нанян

НАЦИОНАЛЬНАЯ команда 
России по футболу уже сегодня 
начнет готовиться к заключи-
тельным матчам отборочного 
раунда Евро-2016 в гостях про-
тив Молдавии (9 октября) и дома 
с Черногорией (12 октября). 

Главный тренер сборной Лео-
нид Слуцкий и его футболисты 
соберутся в одном из столичных 
отелей, а завтра проведут трени-
ровку в Химках. К слову, Леонид 
Викторович не изменяет себе: 
как и накануне встречи против 
Швеции в сентябре, первое заня-
тие будет закрытым для СМИ. 

В Кишинев сборники вылетят 
в среду, а на следующий день 
планируется тренировка на ста-
дионе клуба «Зимбру», где и 
пройдет игра с Молдавией. 

Напомним, после восьми ту-
ров Россия занимает вторую 
строчку в таблице группы G с 14 
очками. Для прямой путевки на 
Евро-2016 сборной достаточно 
набрать четыре очка в двух по-
следних матчах.  

Экс-тренер
«Зенита»
покинул
«Сандерленд»

АДВОКАТ 
ОСВОБОДИЛСЯ

Кирилл Ветров

ДИК Адвокат покидает англий-
ский «Сандерленд». Экс-настав-
ник питерского «Зенита» и сбор-
ной России признался, что так 
будет лучше.

Голландец возглавил «черных 
котов» по ходу прошлого сезона, 
и его единственной задачей было 
сохранение места в Премьер-ли-
ге. С ней Адвокат успешно спра-
вился, после чего подписал но-
вый контракт на один сезон. Но 
отработал его Дик только на чет-
верть — уже после восьмого тура, 
в котором «Сандерленд» сыграл 
дома вничью с «Вест Хэмом» — 
2:2, тренер решил уйти «по соб-
ственному желанию». Как отме-
тил Адвокат в обращении, опу-
бликованном на официальном 
сайте клуба, «я чувствую, что 
сейчас подходящее время, чтобы 
сделать это — не для меня, а для 
клуба». По словам Дика, тем са-
мым он хотел бы дать время сво-
ему преемнику, чтобы изменить 
ситуацию к лучшему. Сменщику 
Адвоката действительно придет-
ся потрудиться — команда набра-
ла всего три очка и идет на пред-
последнем месте. 

Мария Кучина
стала
чемпионкой
Военных игр 
в Корее

НА «ЗОЛОТОЙ» 
ВЫСОТЕ

Олег Кирьянов, Мунген

МАРИЯ Кучина подтвердила 
свой высочайший уровень, от-
крыв счет золотым медалям 
российской сборной на VI Все-
мирных военно-спортивных иг-
рах в южнокорейском Мунгене. 
Кучина прыгнула на 1 м 95 см. 
Второе место заняла украинка 
Ирина Геращенко (1 м 84 см). 
Бронза — у румынки Алины Ро-
тару (1 м 80 см). Россиянка и 
украинка затем сорвали бурные 
овации стадиона, обнявшись и 
пробежав бок о бок с флагами 
своих стран.

Напомним, что VI Всемирные 
военно-спортивные игры (CISM, 
ВВСИ) проходят в этом году в 
Южной Корее со 2 по 11 октября. 
Спортивные объекты распреде-
лены между восемью городами 
на юго-востоке страны с главной 
ареной в Мунгене. В этот раз в 
состязаниях принимают участие 
7045 спортсменов и членов деле-
гаций из 117 стран мира. Всего 
разыгрываются 248 комплектов 
наград в 24 видах спорта. Наши 
военные атлеты борются за на-
грады в 17 видах.

ФУТБОЛ Лидеры чемпионата 
синхронно побеждают

Наверху 
без потерь

Илья Зубко

В МИНУВШИЕ выходные состоялись матчи 11-го тура чем-
пионата России по футболу среди команд Премьер-лиги.

Серию закончили
Главным матчем тура, несомненно, стало московское 

дерби между «Динамо» и ЦСКА. Перед которым только и 
разговоров было, что о неудачной серии армейцев в мат-
чах против «бело-голубых». Шесть лет динамовцы ста-
бильно отбирали очки у своих красно-синих коллег, и 
впору было уже рассуждать о некоем комплексе команды 
Леонида Слуцкого. 

Первый тайм получился довольно равным, а запом-
нился он в первую очередь жутковатой на вид травмой 
Натхо, которому в верховой борьбе разбил лицо Зобнин. 
Лицо израильского полузащитника мгновенно залило 
кровью, а с поля игрока унесли на носилках. Медицин-
ский штаб армейцев, не колеблясь, заявил о необходимо-
сти замены. Так на поле появился Роман Еременко, а Нат-
хо выразил по этому поводу явное недовольство. Как выя-
снилось, Бибрас рвался в бой даже в таком состоянии. 
«Он даже не понял, что произошло. Поэтому его желание 
не стоит никак оценивать», — объяснил после матча глав-
ный тренер армейцев Леонид Слуцкий.

Второй тайм начался с гола в ворота «Динамо». Ком-
бинация получилась классической — Дзагоев навесил с 
левого фланга, а Вернблум перепрыгнул всех и эту подачу 
замкнул точным ударом головой. Вратарю «бело-голу-
бых» Владимиру Габулову оставалось только развести 
руками и задать неприятный вопрос защитнику Томашу 
Губочану, который вместо того, чтобы бороться с Вернб-
лумом в воздухе, почему-то даже не подпрыгнул и пытал-
ся удержать шведа руками. Ну а окончательно убил ин-
тригу в этом матче Муса, который забил с передачи Дум-
бия. 2:0 — ЦСКА прерывает неприятную серию в играх с 
«Динамо» и сохраняет комфортный отрыв.

— Игра очень равная, со взаимными шансами. Нам 
больше повезло, мы смогли реализовать свои моменты, — 
заявил в эфире канала НТВ Леонид Слуцкий. 

Халк не жадный
В матче «Зенит» — «Ростов» встречались, как ни стран-

но, соседи по турнирной таблице. Ростовчане, несмотря 
на все финансовые проблемы клуба и невыплату зарплат, 
выступают на удивление хорошо. Тогда как питерцы ком-
пенсируют успехи в Лиге чемпионов крайне неудачной 
игрой на внутренней арене. В последний раз «Зенит» по-
беждал в чемпионате аж 24 августа, когда на выезде он об-
ыграл «Рубин» 3:1. Ну а на родном «Петровском» коман-
да Андре Виллаша-Боаша в трех последних матчах и вовсе 
набрала всего одно очко, сыграв вничью с «Амкаром». 

— Главным было забить и не пропустить, — так обрисо-
вал задачи команды тренер «Зенита» Сергей Семак, кото-
рый в отсутствие дисквалифицированного на шесть мат-
чей Андре Виллаша-Боаша приходит на послематчевые 
пресс-конференции. 

Игроки питерского клуба эту нехитрую установку вы-
полнили полностью. Заменивший захандрившего Лоды-
гина на последнем рубеже «Зенита» Михаил Кержаков 
ошибок не допустил. А самый дорогой игрок чемпионата 
России Халк в очередной раз доказал, что футболистов 
его уровня в нашем первенстве нет. Бразилец не забил ни 
разу, но три голевые передачи в его исполнении получи-
лись просто образцовыми.

— Если мои передачи и дальше будут приносить коман-
де победы, я согласен не забивать. Лишь бы «Зенит» побе-
ждал, — сказал после матча Халк. Бразилец, впрочем, и от 
недостатка забитых мячей не страдает. В этом сезоне он 
уже успел отличиться 10 раз. А голевых передач у Халка 
еще больше — 11. 

Впрочем, эта победа не слишком помогла «Зениту». 
«Спартак» и «Локомотив» свои матчи также выиграли, 
поэтому верхняя часть таблицы перед небольшим пере-
рывом в чемпионате не претерпела никаких изменений.

Эксклюзив Лучший нападающий ЦСКА Сейду Думбия рассказал «РГ» 
о жизни в Москве, чемпионате мира в России и детстве в Кот-д‘Ивуаре

Бомбардир 
из племени одинэка
Артур Нанян 

С
тарт сезона для мо-
сковского ЦСКА полу-
чился сверхуспеш-
ным: команда не толь-
ко лидирует в Пре-

мьер-лиге, но и вышла в группо-
вой этап Лиги чемпионов, в кото-
ром армейцы успели отметиться 
победой над голландским ПСВ из 
Эйндховена со счетом 3:2.

Перед паузой на матчи сбор-
ных интервью «РГ» дал лучший 
бомбардир «красно-синих» не 
только этого сезона, но и послед-
них лет. Ивуариец Сейду Думбия, 
вернувшись в ЦСКА из «Ромы», 
сходу стал забивать, словно и не 
было нескольких мучительных 
месяцев в Риме. «В Италии я пра-
ктически не играл и потерял са-
мое главное — удовольствие и ра-
дость от футбола. Я понимал, что 
только в ЦСКА могу вернуться в 
прежнее состояние, когда я с 
улыбкой выходил на поле», — на-
чал беседу с корреспондентом 
«РГ» Думбия. Несмотря на полу-
торачасовую тренировку, ивуа-
риец выглядел на удивление бо-
дро, много шутил и не выпускал 
из рук мобильный телефон. 

Хотим выйти из группы
Отошли уже от матча с ПСВ?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Конечно, хотя после 
двух голов Лестьенна нам при-
шлось понервничать, в какой-то 
момент мы даже испугались. Все 
удивляются, что ПСВ здорово 
прибавил после перерыва, но у 
них классная команда. Думаете, 
они просто так обыграли «Ман-
честер Юнайтед»? Мы смотрели 
ту встречу и разбирали ее, и сами 
были удивлены, что голландцы 
выглядели так слабо в первом 
тайме.  Спасибо нашим защитни-
кам, они собрались в концовке. 

В этом сезоне у ЦСКА практиче-
ски в каждой встрече возникают 
проблемы, которые затем прихо-
дится решать. Вам не жалко бо-
лельщиков?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Понимаю, фанатам 
приходится нелегко во время та-
ких матчей как с «Мордовией» 
или со «Спортингом», но самое 
важное — результат, а мы пока ста-
бильны как в Премьер-лиге, так и 
в Лиге чемпионов.  Мне кажется, 
болельщики будут согласны и 
дальше переживать вместе с 
нами, лишь бы мы выигрывали. 

Что происходило в перерыве пое-
динка с «Мордовией», когда про-
игрывали 0:3? Как себя вел Лео-
нид Слуцкий?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Мы и сами все пре-
красно понимали, хотя такое ред-
ко бывает в футболе. Первый 
тайм получился катастрофиче-
ским, мы были в шоке. В раздевал-
ке Слуцкий был зол, но при этом 
нашел нужные слова, напомнил 

нам одно: 
мы не могли расте-

рять мастерство, мы 
профессионалы. Даже при 0:3 я 
верил, что мы сможем что-то сде-
лать, а когда забил Панченко и у 
«Мордовии» удалили игрока, я 
понял: у нас хорошие шансы как 
минимум на ничью.

Как далеко ЦСКА может пройти в 
Лиге чемпионов?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Для начала надо вый-
ти из группы, а там посмотрим. 
Может, мы повторим путь «Бо-
руссии», которая два года назад 
вышла в финал, хотя ее там никто 
не ждал. Впереди у нас «Манчес-
тер Юнайтед», и от этих матчей 
будет зависеть многое. 

«Рома» не моя команда
Когда поняли, что ЦСКА намерен 
вернуть вас?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: В мае, когда закон-
чился чемпионат Италии. Нахо-
дясь в Риме, я постоянно был на 
связи с ЦСКА и понимал, что могу 
вновь оказаться в Москве.

Другие варианты были?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Обращались из Китая 
и даже Англии, но для меня прио-
ритетом был ЦСКА. Все-таки я че-
тыре года провел в этой команде, 

подружился с партнерами, со-
трудниками клуба. Не скрою, ску-
чал по ним в Италии и очень рад, 
что вернулся.

Почему у вас не получилось в 
«Роме»?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Меня в первом же 
матче против «Пармы» освиста-
ли болельщики, мне было жутко 
неприятно! Люди не хотели пони-
мать, что я только вернулся с Куб-
ка Африки, неделю отдыхал и не 
был в нужной форме. Помню, в 
пятницу я прибыл в Москву, что-
бы получить итальянскую визу и 
вылететь последним самолетом в 
Рим, потому что уже в воскресе-
нье была игра! Я не был готов к 
ней, но что поделать, мне не оста-
вили выбора. 

Вы не пытались поговорить с тре-
нером «Ромы» Руди Гарсией?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Мы пообщались, и он 
все понял, просто на тот момент 
«Рома» была в кризисе, а здоро-
вых нападающих не было. Он по-
том извинился за это, но после 
игры с «Пармой» я понял, что не 
останусь в Риме. Это был худший 
матч в моей жизни. Когда меня 
заменили на 85-й минуте, я хотел 
как можно быстрее уехать со ста-
диона домой. 

Что-то позитивное было в Ита-
лии? Колизей посетили?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Нет, я практически 
все время был дома, с семьей. 
Не было ни желания, ни време-
ни на что-то другое. Но пой-
мите, у меня не было ника-
ких проблем с партнера-
м и  и л и  с  т р е н е р о м , 
просто «Рома» не моя 
команда. 

Возвраще-
ние в Рим исключено?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: У меня есть действу-
ющий контракт с «Ромой», но 
вряд ли я вернусь туда. На все 200 
процентов хочу остаться в ЦСКА, 
мне здесь все нравится.

Жду ЧМ-2018 в России
Прошлым летом вы объявили об 
уходе из сборной, а затем верну-
лись. Как так получилось?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Мне было больно, 
когда Сабри Лямуши не взял меня 
на чемпионат мира. Я не хотел 
больше выступать за националь-
ную команду, однако новый глав-
ный тренер Эрве Ренар несколько 
раз звонил мне и убедил вернуть-
ся. Я люблю свою страну, и она 
принадлежит не кому-то конкрет-
но, а всем нам.

Надеетесь сыграть на чемпиона-
те мира 2018 года в России?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Конечно! Уверен, 
Россия проведет отличный тур-
нир, строятся новые стадионы, 
гостиницы. Буду ждать с нетерпе-
нием, тем более что чемпионат 
состоится летом, а значит, не бу-
дет холодов (улыбается). 

Часто бываете в Кот-д’Ивуаре?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Как появляется воз-
можность, сразу лечу в Абиджан. 
У меня там семья живет, дом есть. 

В Кот-д’Ивуаре более 60 этниче-
ских групп. К какой из них отно-
ситесь вы?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Я принадлежу к пле-
мени одинэка, у которого есть 
свой язык, называется дьюла. 
При этом все мы в Кот-д’Ивуаре 
говорим на французском. 

Расскажите про ваше детство. 
Чем оно запомнилось?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Я вырос в бедности, 
но всегда ставил перед собой 
цель, чтобы однажды перестать в 
чем-либо нуждаться. В детстве  
было тяжело, поскольку после 
моего рождения родители разве-
лись и я долгое время не общался 
с отцом. Меня воспитывали де-
душка с бабушкой, но продолжа-
лось это до того, как я попал в 
футбольную школу.

А как вас туда взяли?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: До того как я стал иг-
рать за свою первую профессио-

нальную коман-
д у  « С а н т р 

Формасьон д’Интер» я помогал 
дяде и старшему брату торговать 
на улице носовыми платками. Я 
делал это, потому что нам нужны 
были деньги на еду. Параллельно 
играл в футбол на улицах, при-
чем босиком. У мамы не было 
даже денег, чтобы дарить нам с 
братьями подарки на праздники. 
И вот однажды меня заметил пре-
зидент клуба Оливье Кутуа, кото-
рый предложил заниматься спор-
том. 

Родители не возражали?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Мама всегда знала, 
что я мечтаю о футболе. Кроме 
того, это был шанс помочь семье 
в финансовом плане, хотя деньги 
в ивуарийских клубах платят не-
большие.

Помните, какая у вас была пер-
вая зарплата и на что ее потрати-
ли?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Сколько получил, не 
помню, но половину отдал роди-
телям, а остальное потратил на 
что-то бесполезное (смеется).

Что собой представляет чемпио-
нат Кот-д’Ивуара?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: На самом деле это 
очень сильный турнир, и ребят 
талантливых хватает, но условия 
не такие, как в Европе, мало по-
лей хорошего качества. Но при 
этом посмотрите, сколько из-
вестных футболистов было вос-
питано именно в ивуарийских 
командах. Тот же Яя Туре, Эбуэ, 
Жервиньо.

Что посоветуете посетить в Кот-
д’Ивуаре?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: У нас есть на что по-
смотреть! Те же пляжи, которых 
нет в Москве и по которым я так 
скучаю. Обязательно стоит схо-
дить в национальный парк Тай на 
западе страны. Гиен и шакалов вы 
там не увидите, но и без этого бу-
дет интересно! Я рад, что Кот-
д’Ивуар сейчас активно разви-
вается, особенно экономи-
чески.

Обожаю 
русский суп
Вам нравится в 

Москве?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Очень, 
хотя друзья у меня 
всегда спрашивают, 
как я справляюсь с 
такими холодами 
(улыбается). Мне 
п о н ач а л у  т о ж е 
о ч е н ь  т я ж е л о 
было, но я был к 
этому готов, пото-
му что снег впер-
вые увидел еще в 
Японии, когда 

мне было 19 

лет и я играл за «Касиву Рейсол». 
Помню, у нас была тренировка и 
вдруг с неба посыпалось нечто бе-
лое. Партнеры объяснили, что это 
снег. 

Как вас в столь раннем возрасте 
занесло из Кот-д’Ивуара в Япо-
нию?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Я тогда должен был 
переехать во Францию, но мне не 
дали визу. В те годы между Фран-
цией и Кот-д’Ивуаром были дипло-
матические проблемы, а один из 
знакомых агентов предложил мне 
вариант с Японией, и я сразу дал 
согласие.

Вас не отговаривали от такого 
шага?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Я должен был вос-
пользоваться любым шансом, 
чтобы вырваться из бедности. Я 
очень люблю свою страну, но в Ев-
ропе и Азии уровень жизни на-
много выше. Из тех ребят, которые 
бегали со мной по улицам Абиджа-
на и играли в футбол, я, наверное, 
единственный, кому удалось до-
биться чего-то и обеспечить свою 
семью. 

Вам не было 
тяжело вдали от ро-

дины?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Конечно, еще и 

менталитеты у нас разные. 
Японцы очень серьезные и дума-
ют постоянно о работе. Но мне 
нравились местные рестораны, я 
там впервые попробовал суши и 
был в восторге!

Вернемся к России. Как вы здесь в 
основном проводите время?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: В основном дома, 
хотя иногда выбираемся с женой 
прогуляться по Красной площа-
ди.  Я когда впервые увидел 
Кремль, поразился его размерам 
— он громадный! Заходим порой в 
магазины одежды, я же люблю 
что-то яркое на себя накинуть 
(улыбается).  А так люблю послу-
шать у себя музыку, посмотреть 
новости в Интернете, пообщать-
ся с родными, побыть с женой и 
ребенком.

А сколько у вас детей? Как вы по-
знакомились с женой?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: У нас маленькая доч-
ка, в ноябре ей исполнится три 
года. А с Джосси мы встретились 
в Швейцарии пять лет назад, ког-
да я играл за «Янг Бойз», а она 
приехала из Бельгии на учебу. 
Уже и не вспомню, как мы позна-
комились, но мы сразу полюбили 
друг друга.

А какую еду вы предпочитаете — 
африканскую или уже привыкли 
к чему-то из русской кухни?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: У нас есть домработ-
ница, она из Африки. Они вместе с 
Джосси готовят много вкусных 
блюд. Я обожаю рис и рыбу, поку-
паю их в супермаркетах. Люди 
меня порой там узнают и удивля-
ются, но что тут такого? Я обыч-
ный человек, мне несложно сто-
ять в очереди и все такое, правда, 
я пока так и не побывал в метро. 

Кстати, мне еще очень нравится 
русский суп, только вот названия 
не помню.

Вы сказали, что любите ярко оде-
ваться, но и прически у вас быва-
ют очень забавные. Откуда такая 
тяга к смене имиджа?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Я не стараюсь выде-
литься, просто мне нравится ме-
нять прическу, хотя сейчас уже не 
так часто это делаю. 

Вы в курсе шуток про ваш воз-
раст? Говорят, что в действитель-
ности вы гораздо старше, чем по 
документам. Как относитесь к 
этим разговорам?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: С юмором, а как еще? 
Ребята иногда называют меня де-
дом, мы все вместе смеемся, и на 
этом все (улыбается). 

Акцент

 Сейду Думбия: С нетерпением 
жду чемпионат мира 
в России! Уверен, ваша страна 
проведет отличный турнир

Лучшие моменты матча ЦСКА — «Динамо»: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/5499

Бразилец Халк провел очередной выдающийся матч 
за «Зенит», отдав сразу три голевые передачи.

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Крылья Советов» — 1:1
Голы: Лунгу, 26 — Цаллагов, 44.

«Мордовия» — «Спартак» — 0:1
Гол: Попов, 4.

«Кубань» — «Анжи» — 1:1
Голы: Мельгарехо, 22 — Боли, 

59.

«Зенит» — «Ростов» — 3:0
Голы: Смольников, 27; Дзюба, 

35; Данни, 89.

«Динамо» — ЦСКА — 0:2
Голы: Вернблум, 47; Муса, 77.

«Терек» — «Рубин» — 2:1
Голы: Садаев, 18, 23 — Оздоев, 

51.

«Уфа» — «Краснодар» — 1:1
Голы: Фомин, 49 — Мамаев, 51.

«Локомотив» — «Амкар» — 3:0
Голы: Коломейцев, 28; Саме-

дов, 78; Миранчук, 86.

ЦИФРА

93
МЯЧА
забил за ЦСКА в 140 матчах 
Сейду Думбия, 65 из которых 
пришлись на игры чемпионата 
России. 
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ДОСЬЕ «РГ»
Сейду Думбия родился 31 декабря 1987 года в столице Кот-д’Ивуара 
Абиджане. Начал профессиональную карьеру в клубе «Атлетик Ад-
жаме», в составе которого в 2005 году стал лучшим бомбардиром 
чемпионата страны. В 2006 году переехал в Японию. В Азии напа-
дающий за два года забил всего лишь десять мячей, после чего от-
правился в Швейцарию в «Янг Бойз». В нем Сейду провел два сезо-
на, по итогам которых его признавали лучшим футболистом 
года в стране. В январе 2010 года он перешел в ЦСКА.
За последующие годы Сейду по два раза выиграл Премьер-лигу и Ку-
бок России, а также Суперкубок страны, дважды становился луч-
шим бомбардиром чемпионата с 28 и 18 мячами, а по итогам сезона 
2013/14 был признан лучшим футболистом Премьер-лиги. 
Прошлой зимой Сейду перешел в «Рому» за 14,4 мил-
лиона евро, но в Италии так и не заиграл. ЦСКА 
вернул его на правах аренды минувшим летом. Во 
многом благодаря трем голам Думбия в матчах 
со «Спортингом» в квалификационном раунде 
Лиги чемпионов армейцы вышли в групповой 
этап, а сам африканец с 13 мячами стал луч-
шим бомбардиром российских клубов в розыгры-
шах самого престижного еврокубкового турнира.
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В детстве Сейду Думбия 
торговал носовыми плат-

ками в Абиджане, а сей-
час блистает в Лиге чем-
пионов и получает одну 

из самых больших 
зарплат в Премьер-лиге. 

Положение команд на 5 октября

И В Н П М О
ЦСКА 11 9 2 0 22—9 29

«Локомотив» 11 7 3 1 20—8 24

«Зенит» 11 6 3 2 22—13 21

«Спартак» 11 6 2 3 15—12 20

«Ростов» 11 5 3 3 12—10 18

«Урал» 11 4 4 3 16—16 16

«Терек» 11 3 7 1 15—12 16

«Кр. Советов» 11 4 3 4 10—10 15

«Краснодар» 11 3 5 3 12—9 14

«Динамо» 11 3 5 3 11—14 14

«Амкар» 11 3 3 5 9—14 12

«Кубань» 11 1 5 5 9—14 8

«Рубин» 11 2 1 8 8—17 7

«Уфа» 11 1 4 6 8—18 7

«Мордовия» 11 1 4 6 10—16 7

«Анжи» 11 1 4 6 9—16 7
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Татьяна Кудрявцева

Овен
В ваших руках могут оказаться 
бразды правления, но, получив 
их, не становитесь диктатором. 
Кроме того, будьте осторожнее в 
своих высказываниях.

Телец
День будет немного рутинным, 
но ваш труд даст хорошие резуль-
таты. Вы сможете как решить 
давно назревшие проблемы, так 
и создать отличный задел на бу-
дущее.

Близнецы
Ваш стиль общения сегодня обре-
тет особую элегантность, а ваша 
внешность покажется окружаю-
щим еще более привлекательной.

Рак
Чрезмерная осторожность может 
лишь повредить неплохо склады-
вающимся договорам и встречам.

Лев
Поступит предложение новой ра-
боты, очень заманчивое, но не 
просчитываемое в перспективе. 

Дева
Вам необходимо находить золо-
тую середину между желаниями 
и реальностью.

Весы
Один из ваших новых знакомых 
может оказаться влиятельной 
персоной и оказать вам услугу.

Скорпион
Сейчас ваши чувства подчиняют-
ся разуму, поэтому ошибочные 
эмоциональные реакции почти 
исключены. 

Стрелец
Проявите свои пробивные каче-
ства, и все ваши затраты окупят-
ся сполна.

Козерог
День пройдет благоприятно, од-
нако следует быть избирательны-
ми с новыми знакомствами. 

Водолей
Проявляйте больше самостоя-
тельности и заинтересованности, 
и у вас все получится.

Рыбы
Лучше отказаться от проектов 
быстрого обогащения и сомни-
тельных трат.

05.10| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Матвиенко призвала не спешить с повышением 
пенсионного возраста
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1171104
В том, что повышение пенсионного возраста необходимо 
осуществлять поэтапно, я с Валентиной Матвиенко полно-
стью согласен. Но еще подумал вот о чем. В нашей стране 
ведь все привязано к доллару. Почему бы нам тогда не пой-
ти по пути ОАЭ. У России намного больше природных ре-
сурсов. Надо ими грамотно распоряжаться. Тогда и про 
пенсионный возраст можно забыть. Те, кто хочет трудить-
ся, пусть трудятся. Хочешь жить на дотации — живи, пожа-
луйста. Но чтоб эти дотации были достойными. Вот и все 
решение, на мой взгляд.
Сахаров Александр

В России предложили ввести «шашлычный сбор»
Алексей Васильев
www.rg.ru/art/1170988
В России может появиться специальный сбор с любителей 
пикников на природе. Согласно проекту поклонникам 
шашлыков придется покупать лицензию на три месяца за 
500 рублей, иначе пикник для них обернется штрафом. 
Деньги пойдут на благоустройство и уборку мусора. На 
мой взгляд, весьма странное предложение. Существую-
щий закон категорически запрещает разведение костров в 
лесных и парковых массивах. Использование мангалов 
разрешено только на специально отведенных площадках. 
Какая-то несостыковка получается.
Oldman Henk

Я считаю, что дело не в законах. Сознание людей и отноше-
ние менять надо. Создавать и поощрять бригады, которые 
сами просто наводят порядок. 
Шаньгин Владимир

А я — «за»! Было бы удобно в апреле заплатить как за абоне-
мент. Полно красивых мест, но всегда останавливает, что 
придут какие-нибудь представители правоохранительных 
органов, разгонят компанию и оштрафуют за разведение 
костров. Живем в России, куча лесов, хотелось бы ими 
пользоваться. Пожалуйста, примите такой закон. 500 ру-
блей — вменяемая сумма. 
Надя Че

Подари лисе избушку...
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1169698
На Урале в ближайшее время состоится резонансный су-
дебный процесс. Будут судить человека, который выжил из 
квартир 27 собственников жилья. За небольшой срок в не-
сколько лет он вынудил почти три десятка других собст-
венников за бесценок продать ему свои доли. Сколько не-
счастий и преступлений можно было бы избежать, если бы 
правом выкупа доли в жилом помещении обладал бы тот 
из совладельцев, который предложил бы более высокую 
цену квадратного метра. Даже если денег немного, при на-
личии ипотеки выкуп нескольких метров жилья осущест-
вить достаточно просто или, в противном случае, получить 
нормальную цену за свою долю.
Иван Белоусов 

Не до жиру
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1169832
Недавно Росстат сравнил рост цен на продукты питания в 
России и Европе с начала года. Так вот у нас продукты по-
дорожали на 11 процентов, а в ЕС, наоборот, снизились на 
0,1 процента. Раз в России все знают, что цены на продукты 
растут в основном у посредников, так почему в РФ не тор-
гуют напрямую через электронные площадки и сельскохо-
зяйственные биржи, как во всех развитых странах? Потом, 
необходимо сохранить хороший урожай. Для этого надо 
строить соответствующие помещения.
Nikolay Bookoff

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+16, облачно

Санкт-Петербург +4...+11, облачно

Анадырь +5...+6, дождь

Архангельск +2...+6, дождь

Астрахань +12...+20, солнечно

Благовещенск  +6...+16, облачно

Владивосток +15...+16, облачно

Волгоград +10...+19, солнечно

Воронеж +10...+19, облачно

Екатеринбург +5...+6, облачно

Иркутск +10...+18, солнечно

Казань +11...+13, облачно

Калининград +9...+17, облачно

Краснодар +15...+25, солнечно

Магнитогорск +4...+8, облачно

Мурманск +1...+3, облачно

Нижний Новгород +11...+15, облачно

Новосибирск +2...+8, дождь

Омск +2...+6, облачно

Орел +11...+18, облачно

Оренбург +6...+12, облачно

Пермь +8...+8, облачно

Ростов-на-Дону +12...+23, солнечно

Севастополь +11...+21, облачно

Симферополь +11...+24, солнечно

Сочи +17...+24, облачно

Тамбов +10...+18, облачно

Тюмень +5...+7, облачно

Уфа +8...+11, облачно

Хабаровск +7...+15, облачно

Челябинск +4...+7, облачно

Чита +4...+17, облачно

Элиста +11...+20, солнечно

Южно-Сахалинск +5...+14, облачно

Якутск -5...+4, облачно

Ярославль +6...+14, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День ожидается пасмур-
ный, но пока не слишком 
холодный. Атмосферное 
давление составит 746 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Резко похолодает, но бу-
дет ясно. Атмосферное 
давление составит 752 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Еще немного похолода-
ет. Солнечно. Атмосфер-
ное давление составит 
754 мм ртутного столба.

В результате наводнения на юге Франции погибли по меньшей мере 16 человек. Прервано движение по автостраде, которая сое-
диняет Францию с Италией. Сильно пострадал железнодорожный транспорт, сотни людей провели ночь в вагонах поездов. 
Потоки воды захлестнули многие города, смывали в море автомашины, вышли из берегов несколько рек. Подробности на с. 8.

СОБЫТИЕ 

04.10| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ЗНАЕТЕ, как многие автолюби-
тели называют велосипедистов? 
«Хрустики» или «полуфабрика-
ты». Такое уничижительное 
прозвище, в принципе, характе-
ризует отношение в России к 
братьям нашим двухколесным. 
Это нелепость, поскольку вело-
сипед помогает сэкономить вре-
мя в пути, укрепить здоровье и 
развлечься, практикую свою 
маневренность. Тот, кто гово-
рит, будто велосипед — это ребя-
чество, пусть посмотрит на Ев-
ропу: ее вряд ли можно обви-

нить в глупости, а, вместе с тем, 
велосипеды там ценятся чуть ли 
не больше, чем машины.

Широко известно, что Мо-
сква — одна из самых безумных 
столиц в плане трафика, и вело-
сипедное движение здесь никог-
да не будет того же уровня, что и 
в западных городах, о которых 
«РГ» пишет на 9-й полосе. И все 
же благотворные изменения 
идут полным ходом, правитель-
ство активно продвигает вело-
сипедный спорт, причем не 
только в центре страны. На га-
стролях я приятно удивляюсь, 
что делается в этом плане для 
малых городов. Появляются де-
сятки километров специальных 
дорожек, проводится огромное 
количество велопробегов, это 
транспортное средство можно 
взять напрокат. Друзья, правда, 
жалуются, что иногда происхо-
дят сбои в оплате банковскими 
картами. Но это мелочь, кото-
рая, надеюсь, скоро будет ис-
правлена. 

Не мелочь — взаимоотноше-
ния между людьми. Ввиду спе-
цифики российского ментали-
тета мы вообще не очень-то ува-
жаем друг друга, а уж если что-
то нам непривычно — понима-
ния тем более нет. Велосипеды 
только-только начали популя-
ризироваться в России, и я уве-
рен, что через несколько лет 
пренебрежение к ним со сторо-
ны пешеходов и, в особенности, 
водителей, пропадет. 

Я на велосипеде, признаться 
честно, катаюсь редко: с детст-
ва не дается мне сей зверь, да и 
лень-матушка тоже есть. Ну не-
охота мне постоянно таскать 
его на верхние этажи, чинить и 
чистить. Однако если бы рядом 
с моим домом открыли вело-
прокат, я бы наверняка стал 
«приобщаться к прекрасному». 
Чем больше велосипедов нас 
окружает, тем сильнее будет 
тяга к их использованию. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

ОБЩЕСТВО Как воспитать ребенка из «хорошей семьи»
www.rg.ru/art/1170503

МЕДИЦИНА Как рост человека влияет на его здоровье 
www.rg.ru/art/1171550

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры научились взламывать 
смартфоны одной песней
www.rg.ru/art/1171388

КОСМОС Как обрабатываются фотоснимки Вселенной
www.rg.ru/art/1170356

ИНТЕРЕСНО Дельфин вернул девушке потерянный 
телефон
www.rg.ru/art/1171455

ВИДЕО Медведь из Ростова приехал в Нижний Тагил на 
«Волге»
www.rg.ru/art/1171552

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Владимир Брилев
певец, композитор
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